
До окончания регулярного 
чемпионата КХЛ остается всего-
ничего, но именно на финише 
минское «Динамо», как говорят, 
поплыло. После пяти пораже-
ний кряду радужные надежды 
болельщиков увидеть «Зубров» 
в плей-офф чемпионата тают, 
как весенний снег.

И это не просто пораже-
ния. Позорные 1:8 от омского 
«Авангарда» – эдакий смачный 
плевок в сторону тех, кто наде-
ялся и верил. Кто сопережива-
ет, платит деньги за билеты на 
«Минск-Арену». В таких случа-
ях говорят: цель не оправдыва-
ет средства.

Естественно и негодование 
болельщиков. В ответ на что 
супруга одного известного бело-
русского хоккеиста, который 
играет в «Динамо», выступила 
через социальную сеть, присты-
див любителей хоккея за то, что 
они критикуют и ее мужа, и всю 
команду.

«Эти все гав-гав на ребят… 
Читать противно, – пишет 
она. – Кто-то не понимает, 
что для хоккеиста игра – это 
не работа. Они этим живут с 
пяти лет, это их жизнь!»

«Врачи тратят на учебу 
еще больше времени, затем 
долго делают карьеру, но они 
могут быть легко осуждены 
за какую-то ошибку, повлек-
шую смерть и инвалидность 
пациента, – ответил женщине 
российский журналист, кото-
рый, как оказалось, неравно-
душен к белорусскому хоккею. 
– Крутой водитель фуры тоже 
не сразу садится на огромный 
грузовик, а перед этим долго 
обучается, начиная с легких 
автомобилей...  Нет никакого 
подвига в том, чтобы с 5 лет 
тренироваться и стремиться 
к чему-то. И это уж точно 

не может служить оправда-
нием для того, чтобы сейчас 
выполнять свою работу пло-
хо. Болельщики имеют полное 
право обвинять хоккеистов, 
ругать их, обзывать, так как 
болельщики платят деньги за 
просмотр хоккея (а не получа-
ют неоправданно высокие зар-
платы)».

О зарплатах динамовцев 
сейчас вспомнили все, даже 
государственные СМИ, где до 
недавнего времени в основном 
пели оды «флагману белорус-
ского хоккея».

«По нашим меркам 
«Динамо» сегодня упаковано по 
высшему разряду, – сообщает 
одно государственное издание. 
– На его содержание тратит-
ся немало средств, и все сум-
мы, как известно, хоккеисты 
получают в срок. Насколько 
их отрабатывают — вопрос, 
что называется, в лоб. И есть 
ли вообще какая-либо отдача 
у этих вложений? Или лучше 
эти средства распределить 
среди учителей, докторов и 
многодетных? Олимпийские 
чемпионы и рекордсмены мира 
не имеют таких гонораров, 
как среднестатистический 
хоккеист «Динамо», но за их 
плечами заслуг, мягко говоря, 
немножко больше».

Я не сторонник любителей 
«клевать» хоккеистов и трене-
ров в сложное для них время, 
но хочу, чтобы они сами себе 
ответили на вопрос: «Неужели 
не стыдно за такую игру?»

Учитесь, делайте выводы! 
Есть же достойные примеры. 
Вот не так давно Александр 
Лукашенко наградил главного 
тренера «Юности» и команды 
президента Михаила Захарова 
медалью «За трудовые заслуги». 
Умеет же человек работать…

В отделение пульмонологии 
6-й Городской клинической боль-
ницы г.Минска поступили пер-
вые заболевшие свиным гриппом 
H1N1. 

В реанимационном отделении 
10-й  больницы Минска находит-
ся пациент, у которого лаборатор-
ным анализом подтвержден диа-
гноз «свиной грипп». 

Такие тревожные новости 
поступили вчера в «Народную 
Волю». На фоне того, что в сосед-
них с нами России и Украине 
официально сообщается об эпи-
демии свиного гриппа и умерших 
от него, пройти мимо этих пусть 
даже слухов мы не могли.

В Министерстве здравоохра-
нения данную информацию не 
подтверждают, говорят, что она 
не соответствует действительно-
сти. 

– Эпидемия гриппа в Беларусь 
пока не пришла, наблюда-
ется сезонный подъем ОРВИ. 
Заболеваемость гриппом низкая. 
Тяжелых случаев тем более нет,  
– пояснили в пресс-службе ведом-
ства.

Вчера на оперативном сове-
щании в Мингорисполкоме пред-
седатель столичного комитета по 
здравоохранению Игорь Юркевич 
сообщил, что в Минске с 11 по 24 
января зафиксировано 40 тысяч 
случаев острых респираторных 
заболеваний. С начала эпидсесо-
на при выборочном мониторинге 

лабораторно подтверждено нали-
чие вируса гриппа только у 9 (!) 
непривитых пациентов, из кото-
рых трое – дети. 

Медики настаивают: поводов 
для паники нет. Почти 42% белору-
сов привиты от гриппа, а в вакцину 
входит штамм Н1N1. Население 
после 2009 года информировано об 
опасности свиного гриппа, то есть 
белорусы знают, что этот грипп 
особенно опасен для тех, кто стра-
дает хроническими заболеваниями, 
диабетом, что развивается он мол-
ниеносно, в течение двух суток,  и 
вызывает осложнения в виде тяже-
лых пневмоний. Поэтому в период 
эпидемии желательно поменьше 
находиться среди большого скопле-
ния людей, почаще мыть руки  и 
при первых же симптомах обра-
щаться к врачу.

Готова к эпидемии и аптечная 
сеть.

«Аптеки к каждому эпидсезо-
ну подходят с большим запасом 
противовирусных лекарственных 
средств, – пояснили в пресс-
службе Минздрава. – Есть нор-
мативы, которые были откор-
ректированы после эпидемии 
2009 года, когда население было 
напугано свиным гриппом и в 
аптеках наблюдался ажиотаж». 
Отпускаются данные препараты 
без рецепта, но лучше, если лече-
ние назначит врач.

Ольга ГРИНЕВИЦКАЯ.
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По СлухАМ И… Кобзарь 
в строю

У меня в руках небольшая книжка. Она напечатана на тонкой, 
почти папиросной бумаге; обложка раскрашена в цвета военного 
камуфляжа. На обложке три слова: «Тарас Шевченко. Кобзарь».

К 2014 году, когда со дня рождения великого украинского 
поэта исполнилось 200 лет, была загодя принята государственная 
программа празднования. Было издано полное собрание произ-
ведений и писем в 12 томах. В декабре 2015 года завершилось 
издание фундаментальной шеститомной «Шевченковской энци-
клопедии», в которой обобщены не только все знания о самом 
Шевченко и его времени, но и история изучения его жизни и 
творчества, переводы на другие языки,  исследования влияния на 
национальную украинскую поэзию и литературы других народов. 
Эти шесть огромных томов – предмет особой гордости директора 
Института литературы имени Тараса Шевченко Национальной 
академии наук Украины академика Миколы Григорьевича 
Жулыньского.

Но еще больше Институт гордится той небольшой книжкой, с 
описания которой я начал сегодня свою колонку. Ее невозможно 
купить, несмотря на сравнительно большой тираж. Это – подарок 
института воинам, участвующим в антитеррористической опера-
ции на юго-востоке Украины. Потому и формат выбран такой, 
чтобы удобно было носить в солдатской сумке.

Научно подготовленное издание, содержащее даже неболь-
шие комментарии, включает в себя основные произведения 
Шевченко об Украине. Это не «книга ненависти», как могло бы 
показаться кому-то ангажированному, – она не содержит призы-
вов убивать, карать, наказывать, вести войну. Это – книга любви, 
потому что подавляющее большинство включенных в нее текстов 
вызывают в памяти ту традиционную Украину, которая сохра-
нилась и из которой, по сути, родом те, кто сегодня с оружием 
в руках защищает ее государственность и целостность. Вместо 
цитатников Сталина, Мао, других вождей, призванных помочь 
работе армейских политработников в тоталитарных государ-
ствах, вместо «Рухнамы» Сапармурата Ниязова и «Майн кампф» 
Гитлера – «Кобзарь». Вместо политики – воспоминания о полтав-
ских садах, о церквях Чернигова, о Каневе и Умани.

И Шевченко читают. Я держал в руках это же издание 
«Кобзаря», пробитое осколком гранаты. Бурые пятна на страни-
цах пояснять было не нужно. Так, красной ржавчиной, пропиты-
вает бумагу кровь.

Возможно, это главное отличие того, что сегодня происходит 
в Украине, от всех прочих революций. Украина ассоциируется не 
с личностью того или иного политика, «легитимно» захватившего 
власть, а с культурой народа. Ее, свою культуру, свою идентич-
ность, право оставаться самим собой защищают сегодня украин-
цы. И потому с ними – «Кобзарь». Шевченко остается в строю.

Несмотря на то, что война сильно ударила по украинской 
экономике, гуманитарные программы, финансировавшиеся госу-
дарством, не сворачиваются. Вышли первые три тома многотом-
ной «Истории украинской литературы». Продолжают выходить 
тома «Исторической энциклопедии Украины». Выходит огромное 
количество словарей, учебников по различным отраслям зна-
ний – разумеется, на украинском языке. Продолжают печататься 
новые и новые тома «Исторической энциклопедии Украины». 
Издается огромное количество словарей, учебников по различ-
ным отраслям знаний – разумеется, на украинском языке.

Это не означает, что Украина заразилась ксенофобией. 
Напротив, как никогда, она открыта для других культур. Свято 
место пусто не бывает, и постепенно российские сериалы на 
украинских каналах замещаются хорошо продублированными 
западными – в ряде случаев просто гораздо более качественными, 
чем российские. Полки книжных магазинов заполнены перевода-
ми на украинский язык не только западной, но и восточной клас-
сики и современной иностранной литературы. Не говорю уже о 
школьной программе: в специализированных книжных сериях, 
адресованных школьнику, с «Ромео и Джульеттой» соседствует 
«Пан Тадеуш», а с «Илиадой» – «Преступление и наказание».

Украина понимает: культурная идентичность – вопрос наци-
ональной безопасности. Дело вовсе не в патологической нена-
висти ко всему русскому, как распространяются в интернете 
кремлевские пропагандисты. Новая постановка тургеневского 
«Нахлебника» в театре имени Леси Украинки, как и прекрасный 
«Евгений Онегин» в Национальном театре оперы и балета, запол-
ненные на них залы – лучшее тому свидетельство.

…Я выхожу из подъезда дома по улице Михаила Грушевского, 
4. Тут расположены гуманитарные институты Национальной ака-
демии наук Украины. В сумке у меня – двадцать второй выпуск 
«Гоголевских студий», где опубликованы статьи ученых из шести 
стран мира, в том числе, разумеется, из России. Прямо пере-
до мной – «островок безопасности», на котором развевается 
бело-красно-белый флаг. Островок Беларуси среди украинской 
столицы. Беларуси национально-демократической. Здесь, всего 
несколькими шагами ближе к Крещатику, погиб в 2014 году бело-
рус Михаил Жизневский.

Свиной  грипп :  
обойдет  ли  стороной  Беларусь?

Ну что, 
Хрюша,  

и тебя грипп 
«свалил»?

По ПоВоДу

Поплыли

ЭКАНоМІКА
Урад і Нацбанк 
вырашылі…

Савет міністраў і Нацбанк  
прынялі сумесную пастанову №28/2.

Што ў дакуменце?
Вялікая ўвага надаецца пашы-

рэнню экспарту прадукцыі. У 
краіны Еўразійскага саюза павінна 
рэалізоўвацца 37,3% ад усіх экс-
партуемых тавараў і сыравіны, у 
краіны Еўрапейскага Саюза – 35,2%, 
у астатнія – 27,5%. Беларусь пра-
цягне перамовы па ўступленні ў 
Сусветную гандлёвую арганізацыю.

Асобным блокам у дакумент 
уключаны мерапрыемствы ў галіне 
інвестыцыйнай і інавацыйнай 
палітыкі. Напрыклад, гавор-
ка ідзе аб рэалізацыі сумесных 
інвестыцыйных праектаў у рам-
ках міжрэгіянальнага кітайска-
беларускага супрацоўніцтва (мэта 
– прыцягненне кожнай воблас-
цю і Мінскам не менш як 100 млн 
долараў у год прамых кітайскіх 
інвестыцый).

У вобласці эканомікі і пра-
мысловасці прадугледжваецца:

– зніжэнне выдаткаў на ака-
занне жыллёва-камунальных  
паслуг насельніцтву не менш як 
на 15% да адпаведнага перыяду  
2015 года ў супастаўных умовах;

– забяспечэнне ў 2016 годзе 
паставак ў Беларусь 24 млн тон 
нафты з мэтай яе перапрацоўкі;

– выкарыстанне толькі 
13% імпартных матэрыялаў у 
будаўніцтве;

– зніжэнне энергаёмістасці 
валавога ўнутранага прадук-
ту ў 2016 годзе не менш як на  
0,4 працэнта пры тэмпах росту 
ВУП 100,3.

Асобныя планы прагра-
мы тычацца фінансавання 
аздараўлення і рэфармавання 
ўстойліва неплацежаздольных 
сельгасарганізацый. Мяркуецца, 
што іх чакае рэарганізацыя, про-
даж, бязвыплатная перада-
ча або ўзбуджэнне працэдуры 
антыкрызіснага кіравання.

Блок мер размешчаны ў пара-
графе “Цанавая і антымана-
польная палітыка”. І там можна 
прачытаць, што па-ранейшаму 
ў планах урада паэтапнае павы-
шэнне ўзроўню кампенсацыі 
насельніцтвам выдаткаў на аказан-
не жыллёва-камунальных паслуг, 
перавозкі пасажыраў гарадскім, 
прыгарадным і чыгуначным транс-
партам агульнага карыстання. 
Таксама будзе разглядацца пытанне, 
каб у 2016 годзе беларусы поўнасцю 
аплачвалі паслугі электрасувязі і 
паштовай сувязі агульнага кары-
стання.

Ігар ЗАЛЕСКІ.

АБЗАЦАМ

Не стрымаць!
Тарыфы на цеплавую энергію 

для патрэб ацяплення і гарача-
га водазабеспячэння выраслі на 
33%. Гэта прадугледжана паста-
новай Савета міністраў ад 20 
студзеня. Пастанова ўвайшла 
ў сілу з дня яе прыняцця, але 
разлік за студзень ужо буд-

зе праводзіцца паводле новых 
тарыфаў. Нагадаем, што з пачат-
ку гэтага года цэны на газ, элек-
трычную і цеплавую энергію ў 
Беларусі ўжо былі павышаны на 
20%. Падаражанне было звязана з 
уключэннем у тарыфы падатку на 
дадатковую вартасць.

ВІНШуЕМ!

Беларуска Надзея Кучар 
названа лепшай опернай спя-
вачкай свету. На конкурсе 
Cardiff Singer of the World, які 

праходзіў у Вялікабрытаніі, 
Надзея прадстаўляла Беларусь, 
хаця з’яўляецца салісткай 
Пермскага тэатра оперы і балета 

імя Чайкоўскага. 
На конкурсе, які праводзіць 

ВВС, Надзея атрымала галоўны 
прыз. 

Лепшая !

СуД!

У судзе Фрунзенскага 
раёна Мінска пачаўся разгляд 
справы графіцістаў Вадзіма 
ЖАРОМСКАГА, Вячаслава 
КАСІНЕРАВА і Максіма 
ПЯКАРСКАГА. Іх абвінавачваюць 
у злосным хуліганстве за надпісы: 
“Беларусь мае быць беларускай”, 
“Рэвалюцыя свядомасці” і за 
сапсаванне білборда з выявай 
міліцыянтаў і надпісам, што яны 
– наша сумленне і гонар.

Хлопцы знаходзяцца пад 
падпіскай аб нявыездзе і на суд 
прыйшлі самі. Праўда, у свой час 
затрымлівалі іх як сапраўдных 
злачынцаў. Напрыклад, мастаку 
Вячаславу Касінераву зламалі 
сківіцу. У выніку двое яго сяброў 
патрапілі на дзесяць сутак пад 
варту, а ён – у шпіталь. 

Палітычны падтэкст гэтай 
крымінальнай справы відавочны. 
Таму ўжо на пачатку пасяджэння 
суда двое актывістаў – Максім 
ШЫЦІКАЎ і Павел СЯРГЕЙ 
– пачалі скандзіраваць: “Не 
палітычным пераследам!!!” Яны 
трымалі расцяжку з аналагічным 
надпісам.  Міліцыянты выдалілі іх 
з судовай залы і адвезлі ў міліцыю 
для складання пратаколаў. 

Суд пачаўся з хадайніцтва 
весці працэс па-беларуску, 
але суддзя Ала СКУРАТОВІЧ 
адмовіла графіцістам, праўда, 
дазволіўшы ім даваць паказанні 
на роднай мове.

Вячаслаў Касінераў распавёў 
“Народнай Волі”:

– Плот, на якім мы намалявалі 

беларускі арнамент, увесь 
распісаны нецэнзурнымі словамі 
і непрыстойнымі малюнкамі. 
Але ўлады гэта абсалютна не 
хвалюе. Мы ж выступаем за 
здаровы лад жыцця. Самі не 
ўжываем алкаголь і не палім. 
Перакрэсленая свастыка і серп 
з молатам азначаюць, што нам 
трэба адмовіцца ад тых рэжымаў 
і крочыць наперад. Хутчэй  за ўсё 
ўлады заклапочаны тым, што такія 
малюнкі гуляюць у сацыяльных 
сетках і людзям яны падабаюцца. 
Вось і вырашылі запалохаць 
іншых. Мы антыфашысты і 
антырасісты і нас не могуць 
абвінаваціць у нейкім нацызме.

С а п р а ў д ы ,  а п р о ч 
перакрэсленай сімволікі была 
выява бусла і бутэлькі, з якой 
выліваецца гарэлка як заклік 
да здаровага ладу жыцця. 
Прадстаўнік пракуратуры 
настойліва дапытваўся ў 
хлопцаў: ці сапраўды з бутэлькі 
льецца гарэлка, а не полымя ад 

кактэйля Молатава? Можа, гэта 
той выпадак, калі мастацтва 
выклікае розныя асацыяцыі? 
Што да сапсаванага сіняй фарбай 
білборда наконт таго, што міліцыя 
– наша сумленне і гонар, то Вадзім 
Жаромскі патлумачыў у судзе:

– Некалі мяне, 
непаўнагадовага, на вуліцы 
збілі патрульныя міліцыянты. 
Судмедэкспертыза зафіксавала 
больш за 20 моцных удараў. 
Мая мама напісала заяву, каб 
тых патрульных прыцягнулі 
да адказнасці. А ў выніку нам 
напісалі, што гэта я сам сабе 
нанёс тыя пабоі. Дый у Вячаслава 
не самае лепшае ўяўленне пра 
іх. Таксама мае сумны досвед. 
Вось мы і закідалі той білборд 
лямпачкамі з сіняй фарбай. 
Цікава, што білборд месціцца 
каля будоўлі. Прараб пад ім ледзь 
не два месяцы ставіў машыну. Ён 
“заўважыў”, што выява сапсавана, 
толькі тады, калі яму гэта 
паказалі супрацоўнікі міліцыі. 
Дык, можа, гэта сведчыць пра 
тое, як насамрэч да іх ставяцца ў 
нашым грамадстве? Можа, варта 
падумаць наконт сумлення і 
гонару?

Калі суд не прыме пад 
увагу доказы хлопцаў, то 
Максіму Пякарскаму можа 
пагражаць да трох месяцаў 
арышту, а Вадзіму Жаромскаму 
і Вячаславу Касінераву – да 6 
гадоў зняволення. Але ж хочацца 
верыць у лепшае.

Любоў ЛУНЁВА.

Алесь СИВЫЙ

Знайшлі злачынцаў…

ТАМ, у МАлДоВЕ

У Кішынёве пратэстоўцы 
патрабуюць адстаўкі ўрада

Больш за 15 тысяч 
пратэстоўцаў выйшлі на вуліцы 
Кішынёва ў мінулую нядзелю. 
Нагодай для пратэстаў стаў 
карупцыйны скандал 2014 
года, калі ў выніку фінансавых 
махінацый з банкаў краіны знік 
1 мільярд долараў.

Пратэстоўцы патрабуюць 
неадкладнай адстаўкі ўрада 
і датэрміновых выбараў. 
Абвешчана аб стварэнні 
“Нацыянальнага камітэта 
выратавання”.

Удзельнікі пратэстаў 
незадаволены нізкім узроўнем 
жыцця ў краіне, дзе сярэдняя 
заработная плата не перавышае 
220 еўра ў месяц. Паводле іх 
меркавання, праеўрапейская 
партыя, якая знаходзіцца 
пры ўладзе з 2009 года, не 
здолела правесці ў жыццё 
рэформы. Акрамя таго, яны 
выступаюць за правядзенне 
поўнага расследавання абставін 
знікнення 1 мільярда долараў з 
дзяржаўных банкаў.
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Прыязджаю на сельскагаспа-
дарчы рынак і накіроўваюся да 
рэчавых ралетаў. Практычна ўсе 
гандлёвыя кропкі зачынены, на 
боксах вісяць надпісы: «Бальнічны», 
«Адпачынак», «Выхадныя». Іду да 
жанчыны, якая гандлюе зімовымі 
шапкамі, пальчаткамі і шалікамі. 
Прадавец адразу кажа, што зробіць 
зніжку, калі нешта выберу. Цэны 
невысокія: шапка – 50 тысяч, 
пальчаткі ад 70 тысяч беларускіх 
рублёў.

– Чаму так мала адчыненых 
ралетаў? – наіўна пытаюся я, каб 
завязаць размову.

– Навіны ў інтэрнэце 
паглядзіце, – адказвае жанчына, 
што назвалася Ірынай, і 
пераступае з нагі на нагу ад 
холаду. – Прадпрымальнікі 
дамагаюцца адмены ўказа №222, 
каб, як і раней, з Расіі тавар 
можна было вазіць. 

– Вы ж працуеце…

– А я апошнія дні дапрацую і 
сыходжу з рынку. Стаю на свой 
страх і рызыку – спрабую рэшткі 
тавару прадаць.

У тое, што ўлада пойдзе на 
дыялог з прадстаўнікамі мало-
га бізнесу, жыхарка Полацка не 
верыць, таму і не зачыняецца, 
як большасць яе калег. На думку 
мясцовай іпэшніцы, Лукашэнка 
ясна выказаўся, што «мядовыя 
гады» для прадпрымальнікаў 
скончыліся.

Як неаднаразова паведамляла 
«Народная Воля», полацкія 
іпэшнікі былі першыя хто масава 
зачыніў свае працоўныя месцы 
ў знак пратэсту супраць указа 
№222. Згодна з гэтым дакумен-
там, беларускія прадпрымальнікі, 
якія прывозяць тавар з Расіі, 
павінны мець адпаведныя 
дэкларацыі і накладныя. Іпэшнікі 
тлумачылі ўладам, што на 
аптовых базах Масквы, Санкт-

Пецярбурга дакументы, якія 
патрабуе падатковая інспекцыя ў 
Беларусі, проста не выдаюць.

Недалёка ад ралетаў 
знаходзіцца рынак сельскагаспа-
дарчай прадукцыі. На гадзінніку 
каля 11, але пакупнікоў няшмат. 
Людзі ходзяць ад прылаўка да 
прылаўка, цікавяцца коштамі. 
Падыходжу да прадаўца 
садавіны, жанчына прапануе 
хурму па 26 тысяч за кілаграм. 
Яе суседка гандлюе квашанай 
капустай, кілаграм – 20 тысяч. 
Палачанкі скардзяцца на моцны 
мароз і адсутнасць пакупнікоў.

– Яшчэ прыйдуць людзі, – 
кажу я, і ў нас  завязваецца раз-
мова.

– Наўрад ці, – сумна адказвае 
прадавец Ганна з прымацаваным 
на куртцы бэйджам. – Праз гадзіну-
другую самі зачыняцца пачнём. Усё 
да галечы ідзе – насельніцтва бяд-
нее, таму і рынкі пустуюць.

Каб хоць трохі ўзняць 
настрой полацкаму прадаўцу, 
купляю хурму і накіроўваюся 
да выхаду. Людзі прадаюць 
цыбулю, часнок, кансервацыю. 
Пенсіянерка за прылаўкам 
доўга пераконвае мяне купіць 
вядро журавін за 120 тысяч. 
Тлумачыць, што ягада дапама-
гае пры павышаным ціску і ў ёй 
шмат вітамінаў.

Невялікі  ажыят аж 
карэспандэнт «Народнай Волі» 
заўважыў толькі каля шыльды 
«Зімовая рыбалка».

Каля выхаду з рынку з 
мікрааўтобусаў ідзе гандаль 
бульбай. Падыходжу і цікаўлюся 
коштам. За вялікі мяшок малады 
хлопец просіць 140 тысяч, а за 
дадатковую плату гатовы дапа-
магчы з дастаўкай.

З Полацка адпраўляюся 
на наваполацкі рынак, каб 
параўнаць гандаль. Большасць 

рэчавых ралетаў зачынены. 
Іпэшнікі, якія працуюць, кажуць, 
што няма праблем з дакументамі, 
але і прадукцыя беларускай 
вытворчасці асаблівым попытам 
не карыстаецца. Таксама, як і 
полацкія прадпрымальнікі, нова-
палачане распавядаюць аб нізкай 
плацежаздольнасці насельніцтва.

Каб азнаёміцца з цэнамі на 
мясную прадукцыю, іду да хар-
човых прылаўкаў. Вялікіх чэргаў 
за ялавічынай ці свінінай карэ-
спандэнт «Народнай Волі» днём 
у нядзелю не назіраў. Напэўна, 
не кожны жыхар Наваполацка 
сёння можа купляць мяса па 
цане ад 70 да 140 тысяч рублёў за 
кілаграм. Няма калі было сума-
ваць толькі прадаўцам курыных 
яек з Глыбокага. За дзясятак яек 
коштам 17.300 жыхары горада 
станавіліся ў чаргу.

Раман ВАСЮКОВІЧ.
Фота аўтара.
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ПоЗИЦИЯ

Б Е л А Р У С ь Б Е л А Р У С ь

НЕ ПРоПуСТИТЕ!

ЭКАНоМІКА

ЗЕМлЯКИСПЕЦЫЯлЬНЫ РЭПАРТАЖ ПАлІТКухНЯ

Валерый УХНАЛЁЎ:

«Мы ідзём  
на выбары, 
разумеючы,  

што іх няма…»
Такую заяву зрабіў днямі намеснік старшыні партыі 

“Справядлівы свет” Валерый Ухналёў.
Сучасныя камуністы ў чарговы раз будуць спрабаваць 

удзельнічаць у тым, чаго, на іх думку, няма. А па-другое, 
скажыце, калі ласка, навошта ісці на выбары партыі, якая, 

па сутнасці, распісалася ва ўласнай бездапаможнасці 
падчас мінулай прэзідэнцкай кампаніі, калі яе актывісты 

так і не здолелі сабраць неабходныя  
100.000 подпісаў за вылучэнне старшыні “Справядлівага 

свету” Сяргея Калякіна кандыдатам у прэзідэнты?
Гэтае і іншыя пытанні 

мы задалі, што называец-
ца, у лоб намесніку старшыні 
“Справядлівага свету” Валерыю 
Ухналёву.

– Спадар Валерый, на якіх 
умовах ваша партыя пойдзе 
на выбары? Чаму не чутно ад 
вас гучных патрабаванняў 
аб дэмакратычных зменах 
у выбарчае заканадаўства 
краіны?

– Паводле закона, 
парламенцкія выбары павіны 
прайсці ў верасні бягучага 
года. Тэрміны ўнясення змен 
у Выбарчы кодэкс прайшлі… 
Таму сэнсу казаць аб змянен-
нях у выбарчае заканадаўства 
зараз няма. Праўда, тое, што 
тычыцца правапрымяняльнай 
практыкі, то пэўныя рашэнні 
аб зменах у заканадаўства можа 
прыняць ЦВК. Мы ў чарго-
вы раз будзем падаваць туды 
свае прапановы па пытан-
нях, звязаных з уключэн-
нем прадстаўнікоў апазіцыі ў 
выбарчыя камісіі і забеспячэн-
нем адкрытасці пры падліку 
галасоў.

– Але ж практыка паказ-
вае, што ўсе, можна сказаць, 
віртуальныя намаганні ў 
гэтым накірунку застаюц-
ца марнымі цягам многіх 
гадоў. Атрымліваецца, што 
“Справядлівы свет” гатовы 
ўдзельнічаць у кампаніі на 
ўмовах, якія будуць прапана-
ваны ўладай?

– Мы цудоўна разумеем, 
што выбараў у Беларусі няма, 
асабіста я думаю, што нейкіх 
сур’ёзных змен у накірунку 
дэмакратызацыі выбарчага 
працэсу чакаць не выпадае: 
галасы празрыста лічыць не 
будуць…

– Так чаго ісці на такія 
выбары?

– Уладу можна змяніць 
двума шляхамі – узброеным 
паўстаннем ці выбарамі. У 
рэшце рэшт нават у краінах, 
дзе былі ваенныя дыктатуры, 
улада мянялася праз выбары. 
Мы павінны рыхтаваць людзей 
да таго, каб яны былі гатовы 
адстаяць свой голас. Падчас 
выбарчай кампаніі мы пойдзем 

да людзей, каб пачуць пра пра-
блемы, якія іх хвалююць. На 
вялікі жаль, у сённяшніх недэ-
макратычных умовах працу з 
людзьмі праводзіць цяжка… 
За апошнія некалькі гадоў, калі 
мне не здраджвае памяць, ула-
да толькі аднойчы санкцыяна-
вала пікет “Справядлівага све-
ту” па-за выбарчай кампаніяй.

– Дык навошта чакаць 
дазволу ўлад? Што пераш-
каджае актывістам вашай 
партыі ісці да прахадных буй-
ных прадпрыемстваў, хадзіць 
па кватэрах, дапамагаючы 
вырашаць людзям іх прабле-
мы? Чаму наогул нічога не 
робіцца?

– Мы ходзім на прахад-
ныя, мы ходзім да людзей. 
Канкрэтны прыклад? Брэсцкая 
гарадская арганізацыя 
“Справядлівага свету” пача-
ла збор подпісаў супраць 
павелічэння колькасці плат-
ных медыцынскіх паслуг. Мы 
і сёння працуем, але правесці 
нейкую публічную акцыю, 
як мы гэта рабілі падчас 
прэзідэнцкай кампаніі, пра-
блематычна. Дарэчы, падчас 
мінулай прэзідэнцкай кампаніі 
мы выставілі па краіне тыся-
чы пікетаў, у партыю прыйшлі 
новыя людзі…

– Ну, наконт тысячы 
пікетаў я паспрачаўся б… 
Тым больш што старшыня 
“Справядлівага свету” Сяргей 
Калякін так і не сабраў неаб-
ходныя сто тысяч подпісаў 
для вылучэння кандыдатам у 
прэзідэнты…

– Нягледзячы на гэта, мы 
лічым тую кампанію паспяхо-
вай для “Справядлівага свету”. 
Каб вы разумелі, нават калі б 
прозвішча Калякіна і апынула-
ся тады ў бюлетэнях, то мы не 
змаглі б даведацца пра рэаль-
ную лічбу ягонай падтрымкі, 
бо галасы не лічаць… Мы гэта 
разумелі, калі ішлі на выбары 
тады, гэта мы разумеем і зараз. 
Але на парламенцкія выбары 
“Справядлівы свет” пойдзе 
хаця б таму, што трэба выкары-
стаць магчымасці, якія будуць 
нам прадастаўлены згодна з 
выбарчым заканадаўствам…

***
Ну які можа быць каментарый да адказаў спадара 

Ухналёва?
Калі б з боку партыі “Справядлівы свет” былі сур’ёзныя 

акцыі – пра іх ведала б, як кажуць, уся грамадскасць. На 
жаль, іх няма. А калі нешта і робіцца, то хутчэй дзеля 
птушачкі. Партыя як быццам і ёсць, а вось прынцыповых 
дзеянняў не бачна.

Улады радуюцца такой віртуальнай актыўнасці не толькі 
партыі “Справядлівы свет”, а і ўсіх астатніх. І дарэмна 
яны, партыйныя актывісты, скардзяцца на прыгнёт з боку 
лукашэнкаўскага рэжыму. Проста трэба зразумець адно: 
калі займацца палітычнай дзейнасцю, то рабіць гэта трэба 
самааддана, не шкадуючы ні сіл, ні часу, не баючыся самых 
жорсткіх рэпрэсій. У белых пальчатках сапраўдныя партый-
цы палітыкай не займаюцца.

Дзіўная пазіцыя: “выбараў у Беларусі няма”, “галасы 
празрыста лічыць не будуць”, але “мы пойдзем на выбары”. 
А ці не лепш вам, партыйцам, пайсці ў народ? Не чакаючы 
чарговай палітычнай кампаніі. Цяпер. І кожны дзень праца-
ваць з людзьмі. Усюды, дзе толькі можна. Выкарыстоўваючы 
любыя формы і метады. Народ – вялікая і галоўная сіла. 
І хто, як не партыі, павінны падняць народ на змаган-
не за дэмакратыю, за правы кожнага чалавека? Разгарніце 
моцны грамадзянскі рух па ўсёй Беларусі за тое, каб усё 
ж такі парламенцкія выбары праводзіліся так, як яны пра-
водзяцца ў цывілізаваных краінах, – здадуцца і Лукашэнка, і 
Ярмошына, і іх памагаты Лазавік. 

Вядома ж, займацца палітычнымі гульнямі лягчэй, чым 
з ранку да ночы працаваць у гушчыні народных мас. Але, 
спадар Ухналёў, калі ваша партыя хоча ўнесці сур’ёзны 
ўклад у набліжэнне дэмакратычных перамен, то вам і вашым 
сябрам па арганізацыі, як і ўсім палітыкам, нічога іншага не 
застаецца, як не чакаць выбараў, а штодзённа не віртуальна, 
а рэальна працаваць з людзьмі. Мяркую, гэта ж самае могуць 
сказаць і шматлікія чытачы “Народнай Волі”.

Віталь ГАРБУЗАЎ.

Сенсация  
Михаила ЕРЕМЦА

Претендентом на присуждение очередной Нобелевской премии называют выходца из 
Беларуси, известного физика Михаила Еремца. По версии одного из самых 

авторитетных в научном мире журналов – Nature, наш земляк включен в десятку 
ученых, которые совершили самые выдающиеся открытия в 2015 году.

Михаил Еремец родился в 
Пинске, там же с золотой меда-
лью окончил среднюю школу №3 
и поступил в Московский инже-
нерно-физический институт. В 
25 лет он был уже кандидатом 
наук, в 41 – доктором. Много лет 
он проработал в институте име-
ни И.В.Курчатова Академии наук 
России, а сейчас ведет исследова-
ния в Институте Макса Планка в 
Майнце (Германия).

 «Будучи еще молодым иссле-
дователем, в 1970–1980-е годы 
Михаил Еремец уже проявил свой 
достаточно сильный характер, 
работая в Институте физики 
высоких давлений в Подмосковье. 
Условия работы зачастую были 
отвратительными, но бело-
рус справлялся с ними, даже 
когда ему приходилось сотню 
раз набирать один и тот же 
телефонный номер, чтобы про-
сто попасть на работающую 
линию», – такими словами начи-
нает журнал Nature заметку о 
Михаиле Еремце.

«Если я действительно хочу 
что-то сделать, то я с радо-
стью повторю это много-много 
раз», – говорит сам ученый.

Михаил Еремец уехал за гра-
ницу в 1990 году.

«Уехал вначале в Японию, 
пару лет там пробыл, потом 
в Штаты, – рассказывал он. – 
А потом получил постоянное 
место в Германии. И после это-
го уже стал приглашать к себе 
людей из России». Кстати, все 
авторы сенсационного откры-
тия, которые работают вместе с 
Михаилом Ивановичем, – гово-
рят по-русски.

«Естественно, я бы с боль-
шим удовольствием все это 
делал в России, – сказал ученый 
в интервью newtimes.ru. – Но в 
России это очень трудно, если 
вообще возможно. И дело даже 
не в деньгах на исследования. 
Решения принимают люди, дале-
кие от науки. А те, кто зани-

мается наукой, более терпели-
вые. Они понимают, что ничего 
по плану в науке не делается. 
Нужно просто делать хорошо 
свое дело. Тогда будет и резуль-
тат».

«Вообще все вопросы прак-
тического применения абсолют-
но бессмысленны», – говорит уче-
ный. – Это наука, она во многом 
непредсказуема. Из нашего дела 
может ничего не получиться, 
и это тоже ничего не значит. 
Потому что мы привнесли самое 
главное – понимание, знание. 
Собственно, прогресс в этом и 
состоит».

По словам Михаила Еремца, 
ученые во многом похожи на 
альпинистов: «Вот когда люди 
покорили Джомолунгму в 1953 
году, весь мир встал на уши. 
Это примерно как высадка на 
Луну, как полет в космос. Хотя 
что там на Джомолунгме – зале-
жи золота? Да ничего. Просто 
вызов человеку, его способностям 
достичь чего-то».

Загадки сероводорода
Сенсация Михаила Еремца и его коллег заключается в 

том, что, оказывается, при определенных условиях сероводород 
может проявлять свойства сверхпроводника. 

«Как только парадоксальные свойства сверхпроводников 
станут доступны в обычной жизни, мир изменится не меньше, 
чем он изменился благодаря электричеству, – комментирует 
пресса открытие. – Сверхпроводники умеют быть легковесными 
в магнитном поле: это, к примеру, позволяет японским поездам 
на магнитной подушке ездить, не касаясь земли, и разгоняться 
до 500 км в час. Без громоздкой системы охлаждения тот же 
трюк будет доступен и автомобилям. Ток, пущенный по сверх-
проводящему кольцу, не прекращается после того, как источник 
тока отключен: это способ запасать энергию, и можно забыть 
про аккумуляторы. А медицинские томографы, если перестанут 
нуждаться в охлаждении жидким гелием, станут чем-то вроде 
термометра, который можно держать дома, а не ездить за ним 
в клинику. Опыт с сероводородом в Майнце делает все это на 
шаг ближе».

Правда, сам Михаил Еремец пока не спешит с выводами и 
говорит, что исследования будут продолжаться.

«Пока мы не можем говорить о каком-то практическом при-
менении, – сказал он журналистам. – И даже особенно не задумы-
ваемся над этим. Важно, что эксперимент дает понимание, в 
каких веществах следует искать сверхпроводимость».

Марина ВИШНЕВСКАЯ.

Падвёў «наркотык»…
Паводле вынікаў мінулага года валавы ўнутраны прадукт Беларусі скараціўся ў параўнанні з 2014 годам на 3,9%.  

Такім чынам, прагноз сацыяльна-эканамічнага развіцця за год і пяцігодку ў цэлым па асноўным параметры не выкананы. 
У доларавым эквіваленце ВУП 

скараціўся да 54,8 мільярда долараў (па 
сярэднегадавым курсе) і  апусціўся ніжэй 
за ўзровень 2010 года. Спад адзначаны па 
ўсіх асноўных пазіцыях. Аб’ём прамысловай 
вытворчасці за год скараціўся на 6,6% 
(але пры гэтым запасы гатовай прадукцыі 
на 1 студзеня 2016 года склалі 68,7% да 
сярэднямесячнага аб’ёму вытворчасці). 
Аб’ём сельскагаспадарчай вытворчасці 
знізіўся на 2,8%.

Вынікі мінулай пяцігодкі афіцыйна 

не падведзены (традыцыйна гэта рабілася 
на Усебеларускім народным сходзе 
напярэдадні прэзідэнцкіх выбараў, але 
ў 2015 годзе гэта не адбылося). Аднак 
можна зазірнуць у планы пяцігадовай 
даўніны і аднавіць памяць. На 2011–2015 
гады ставілася задача дасягнуць тэмпаў 
росту ВУП на ўзроўні 162–168% за 
пяцігоддзе. Замест гэтага мы атрымалі 
вельмі сціплыя 1,2% сярэднегадавога 
росту ў 2011–2015 гг., прычым першыя 
чатыры гады пяцігодкі скончыліся 

спадам – упершыню пасля 1995 года. 
Запаволенне тэмпаў развіцця не 
пагражала б устойлівасці эканомікі, калі 
б была падушка бяспекі. Але замест яе мы 
маем больш чым сціплыя золатавалютныя 
рэзервы, сфарміраваныя ў асноўным за 
кошт знешніх і ўнутраных запазычанняў.

Канешне, можна вінаваціць у гэтым 
амерыканцаў, якія надрукавалі занадта 
шмат долараў, або ўсходніх суседзяў, 
якія так неабачліва трапілі разам з 
намі ў рэцэсію. Але важней зразумець, 

чаму гады значнага росту не дазволілі 
забяспечыць прымальны ўзровень 
імунітэту да знешніх стрэсаў, які сёння 
мае, да прыкладу, Польшча.

“Падсеўшы на «іголку» танных 
расійскіх энерганосьбітаў, мы аказаліся 
гэтак жа залежнымі ад сыравіннай 
кан’юнктуры, як і Расія, Венесуэла або 
Нігерыя. Нафтагазавы наркотык і 
арыентацыя на непатрабавальны па якасці 
і тэхналагічнасці рынак СНД прывялі 
да адставання «зборачнага цэха СССР» 

ад сусветнага ўзроўню. А непрыманне 
ўладамі прынцыпаў рынкавай эканомікі 
стала тормазам для прыцягнення 
інвестыцый, развіцця тэхналагічных і 
кіраўніцкіх інавацый. Цяпер, адкаціўшыся 
на 10–20 гадоў назад па тэмпах росту 
макраэканамічных паказчыкаў, Беларусь 
вымушана будзе пачынаць аднаўленне з 
нуля, а ў некаторых аспектах – з мінуса”, – 
канстатуе эканамічны аглядальнік Вадзім 
Лебедзеў.

Ігар МАРОЗАЎ.

БИЗНЕС

Птичий двор  
Анатолия Трухановича

Слышали? Председатель ОО «Белорусский союз налогоплательщиков» успешный 
бизнесмен Анатолий Труханович занялся выращиванием птицы. Причем так 

серьезно, что даже намерен поставлять белорусскую курятину за рубеж.
В прошлом году Анатолий 

Труханович стал учредителем 
птицефабрики «Западная», 
которая находится в деревне 
Высокое Столинского района.

Птицефабрика произво-
дит мясо птицы под брендом 
«Птичий двор». Сразу стоит 
заметить, что пока продукцию 
этой марки встретишь не в каж-
дом столичном магазине.

Птицефабрике больше 13 

лет. Когда-то ее владельцем 
было иностранное предприятие 
«Инко-Фуд». Но в последнее 
время дела на производстве шли 
не очень успешно. Анатолий 
Труханович верит, что в ско-
ром времени столинская пти-
цефабрика станет известна не 
только в Беларуси. Бизнесмен 
планирует заняться модерниза-
цией предприятия, построить 
новые птичники, оснащенные 

по последнему слову техники. 
Обещает он и достойные зарпла-
ты работникам. Планируется, 
что уже в ближайшее время 
птицефабрика будет произво-
дить 2,5 тысячи тонн мяса в год. 
Причем речь идет об экологи-
чески чистой продукции, без 
каких-либо добавок, антибиоти-
ков и стимуляторов роста.

Марина КОКТЫШ.

Известный болгарский скри-
пач Павел Минев родился в семье 
музыкантов, его мама – известная 
скрипачка, отец – флейтист. 

«Мама была категорически 
против того, чтобы я пошел по ее 
стопам, – рассказывал музыкант. 
– Она не понаслышке знала, как 
труден и тернист путь профес-
сионального музыканта.

 Тем не менее родители ниче-
го не могли со мной поделать. 
Детская настойчивость возы-
мела действие, и мне из Вены 
привезли крошечную скрипку. К 
четырем годам уже давал «кон-
церты» соседям. И вот, спеша на 
одно из таких выступлений, я 
упал и сломал свой инструмент. 
Это было трагедией, но я быстро 
нашел выход из положения и, ког-
да в нашем доме собрались друзья 
родителей, среди которых были 
и профессора Софийской консер-
ватории, заявил, что не буду 
ни есть, ни пить, потому что 
мама не хочет учить меня играть 
на скрипке. Гости, привыкшие 
к тому, что обычно родители 
заставляют детей заниматься 
музыкой, были удивлены и пообе-
щали мне помочь…»

В шесть лет Павел выступил с 
Софийским камерным оркестром, 
исполнив концерт Вивальди. 
После этого итальянский жур-
нал «Grazia» назвал шестилетне-
го скрипача «Паганини будуще-
го». Эта характеристика оказа-
лась пророческой: в репертуаре 
болгарского музыканта немало 
сочинений Паганини, которые он 

исполняет с блеском. 
Минев закончил Московскую 

государственную консерваторию. 
В 23 года, будучи студентом, стал 
первым иностранным солистом 
Московской филармонии.

Минев – обладатель наград 
многих престижных международ-
ных исполнительских конкурсов. 
Он выступал на самых значимых 
профессиональных и мировых 
событиях в присутствии государ-
ственных лидеров и многотысяч-
ной аудитории. Диски скрипача-
виртуоза выпущены в США и 
Евросоюзе. 

Сегодня успешная музыкаль-
ная карьера Минева развивается, 
как говорит  сам скрипач, «в двух 
мировых музыкальных империях» 
– России и США. Он играет в 
лучших концертных залах и с луч-
шими оркестрами. 

Павел Минев объездил поч-
ти весь мир. О публике, которая 
приходит на его концерты, он 
говорит так: «Она разная в нача-
ле концерта, так как слушатели 
по-разному включаются в звуча-
ние музыки. А в конце концерта 
такие различия исчезают. К при-
меру, в прошлом сезоне я играл 
семь концертов подряд в разных 
странах. И каждый из них закан-
чивался овацией. Во время моего 
дебюта в Нью-Йорке в Карнеги-
холл зал вставал три раза…»

Цены билетов на концерт зна-
менитого скрипача по нынешним 
временам можно назвать смешны-
ми – от 70 до 100 тысяч.

Марина КОКТЫШ.

В Минск едет 
современный 

Паганини

Один  
из самых 

 известных  
скрипачей 

 мира  
29 января  

даст  
концерт 

 в Белгос- 
филармонии.

ГРоМКоЕ ДЕло

Лоран АРИНИЧ:

«Никакого милосердия…»
Примерно месяц назад бывший генеральный директор ЗАО «Холдинговая 
компания Пинскдрев» Лоран Аринич публично обратился к А.Лукашенко  

с просьбой решить его судьбу. Может, уже есть какой-то результат? 

РЭГІСТРАТуРА

Плата за візіт  
да ўрача,  

а не ў паліклініку
Падобна на тое, што беларусаў рыхтуюць да таго,  

што ўсё ж такі давядзецца плаціць за візіт к доктару.

Напярэдадні Новага года 
намеснік прэм’ер-міністра Беларусі 
Наталля Качанава катэгарычна 
заявіла: увядзенне платы за навед-
ванне паліклінік немэтазгодна. 
«На гэтым этапе ўводзіць плату 
за наведванне паліклінік не трэ-
ба, – сказала яна. – Неабходна 
ўдасканальваць работу паліклінік, 
укараняць сучасныя метады 
арганізацыі іх дзейнасці». 

Але і месяца не мінула, як 
чыноўнікі ад аховы здароўя зноў 
вярнуліся да гэтай балючай тэмы. 
Падчас анлайн-канферэнцыі, 
якую праводзіла дзяржаўнае 
агенцтва БЕЛТА, намеснік 
начальніка галоўнага ўпраўлення 
арганізацыі медыцынскай дапамогі 
Міністэрства аховы здароўя 
людміла Жылевіч звярнула ўвагу, 
што плаціць за візіт да доктара 
– сусветная практыка. Маўляў, 
у многіх краінах плацяць не за 
наведванне паліклінікі, а за візіт 
да доктара, так званы суплацеж 
уводзіцца для таго, каб чалавек 
спачатку звярнуўся са сваёй 
праблемай да памочніка ўрача і 
паспрабаваў вырашыць яе. 

“Падобная практыка існуе, 
напрыклад, у Турцыі, – распавяла 
Людміла Жылевіч. – Пасля 
ўвядзення суплацежа, паводле слоў 
турэцкіх калег, паток зваротаў да 
ўрачоў зменшыўся вельмі значна. Па 

сутнасці, сума плацяжу маленькая, 
але, як адзначаюць турэцкія 
спецыялісты, гэтая мера аказала 
ўздзеянне на жадаючых проста 
прыйсці ў паліклініку і пагаварыць 
з лекарам… Але мы разумеем, што 
чалавеку часам складана ацаніць, 
ці сапраўды яму патрэбна дапамога 
медыцынскага работніка. У нашай 
сістэме аховы здароўя ёсць памочнік 
урача, які працуе з вызначанай 
колькасцю пацыентаў. Спачатку 
гэтая практыка была ўспрынята 
насцярожана, але цяпер пацыенты 
тэлефануюць у паліклінікі, каб да 
іх адправілі менавіта памочніка 
ўрача”. 

Фактычна падтрымала калегу 
начальнік аддзела першаснай 
медыка-санітарнай дапамогі 
камітэта па ахове здароўя 
Мінгарвыканкама людміла 
лугавец, якая прывяла статыстыку, 
што ёсць пацыенты, якія 
наведваюць  вузкага спецыяліста 64 
разы, а іншыя – і ўвогуле 150 разоў. 
Трэба разумець, што калі б за візіт 
плацілі, то падумалі, ці трэба ісці да 
доктара ў дваццаты альбо соты раз.

Праўда, як бы рэзюмуючы 
сказанае, было адзначана, што 
ў нашай сістэме аховы здароўя 
такая форма, як суплацеж, нават 
не разглядаецца. Першасная 
меддапамога аказваецца пацыенту 
бясплатна.

Ігар ЗЕЛЯНКЕВІЧ, міністр аховы  
здароўя ў 1997–2001 гадах: 

«Вырашаць праблемы 
бюджэту за кошт здароўя 

людзей амаральна»

ЗАМЕСТ КАМЕНТАРЫЯ

Чаму чыноўнікі так часта 
вяртаюцца да пытання платных 
візітаў у паліклініку? Ці рэальна 
на фоне ўвядзення розных 
пабораў з насельніцтва, якія 
апошнім часам мы назіраем, 
зрабіць платнымі і візіты да 
ўрачоў паліклінік?

– Я не здзіўлюся, калі 
беларусаў прымусяць плаціць 
за візіт у паліклініку, хай і 
сімвалічную суму, – выказвае 
сваё меркаванне былы міністр 
аховы здароўя Ігар Зелянкевіч. 
–  Але ўсе гэтыя ініцыятывы 
супярэчаць Канстытуцыі 
Беларусі. Іх нават нельга 
параўноўваць з платнымі 
медпаслугамі, якія прапануюць 
бальніцы, дзяржаўныя 
медцэнтры. Як правіла, мы 
робім платныя дыягнастычныя 
працэдуры, ідзём на платную 
кансультацыю да ўрача-
спецыяліста, каб не сядзець у 
чарзе, каб мець магчымасць 
падрабязна расказаць доктару 
пра тое, што непакоіць. Гэта 
наш выбар, ад якога можна і 
адмовіцца. А ў паліклініку ідзём 

альбо з прафілактычнай мэтай, 
альбо калі захварэем ці нас 
нешта турбуе. Гэта першасная 
дапамога, без якой не абысціся!

Не ведаю, чым кіруюцца тыя, 
хто вядзе размовы аб платных 
наведваннях паліклінік. І 
розніцы, за што плаціць – за візіт 
у медустанову ці за кансультацыю 
ўрача, няма. Як кажуць, тыя ж 
яйкі, толькі ў профіль. Зразумела, 
што краіна перажывае крызіс. 
Але вырашаць праблемы 
бюджэту за кошт здароўя людзей 
амаральна. Можна павялічыць 
акцызы на гарэлку, цыгарэты. 
На тое, што аднімае здароўе… У 
краіне павінна быць як у сям’і: 
ёсць першачарговыя патрэбы 
– значыць, на іх і трацяцца 
сродкі. Трэба паглядзець, як у 
краіне выдаткоўваюцца грошы, 
правесці сумленны, аб’ектыўны 
аналіз, аўдыт таго, на чым можна 
сэканоміць, ад чаго адмовіцца, а 
не палохаць людзей заявамі, што 
візіт да ўрача і выклік “хуткай” 
могуць стаць платнымі.

Марыя ЭЙСМАНТ.

Напомним, что после траге-
дии, которая случилась в октябре 
2010 года на СООО «Пинскдрев-
ДСП», в отношении Аринича воз-
будили уголовное дело. Ариничу 
удалось эмигрировать в Польшу. 
В интервью «Народной Воле» он 
говорил, что уже не раз пожалел 
о принятом решении, но сейчас 
вернуться на родину без опреде-
ленных гарантий со стороны вла-
сти не может.

«В июле 2016 года мне испол-
няется 80 лет. Имею третью 
группу трудовой инвалидности 
(потеря кисти левой руки) и пер-

вую группу общей инвалидности, 
– написал он в своем обращении 
к Лукашенко. – Всеми мыслями и 
душой я хочу домой, в Беларусь, к 
детям и внукам. По ответам на 
мои обращения я понял, что без 
Вашего решения ни одна силовая 
структура и суд не рискнут при-
знать мою невиновность, хотя 
и понимают, что я не совершал 
никаких уголовных деяний…»

– Никакой реакции на мое 
обращение, к сожалению, пока 
нет, – рассказал «Народной Воле» 
Лоран Степанович. – Полное мол-
чание. И никакого милосердия…

Несмотря ни на что, Аринич 
продолжает вести переписку с 
правоохранительными органами. 
Сейчас готовит очередное обра-
щение в Следственный комитет 
о незаконном привлечении к уго-
ловной ответственности.

– Я ведь был лишь одним из 
соучредителей СООО «Пинскдрев-
ДСП», – говорит Аринич. – У заво-
да были и директор, и техниче-
ские службы, почему отвечать за 
случившееся должен только я? За 
что мне выпала такая «честь»?

Марина КОКТЫШ.

уЖАС!

Над 25-гадовай дзяўчынай суткі 
здзекаваўся гвалтаўнік

КРЫМІНАл

Гэты жудасны выпадак днямі 
адбыўся ў адным з жодзінскіх 
інтэрнатаў.

Праз суткі злачынец выкінуў 
сваю ледзь жывую ахвяру ў 
калідор, а сам павесіўся. Пазней 
стала вядома, што дзяўчына сама 
не з Жодзіна. Яна падпрацоўвала 

распаўсюджваннем посуду. Яна 
хадзіла па паверхах інтэрната і 
прапаноўвала свой тавар. Адзін 
з жыхароў быццам бы захацеў 
набыць посуд і запрасіў гандляр-
ку ў свой пакой, дзе і адбыўся 
гвалт.

Аліна ВЕТРАВА.

Стая бездомных собак загрызла 64-летнего пенсионера
Его нашли в лесопосадке вбли-

зи деревни Цагельня Гомельского 
района со множественными рва-
ными ранами шеи и рук.

По предварительным данным, 
мужчина умер от массивной кро-
вопотери – животные перегрызли 
ему крупные кровеносные сосуды.

Это случилось около месяца 

назад. Однако проверка по этому 
ужасному случаю еще не законче-
на, ее проводит Гомельское рай-
онное отделение Следственного 
комитета.

После этого дикого случая в 
районе самое пристальное внима-
ние уделили соблюдению Правил 
содержания домашних животных 

и отлова безнадзорных во всей 
области. Проверяющие зафикси-
ровали немало нарушений. По 
результатам проверки Гомельская 
прокуратура уже вынесла мест-
ным исполнительно-распоряди-
тельным органам около 30 пред-
писаний.

Даша ПАВЛОВСКАЯ.

ДЗІКуНСТВА!
Пакрыўдзілася і дала па галаве

54-гадовая жыхарка Рэчыцы 
ў парыве гневу дала пару разоў 
свайму палюбоўніку па галаве 
дзеравякай, якая трапіла пад руку. 
Той нечакана памёр...

За небараку падчас амаль 
сямейных разборак паспрабаваў 
заступіцца прыяцель, аднак і 
яму дасталося ад разгарачанай 
напоямі дамы. Праўда, ён застаўся 

жывы.
Як кажуць следчыя, цяпер 

жанчыне свеціць да 15 гадоў 
пазбаўлення волі.

Марына ВІШНЕЎСКАЯ.

Сумнавата!
У нядзелю карэспандэнт «Народнай Волі» пабываў  
на рынках Полацка і Наваполацка. Што ўбачыў?

Страшна 
працаваць,  

але страшна  
і пратэставаць…

Форум прадпрымальнікаў, 
правядзенне якога было запла-
навана на мінулы панядзелак у 
Мінску, не адбыўся. Арганізатары 
самі яго адмянілі з-за таго, што 
пошук залы для мерапрыемства 
аказаўся безвыніковым. 

Такія дзеянні Рэспубліканс-
кага аб’яднання “Перспектыва” 
і саміх прадпрымальнікаў, шчы-
ра кажучы, незразумелыя. Улада 
не дала залы – і пратэст сціх?.. 
Страшна працаваць, але страш-
на і пратэставаць?.. Ёсць надзея 
мірна дамовіцца з уладай?.. Няма 
сапраўднага лідара?..

Старшыня Аб’яднанай грама- 
дзянскай партыі Анатоль 
Лябедзька лічыць тактыку, абраную 
прадпрымальнікамі, памылковай. 
На яго думку, перамовы, не пад-
мацаваныя ціскам на ўладу, гэта ў 
лепшым выпадку бег па крузе:

– Я па-ранейшаму прытрым-
ліваюся пазіцыі, што перамовы, 
дыялог, не падмацаваныя ціскам 
на ўладу, гэта ў лепшым выпадку 
бег па крузе. Пераможнага фінішу 
тут няма. Інструменты ціску – 
гэта забастоўка (закрытыя ганд-
лёвыя кропкі) і мірныя вулічныя 
акцыі.

Аднак нагадаем, што 
на ўсіх форумах, якія 
раней ладзіліся пад эгідай 
аб’яднання прадпрымальнікаў 
“Перспектыва”, гучалі тэзісы 
“апазіцыянераў просім не 
ўмешвацца”, “прадпрымальнікі 
па-за палітыкай” і гэтак далей, і 
таму падобнае. Актывіста, было-
га прадпрымальніка Аляксандра 
Макаева, які заклікаў да вулічных 
акцый, нават “выставілі” з залы 
як правакатара. Хаця народам 
даўно заўважана, што калі ты не 
хочаш займацца палітыкай, дык 
палітыка зоймецца табой.

Алег СНОЎ.

ТЭМА ДНЯ

Валентина СЕЛИЦКАЯ: 
«На своем рабочем месте 

я нахожу облегчение»
В театрально-концертную кассу в подземном переходе на площади Якуба Коласа,  
что в центре Минска, всегда есть хоть маленькая, но очередь. Даже в нынешний  

кризис люди не хотят переходить на «черный хлеб» экономии –  
позволяют себе и концертно-театральные развлечения.

Последнее десятилетие, а то и больше, в этом переходе работает  
Валентина Михайловна СЕЛИЦКАЯ. Она человек из мира искусства. Молодой  

женщиной начинала трудиться костюмером в Государственном ансамбле танца,  
потом у «Песняров» еще во времена Мулявина и Демешко, затем у народного артиста СССР 

Виктора Вуячича. А потом, когда родился ребенок, «села» на продажу билетов.  
Если учесть, что Валентине Михайловне под семьдесят (а выглядит она прекрасно!),  

то, считай, в билетном окошке женщина работает полжизни.

ЖИЗНЬ КАК оНА ЕСТЬ

– Когда вам исполнилось 55 
лет, у вас стоял вопрос об уходе 
на пенсию?

– Нет! Никаких вопросов не 
было, не может быть их и сей-
час. Работа – моя жизнь. Все 
коллективы я прекрасно знаю 
и обожаю их: и симфонический 
оркестр Анисимова, и камерный 
Бушкова, и наших пианистов, и 
даже рокеров. Но сейчас у всех 
покупателей одна просьба: биле-
ты подешевле. Очень сложное 
положение: доходы-то упали, у 
людей нет денег.

– А ваши подруги ушли на 
пенсию? Или тоже работают?

– Все работают! У меня, 
например, пенсия – три мил-
лиона с копейками. Это мизер. 
Ведь нужны лекарства. В месяц 
примерно 350 тысяч уходит на 
поддержание здоровья. Но я 
работаю еще и потому, что это 
мне приносит радость. Поверьте, 
именно этот фактор на первом 
месте. Я получаю удовольствие 
от своих клиентов, от покупате-

лей билетов. Многие удивляются: 
как ты выдерживаешь ежеднев-
ную вереницу лиц перед собой? 
И капризные, и вздорные бывают 
люди. А мне все равно нравится 
их обслуживать, я все равно каж-
дому выискиваю, что он просит, 
то есть билеты подешевле (хотя 
лично для меня выгоднее – доро-
же). Вот люди ко мне и идут, у 
меня есть собственная клиенту-
ра. Чтобы оставить лучшие биле-
ты для моих постоянных покупа-
телей, иногда закладываю свои 
деньги. 

– Так сколько же вы зараба-
тываете?

– Мой заработок зависит от 
процента. У разных концертных 
организаций он разный: бывает 
и 8, и 10, и 15 процентов. Разные 
коллективы – разные договоры. 
Я не вникаю особенно. О зарпла-
те не волнуюсь. Мне достаточно, 
что я работаю в принципе. Хотя 
5–6 миллионов к пенсии, согла-
ситесь, очень хорошая добавка. 

– На такую работу легко 

устроиться?
– Не знаю, но вакансий, 

кажется, нет. Для того чтобы 
здесь работать, надо знать кассо-
вый аппарат, владеть компьюте-
ром, но главное – надо знать сот-
ни музыкальных коллективов. От 
рока до классики. А теперь я еще 
продаю билеты и на спортивные 
мероприятия, пришлось выучить 
названия команд.

– Информацию о скольких 
коллективах вы одновременно 
держите в голове? 

– Наверное, более ста кон-
цертов и мероприятий. Здесь, 
на стене, не вся реклама. Хотя я 
утром прихожу, обновляю рекла-
му, пишу на ней ценники. 

– А вы, Валентина 
Михайловна, в отпуск уходите?

– Нет!
– Почему? Не можете себе 

позволить материально?
– А я не хочу. Не из-за 

денег… Во-первых, дома соба-
ка и кошка, никуда от них не 
денешься. Во-вторых, я столько 

поездила, когда работала с вели-
кими коллективами… Бывает, 
целое лето проводила на юге. Да 
и дачи у меня нет, чтобы рваться 
из города. Но я уже и не смогла 
бы на той даче работать. Должна 
сказать, что мне этот замкну-
тый круг «работа – дом – рабо-
та» гораздо дороже, чем дача и 
отпуск. Честно говорю. 

– Вы, наверное, помогаете 
детям?

– Да. У меня один сын, он 
работает таксистом, сейчас у 
них тоже финансовый обвал. А 
он человек семейный… Словом, 
помогаю ему все время. 

– А случались в вашей кас-
се ЧП? С деньгами ведь бывает 
недостача…

– Недостача? Нет! Но вот 
однажды обокрали мою кассу. 
Пока я выходила на положен-
ный мне 15-минутный перерыв 
из каморки… Забрали все, но, 
правда, билеты потом подброси-
ли домой.

– Выходит, из ближнего кру-

га работал человек, раз адрес 
знал?

– Пожалуй… Короче говоря, 
10 миллионов я когда-то выпла-
чивала. Но все равно жизнь пре-
красна, деньги не всегда самое 
главное. Я вот здесь, на своем 
рабочем месте, нахожу облегче-
ние. Пошел народ за билетами – 
видите сами – у меня изменилось 
настроение. Особенно люблю 
обслуживать молодежь. Она 
у нас потрясающая, есть такие 
умнички… А тех, кто говорит 
по-белорусски, обожаю. Наша 
молодежь ходит в театры, клу-
бы, концертные залы – старает-
ся жить насыщенно. И это самое 
главное! Хотя точно так же и мы 
жили. Боже мой, недоедим, но 
на концерт пойдем. Но, конеч-
но, такого выбора у нас не было. 
«ДДТ» я вспоминаю как самую 
«иностранную» группу. А сейчас 
все-таки в столице такие богатые 
афиши… 

Елена МОЛОЧКО.

Не обрезайте 
зарплату 

работающим 
пенсионерам

Дискуссия о проблеме работа-
ющих пенсионеров, которая начи-
нается на страницах «Народной 
Воли», на мой взгляд, очень и 
очень актуальна. Ничего плохо-
го в том, что в Беларуси каждый 
четвертый пожилой человек про-
должает трудиться, нет. Наоборот, 
это хороший пример для моло-
дых. Работать надо до тех пор, 
пока есть силы. Особенно если 
работа по душе.

Непонятно одно: поче-
му нынешняя власть во главе с 
А.Г.Лукашенко отнимает часть 
пенсии у тех, кто, имея право на 
заслуженный отдых, продолжает 
работать? Жизнь у многих людей 
нелегкая, и эта пусть даже неболь-
шая сумма имеет существенное 
значение. Считаю, что пенсион-
ный закон нужно пересмотреть и 
исключить любую лазейку, кото-
рая позволяет государству обди-
рать пенсионеров.

Александр 
САНЧУКОВСКИЙ,  

экс-генеральный директор 
ПО «Горизонт».

ДЫПКуР’ЕР

У Беларусь прыбыла  
новы пасол Вялікабрытаніі 

Фіёна Гіб
На гэтай пасадзе спадарыня Гіб змяніла Бруса 

Бакнела, які кіраваў брытанскай дыпмісіяй з ліпеня 
2012-га па студзень 2016 года.

«Для мяне вялікі гонар быць прызначанай пас-
лом Яе Вялікасці ў Беларусі, – заявіла Фіёна Гіб пас-
ля свайго прызначэння. – Я з нецярпеннем чакаю 
таго моманту, калі пачну працу з беларускім ура-
дам і недзяржаўнымі арганізацыямі па шырокім 
коле пытанняў, у тым ліку звязаных з вырашэннем 

праблем, з якімі мы ўсе сутыкаемся ў імкненні 
да дабрабыту, усталявання бяспекі і захавання 
правоў чалавека ў Еўропе і за яе межамі».

Фіёна Гіб пачала працу ў МЗС Вялікабрытаніі 
ў 1990 годзе. Працавала ў Германіі, ва Украіне, 
у Самалі, Іраку, Емене. Да прызначэння паслом 
у Беларусь займала пасаду намесніка кіраўніка 
аддзела МЗС па праектах у палітычнай, культур-
най сферах і сферы бяспекі.

По СлуЧАЮ…

Не вечно же  
быть Беларуси во мгле

24 января 1997 года указом прези-
дента я был освобожден от должности 
судьи Конституционного суда с фор-
мулировкой «…в связи с окончанием 
срока его полномочий». Без выплаты 
выходного пособия и без восстанов-
ления в прежней должности. Просто 
стал свободен, но, как оказалось, с 
«меткой». Она означала: никуда не 
брать, никуда не приглашать, всегда 
замалчивать.

Прошло почти 20 лет. Карьера, 
идущая на взлет, рухнула. Никаких 
должностей, никаких наград. Только 
одна отдушина – правозащитная дея-
тельность в Белорусской ассоциации 
журналистов и публицистическая 
деятельность по юридической тема-
тике.

***
Передо мною – номер «Народной 

Воли» за 3 декабря 1996 года. Целая 
полоса посвящена заявлениям трех 
судей Конституционного суда о сло-
жении своих полномочий в связи с 
незаконным введением в действие 
новой редакции Конституции, с кото-
рыми они обратились к Верховному 
Совету Республики Беларусь 13-го 
созыва. Этими судьями были 
В.Г.Тихиня, А.В.Вашкевич и я, автор 
этих строк.

Правда, пройдет несколько 
дней, и В.Г.Тихиня и А.В.Вашкевич 
откажутся от своих заявлений и 

напишут новые заявления на имя 
А.Г.Лукашенко. Я же свое решение не 
изменил, хотя мне тоже «советовали» 
так поступить.

Результат не замедлил себя ждать 
– освобождение от должности. Но 
ведь судей Конституционного суда 
избирал парламент на 11 лет, и ника-
кой другой орган не мог покуситься 
на их неприкосновенность. Ан нет, 
вопреки Конституции и решению 
Конституционного суда от 4 ноября 
1996 года Конституцию «подправи-
ли». Глава государства получил «цар-
ские полномочия», в том числе право 
назначать на должность и освобож-
дать от должности по своему усмо-
трению.

Попытка обжаловать указ в 
судебном порядке не увенчалась 
успехом. Суды отказались при-
нимать заявление к рассмотрению. 
Пришлось жаловаться в ООН. 
Волокита растянулась почти на пять 
лет. А когда Комитет ООН по правам 
человека принял решение, то бело-
русские власти на него никак не отре-
агировали. Позднее они поступали 
так же с решениями в отношении 
других граждан Беларуси.

Количество жалоб от граждан 
Беларуси в Комитет ООН год от года 
нарастает, потому что больше некуда 
жаловаться на произвол властей. Их 
число перевалило уже за 200. В отно-
шении 96 граждан приняты решения 

по существу. Почти во всех случаях 
констатируется нарушение властя-
ми общепризнанных прав и свобод, 
закрепленных в Международном 
пакте ООН о гражданских и полити-
ческих правах.

Сколько еще ждать восстановле-
ния законности и справедливости в 
Республике Беларусь?  Не дожида-
ясь цифры 100 в решениях Комитета 
ООН по жалобам белорусских граж-
дан,  предлагаю спецдокладчику 
ООН по ситуации с правами чело-
века в Беларуси Миклошу Харашти 
обратить внимание на неисполнение 
белорусскими властями решений 
органов ООН по правам человека и 
что-то предпринять для улучшения 
ситуации.

В завершение хочу повторить 
слова из интервью, которое я дал по 
поводу написания заявления о при-
остановлении полномочий судьи 
Конституционного суда в декабре 
1996 года. Вот эти слова: «Не вечно 
же быть Беларуси во мгле. Свет в 
конце тоннеля никому не дано пога-
сить».

Михаил ПАСТУХОВ,
доктор юридических наук, 

профессор,
судья первого состава 

Конституционного суда
Республики Беларусь (апрель 

1994-го – январь 1997 года).

ТРАГЕДЫЯ

За рулём… нябожчык
Сапраўдная трагедыя адбылася ў мінулую нядзелю 

ў Горках. 58-гадовы кіроўца «ГАЗ» памёр за рулём – як 
мяркуецца, ад інфаркту. Некіруемы грузавік збіў дваіх 
пешаходаў і ўрэзаўся ў дрэва.

Пешаходы – 43-гадовы мужчына і 46-гадовая жан-
чына – ішлі па абочыне. З пераломамі касцей таза яны 
шпіталізаваны. 

Як паведаміў прадстаўнік абласной ДАІ Андрэй 
Калеснік, грузавік належаў Горацкаму хлебазаводу і 
развозіў хлеб.

РЭГІЁН

У Светлагорску квіткі ў 
лазню падаражэлі ў 2,5 раза

Тыдзень таму набыла моц пастанова Савета 
міністраў, якой быў зменены пералік сацыяльна-знач-
ных тавараў і паслуг, кошты на якія рэгулюе дзяржава.

Сярод такіх паслуг былі і паслугі лазні, цяпер яны – 
у свабодным плаванні. Колькі ж зараз каштуе памыцца 
ў лазні?

Ілюструем сітуацыю на прыкладзе Светлагорскай 
гарадской лазні. Як высветлілася, кошт паслуг тут 
павялічыўся адразу ў… 2,5 раза. Цяпер прыняць душ 
каштуе 70 тысяч рублёў, наведванне лазні з парыльняй 
– 80 тысяч.

СМЕхАТуРА
Вось дык павялічылі!

У Беларусі з 1 лютага будуць перагледжаны памеры 
дапамог, якія выплачваюць бацькам, што знаходзяцца 
ў адпачынку па доглядзе за дзецьмі ва ўзросце да трох 
гадоў. 

Сумы выплат будуць павялічаны на 16.800–21.500 
рублёў у залежнасці ад віду дапамогі. Атрымліваецца, 
што выплаты дэкрэтніцам выраслі… максімум на адзін 
долар.

Нагадаем, што дапамогі бацькам у дэкрэтным 
адпачынку пераглядаюцца раз у квартал.



У горадзе Дзятлаве 
ёсць беларускамоўная гру-
па ў дзіцячым садку №2  і 
беларускамоўны клас у сярэдняй 
школе №1 – хлопчыкі і дзяўчынкі 
пачалі навучацца на роднай мове 
з першага класа, а цяпер яны ўжо 
ў трэцім. І гэта на ўвесь рай-
цэнтр!

– З гэтым класам мне вельмі 
пашанцавала, – кажа настаўніца 
Галіна Аляксандраўна Скрабец, 
– бо я больш за дваццаць гадоў 

адпрацавала ў беларускамоўнай 
школе – Яварскай. А калі яе 
ліквідавалі з-за недахопу вучняў, 
то перайшла сюды. І адразу ж 
набраўся першы клас. 

– Скажыце, калі ласка, па 
чыёй ініцыятыве вучні пачалі 
вучыцца на роднай мове?

– У гэтым вялікая заслу-
га нашага дырэктара Наталлі 
Сяргееўны Белавус. Кожны 
раз перад пачаткам навучаль-
нага года яна просіць, угавор-

вае бацькоў аддаць сваіх дзе-
так вучыцца па-беларуску. І 
вось бацькі шасці хлопчыкаў 
і дзяўчынак згадзіліся. Гэта, 
канешне, кропля ў моры, але тым 
не менш…

– Напэўна, цяжка было пра-
цаваць напачатку, бо дзеткі ж 
паўсюль чуюць рускую гаворку 
або трасянку?

– Так, нялёгка, асабліва з 
адным хлопчыкам. Я ў яго пра 
што-небудзь пытаюся, а ён 
глядзіць у вочы і маўчыць. Не 
разумее… З ім давялося праца-
ваць найбольш. Затое як радас-
на, калі наша Леначка Мезіна ў 
магазіне пачала размаўляць на 
чыстай беларускай мове! Людзі, 
што яе чулі, былі ў здзіўленні 
і захапленні. З гэтага можна 
зрабіць выснову, што ў гарадку 
любяць роднае слова, толькі ў 
сілу розных абставін адвучаны 

ад яго. Што тычыцца бацькоў 
маіх вучняў, то я іх пастаянна 
прашу: размаўляйце з дзецьмі 
па-беларуску, заахвочвайце іх да 
чытання кніг на роднай мове, 
разам глядзіце беларускамоўныя 
тэлеперадачы.

– А дзе яшчэ, акрамя шко-
лы і дома, дзеці чуюць роднае 
слова?

– Мы ездзілі на экскурсію ў 
Цэнтр рамёстваў, што ў Лідзе. Там 
з намі размаўлялі па-беларуску. 
Часта ходзім у раённую дзіцячую 
бібліятэку. І там гучыць роднае 
слова. Бібліятэкары знаёмяць 
дзяцей з навінкамі беларускай 
літаратуры, раяць, якія кнігі 
лепш пачытаць, коратка знаё-
мяць са зместам. 

Хачу дадаць, што ў нашай 
школе наогул праводзіцца 
вялікая работа па прывіцці дзе-
цям любові да ўсяго роднага, 

беларускага, розныя асветныя 
мерапрыемствы, конкурсы па 
мове. У школьным музеі ёсць 
этнаграфічны куток, дзе ў час 
экскурсій хлопчыкі і дзяўчынкі 
знаёмяцца з беларускімі 
традыцыямі, абрадамі, строямі.

Вялікую работу па пра-
пагандзе беларускай мовы 
праводзіць настаўніца старэй-
шых класаў Аліна Сяргееўна 
Макарэвіч. 

Кожны шосты школьны 
дзень у нашым класе праводзіцца 
разам з бацькамі. Разам ладзім 
гульні, конкурсы і рознае іншае. 

Стала добрай традыцы-
яй кожны год для ўсіх вучняў 
арганізоўваць тыдзень белару-
скай мовы і літаратуры. Роднае 
слова гучыць ва ўсіх класах, на 
ўсіх мерапрыемствах. І так хора-
ша становіцца на душы, хочац-
ца верыць, што вернецца мова ў 

наша жыццё, абавязкова вернецца! 
І гэту веру яшчэ падагравае вось 
што. Нядаўна я была на курсах 
і пачула такую навіну: неўзабаве 
маюць намер зрабіць аднолька-
вую колькасць урокаў па рускай 
і беларускай мовах. І правільна, а 
то наша мова пачуваецца на сва-
ёй роднай зямлі не гаспадыняй, а 
нейкай беднай сваячкай.

– Галіна Аляксандраўна, 
вось закончыцца гэты наву-
чальны год, пасля яшчэ адзін, 
і вашых дзетак у пятым кла-
се будуць вучыць розныя 
настаўнікі… Што ж тады?

– Усе: і дырэктар Наталля 
Сяргееўна Белавус, і бацькі 
– будуць імкнуцца да таго, 
каб хлопчыкі і дзяўчынкі 
закончылі школу на роднай мове. 
Спадзяюся, што так яно і будзе. 

Леанарда ЮРГІЛЕВІЧ.
Фота аўтара.
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КТо ЕСТЬ КТоА ЯК у Іх?лИЧНоЕ МНЕНИЕКАлоНКА АлЕСЯ НЯЎВЕСЯ КолоНКА ЮРИСТА

В книге «Вся кремлевская рать. История современной России», естественно, 
есть главы, посвященные бывшему президенту, а ныне премьер-министру 

Дмитрию Медведеву. Предлагаем вниманию читателей «Народной Воли» отдельные фрагменты.

«Вся кремлевская рать.  
История современной России»

СоСЕДИ

Дмитрий Медведев произво-
дит очень необычное для поли-
тика впечатление – он кажется 
хорошим человеком. По нему 
видно, что он не очень уверен 
в себе – особенно это заметно 
по тому, что он старается про-
извести впечатление человека, 
который уверен в себе. При этом 
он точно умеет слушать и даже 
любит советоваться: например, 
может спросить у журналистов 
перед телеинтервью, какого цве-
та галстук ему надеть. Или луч-
ше вообще без галстука?

Дмитрий Медведев начинал 
свою карьеру как преподаватель 
– в нем до сих пор много от 
молодого учителя, который захо-
дит в класс, не уверенный, как 
его воспримет аудитория, поэто-
му старается быть более взрос-
лым, более серьезным, а иногда, 
наоборот, говорить на молодеж-
ном сленге. Он вроде уже при-
вык быть не в своей тарелке. 
Даже когда он показывает своего 
кота или рассказывает про учебу 
своего сына, видно, как он ста-
рается произвести правильное 
впечатление.

Иногда Медведев вообще 
походит на прилежного студен-
та. Когда он говорит вещи, с 
которыми совершенно не согла-
сен, но должность обязывает, в 
нем появляется что-то от отлич-
ника, который выучил свой урок 
наизусть. И может его отлично 
пересказать, даже сымпровизи-
ровать, хотя сама тема ему глубо-
ко неприятна и противна.

Дмитрий Медведев, конеч-
но, никогда не планировал стать 
политиком. Он в политику попал 
случайно. Может, даже против 
воли. Но он отличник. Поэтому 
приходится терпеть и чувство-
вать себя не в своей тарелке.

И, кажется, он верит в то, 
что может всех перетерпеть.

П ри н я в  о т с т а в к у 
Александра Волошина, пре-
зидент Путин назначил новым 
главой администрации пре-
зидента его первого замести-
теля – Дмитрия Медведева. 
Совершенно неизвестного 
публике чиновника, у которо-
го в послужном списке было 
только то, что он приехал из 
Петербурга, а потом в 2000 
году возглавлял предвыбор-
ный штаб Владимира Путина 
на президентских выборах. 
При этом все знали, что тот 
предвыборный штаб был толь-
ко формальностью и реально 
ничего не делал (ведь классиче-
ской предвыборной кампании 
Путин не вел: в дебатах не уча-
ствовал, наружной рекламы не 
расклеивал). Настоящую пред-
выборную кампанию Путина 
вела администрация прези-
дента во главе с Волошиным: 
именно Кремль раздавал ука-
зания федеральным телекана-
лам, Кремль организовывал все 
предвыборные поездки Путина, 
которые при этом назывались 
вовсе не предвыборными, а 
рабочими поездками премьер-
министра.

Наследство Медведеву оста-
лось очень мощное, с 1999 года 
так повелось, что именно адми-
нистрация президента являлась 
основным центром силы в госу-
дарстве. По сути, став главой 
кремлевской администрации, 
Дмитрий Медведев оказался 
самым влиятельным чиновни-
ком в России, ведь помимо это-
го он занимал еще одну важ-
нейшую должность – с 2000 
года он возглавлял совет дирек-
торов компании «Газпром». 
Но, возможно, именно поэто-
му Медведев и занял две эти 
ключевые должности – он еще 
несколько лет оставался совер-
шенно незаметен, не тянул одея-
ло на себя, не набирал никакого 
политического веса – до тех пор, 
пока не получил от Путина сле-
дующее предложение.

О том, что Медведев явля-
ется «официальным преемни-
ком» Волошина и после него 
возглавит администрацию, сам 
Путин объявил еще до того, как 
стал президентом. Он говорил 
об этом еще в марте 2000 года 

в книге «От первого лица». Эта 
официальная биография вышла 
как раз перед выборами, состо-
яла она из интервью, которые 
взяли у Путина три журнали-
ста из «Коммерсанта» (лучшей 
газеты страны, принадлежав-
шей Березовскому): Наталья 
Тимакова, Наталья Геворкян и 
Андрей Колесников. (По иронии 
судьбы почти сразу после выхода 
книги пути журналистов разо-
шлись в противоположные сто-
роны. Тимакова ушла работать 
в Кремль, чтобы впоследствии 
стать пресс-секретарем и пра-
вой рукой Дмитрия Медведева, 
Наталья Геворкян уехала жить 
в Париж, чтобы через 15 лет 
стать медиасоветником и правой 
рукой Михаила Ходорковского, 
а Андрей Колесников остался в 
«Коммерсанте» и остался верен 
Путину: стал его ежедневным 
биографом в качестве «пристег-
нутого» к Путину корреспонден-
та.)

Вот небольшой фрагмент из 
их книги, в котором Путин пере-
числял самых близких и дове-
ренных людей:

«– К чьим предложени-
ям вы прислушиваетесь, кому 
доверяете? Вот вы говорили, 
что ваши технологи в качестве 
задачи на первый год ставят 
формирование команды. Кто в 
вашей команде? Кому вы дове-
ряете?

– Доверяю? Сергею Иванову, 
секретарю Совета безопасности.

– Вы давно знакомы?
– Давно, но не очень близ-

ко. Он начинал работать в 
Ленинградском управлении КГБ. 
Я тогда просто знал, что есть 
такой человек. Потом он уехал 
в Москву и так здесь и остал-
ся. Был в нескольких длитель-
ных загранкомандировках, по 
нескольку лет. У нас было много 
общих друзей. В общем, инфор-
мация о нем была с разных 
сторон, положительная инфор-
мация. Знает несколько языков: 
английский, шведский и фин-
ский, по-моему. Я считаю, что он 

вполне на своем месте. Недавно 
вернулся из Штатов, очень хоро-
шо поработал. Он встречался с 
Клинтоном, Олбрайт, Бергером. 
Я доволен его работой.

– Но вы же еще ни с кем не 
съели пуд соли.

– Конечно, лучше, если есть 
возможность в чем-то убедиться 
на практике. Но давайте согла-
симся, что есть еще такое поня-
тие, как чувство локтя. Вот с 
Ивановым такое чувство возни-
кает. И с Николаем Патрушевым 
тоже, и с Димой Медведевым.

– Медведев возглавляет ваш 
предвыборный штаб. Он же 
тоже питерский?

– Он работал на кафе-
дре гражданского права в 
Ленинградском университете, 
кандидат юридических наук, экс-
перт хорошего уровня. Во вре-
мя работы с Собчаком мне там, 
в аппарате мэрии, нужны были 
люди. Я пришел за помощью к 
юрфаковцам, и они мне пред-
ложили Диму. Когда я был заме-
стителем мэра, он был у меня 
советником, работал года полто-
ра. А потом, после тех неудачных 
выборов, он, естественно, через 
какое-то время ушел из мэрии и 
вернулся в университет.

– Вы его недавно пригласи-
ли в Москву?

– Совсем недавно, в этом 
году. Вообще-то, у меня идея 
была насчет Димы другая. Я 
хотел, чтобы он возглавил 
Федеральную комиссию по цен-
ным бумагам. Он специалист по 
рынку ценных бумаг. Ему вроде 
бы работать в нашей команде 
нравится, а где конкретно – 
посмотрим.

– Еще кто?
– Я Алексею Кудрину дове-

ряю. Он сейчас первый замми-
нистра финансов. Считаю, что он 
парень порядочный и професси-
ональный. Мы вместе работали 
у Собчака, оба были его заме-
стителями. За годы совместной 
работы можно было человека 
узнать как следует.

– А Игорь Сечин откуда 
появился?

– Сечин тоже работал у нас 

в Петербурге, в протокольном 
отделе. Он филолог по образо-
ванию. Знает португальский, 
французский и испанский язы-
ки. Работал за границей – в 
Мозамбике и Анголе.

– Воевал?
– В общем, воевал. Потом 

попал в исполком Ленсовета. 
Когда я стал заместителем мэра 
и набирал свой аппарат, многих 
пересмотрел, и Сечин мне понра-
вился. Предложил ему перейти 
ко мне на работу. Это было году 
в 92–93-м. А когда поехал рабо-
тать в Москву, он попросился со 
мной. Я его взял.

– А что же будет со старой-
то гвардией в Кремле, с камари-
льей? Все говорят: подождите, 
вот Путин выиграет выборы и 
от них освободится. В лучшем 
случае уволит.

– Вы знаете, такая логика 
характерна для людей как раз 
с тоталитарным мышлением. 
Потому что так, по идее, должен 
был бы поступить человек, кото-
рый хочет остаться на этом месте 
на всю жизнь. А я не хочу.

– Но есть какие-то фигуры, 
которые воспринимаются как 
общественные аллергены. Мы 
говорили о Павле Бородине. 
Вот еще глава администра-
ции президента Александр 
Волошин. Не любим обще-
ственностью.

– Волошин не любим не 
столько общественностью, 
сколько частью истеблишмен-
та. Есть негатив, возникший 
на уровне группировок и кла-
нов, которые боролись между 
собой. Досталось и Волошину. 
Боролись, между прочим, негод-
ными средствами. Я не считаю, 
что это – основание увольнять 
кого-то. На сегодняшний день 
он меня более чем устраива-
ет. Работа, которой занимается 
Волошин, довольно тонкая. Мы 
с ним вместе обсуждали, кого 
можно было бы поставить на 
его место, говорили про Диму 
Медведева. Волошин сам сказал: 
«Пусть замом Дима поработает, 
потом, может быть, вырастет, и 
будет вариант на мою замену». 
Сейчас загадывать нет смысла».

Оказалось, что Путин как 
заранее знал – все так и вышло, 
как он предсказывал в 1999 году. 
Действительно, все перечислен-
ные товарищи занимали ключе-
вые посты вокруг Путина. Но 
и журналисты оказались пра-
вы – питерское окружение не 
скрывало своего восторга, ког-
да в отставку подал «семейный» 
глава администрации Волошин. 
«Все, Византия закончилась!» – 
провозгласил в интервью газе-
те «Коммерсантъ» министр 
финансов Алексей Кудрин, ком-
ментируя новость об отставке 

Волошина.
Новый хозяин админи-

страции, Медведев, полная 
противоположность своему 
предшественнику, действитель-
но совершенно не походил на 
византийца. Скорее на идеально-
го гоголевского чиновника. Он 
(через несколько месяцев после 
назначения) предложил Путину 
новую структуру администра-
ции: фактически она ничем не 
отличалась от старой, все преж-
ние чиновники сохраняли свои 
места и функционал, менялись 
только их названия. Первых 
заместителей главы администра-
ции больше не было. Обычных 
заместителей было два: Сечин и 
Сурков. Остальные заместители 
переименовывались в «помощ-
ников президента».

Журналистам Медведев 
(возможно, в шутку) объяснял 
это преобразование тем, что 
так иностранцам понятнее, кто 
чем занимается в администра-
ции. «Это гораздо красивее. Я 
выезжаю за границу. Иногда это 
бывает. Не часто. И вот как зам-
главы администрации приезжал, 
например, в Америку – и ника-
кого впечатления не мог про-
извести там на людей, которые 
командуют, для примера, скреп-
ками. Они понимают, что такое 
помощник. У них руководитель 
аппарата Белого дома Эндрю 
Кард – помощник президента. 
Но вот и у нас теперь все нор-
мально».

Главное достижение 
Медведева на новом посту 
заключалось в том, что он добил-
ся принятия закона «О государ-
ственной гражданской службе», 
который сам же и написал. Этот 
закон, по сути, был повторени-
ем административной рефор-
мы, произведенной в России 
императором Петром I в начале 
XVIII века, который ввел Табель 
о рангах для госслужащих. 
Медведев, по сути, эту табель о 
рангах воссоздал, только теперь 
вместо «тайных советников» и 
«статских советников» возникли 
«действительные государствен-
ные советники 1, 2 и 3 классов». 
Более того, главный чиновник 
России Медведев часто говорил 
о том, что в России госаппарат 
вовсе не раздут и не нуждает-
ся в сокращении – напротив, по 
сравнению с другими странами 
у нас даже дефицит профессио-
нальных чиновников.

Это пожелание Медведева 
вскоре ос уществилось. 
Следующее десятилетие стало 
золотым для российских госслу-
жащих. Их число выросло в три 
с половиной раза. А насколько 
выросло благосостояние – мож-
но только гадать. В 2003 году 
российские чиновники были 
еще бесхитростными и не слиш-
ком коррумпированными, если 
этот эпитет вообще применим 
к российским чиновникам. Они 
могли оказывать невероятные 
преференции дружественным 
бизнесменам в обмен на доволь-
но скромные знаки внимания. 
Например, распространенным 
видом взятки был вывоз чинов-
ника с семьей на отдых за грани-
цу. Предприниматели организо-
вывали заграничный досуг круп-
нейших госслужащих и их семей 
(это обходилось им максимум 
в несколько тысяч долларов), а 
взамен получали контракты сто-
имостью в миллионы.

Подобная близость чинов-
ников и бизнесменов даже не 
считалась конфликтом инте-
ресов: к примеру, все знали, 
что Владимир Ресин, вице-мэр 
Москвы, курирующий стройки, 
вместе с семьей жил в Монако в 
одном роскошном люксе с круп-
нейшим девелопером Шалвой 
Чигиринским. И никого это не 
смущало. Лишь спустя лет пять 
чиновники распробуют вкус 
роскоши, поймут, как много они 
по-настоящему стоят, и осозна-
ют, что не стоит брать подачки 
от миллиардеров, если можно 
стать миллиардерами самим. Но 
в начале нулевых эта революци-
онная мысль просто не приходи-
ла им в голову.

(Продолжение. Начало в №№3, 4, 6.)

Он кажется  
хорошим человеком

Назарбаев 
распустил 
парламент
Президент Казахстана 

Нурсултан Назарбаев подписал 
указ о досрочном прекращении 
полномочий Мажилиса (парла-
мента) V созыва. Внеочередные 
выборы в Мажилис назначены на 
20 марта 2016 года. 

Интересно, что с инициативой 
роспуска парламента выступили 
сами депутаты. «Решение о прове-
дении внеочередных выборов при-
нято в связи с обострившейся эко-
номической ситуацией в стране, 
считаем, вопрос поставлен очень 
своевременно», – заявил, напри-
мер, депутат Нурлан Абдиров.

Президент Казахстана 
Нурсултан Назарбаев иници-
ативу, разумеется, поддержал. 
Эксперты сходятся во мнении, что 
Назарбаев хочет предупредить 
народные волнения и пытается 
досрочными выборами спустить 
пар недовольства людей из-за 
заметного ухудшения уровня жиз-
ни. 

Ну И Ну!

Верховный 
муфтий 

запретил 
шахматы

Верховный м уфтий 
Саудовской Аравии Абдуль-Азиз 
ибн Абдуллах Аль аш-Шейх в 
эфире телевизионного шоу запре-
тил гражданам страны играть в 
шахматы, заявив, что эта игра 
противоречит исламу, пишет The 
Guardian.

«Шахматы включены в пере-
чень азартных игр, являются 
пустой тратой времени и денег, 
а также являются поводом для 
ненависти и вражды между игро-
ками», – сказал аш-Шейх.

Также верховный муфтий 
страны подчеркнул, что Коран 
запрещает употребление спирт-
ных напитков, участие в азарт-
ных играх, идолопоклонничество 
и гадания.

The Guardian также отмеча-
ет, что шахматы некоторое время 
были запрещены и в Иране после 
Исламской революции 1979 года. 
Однако в настоящее время игра 
реабилитирована, а в Иране суще-
ствует активная федерация этого 
вида спорта.

Издание отмечает, что мусуль-
манские проповедники, как пра-
вило, не запрещают играть в 
шахматы, если это «не отвлекает 
человека от выполнения ежеднев-
ных молитв», однако совершение 
ставок при игре в шахматы нахо-
дится под строгим запретом.

СТАло ИЗВЕСТНо…

1 процент 
самых 

богатых 
владеет 

половиной 
богатств 

мира
Благосостояние 1 процента 

самых богатых людей на Земле – 
это около 73 миллионов человек 
– сравнялось с благосостоянием 
всего остального человечества 
вместе взятого, сообщила британ-
ская благотворительная организа-
ция Oxfam.

Подсчитано, что богатей-
шие 62 человека владеют таким 
же количеством активов, как вся 
беднейшая половина населения 
планеты. В 2010 году 388 богатей-
ших людей сравнялись по благо-
состоянию с 50 процентами всего 
населения.

Для расчетов организация 
воспользовалась данными одного 
из крупнейших мировых банков 
Credit Suisse за октябрь.

Организация Oxfam пытается 
привлечь внимание к растущему 
неравенству в мире в преддве-
рии Всемирного экономического 
форума в швейцарском Давосе, 
на котором ежегодно собираются 
самые влиятельные люди мира.

“Вместо экономики, которая 
работает на общее благосостоя-
ние, для будущих поколений и для 
планеты, мы создали экономику 
для 1 процента”, – говорится в 
докладе Oxfam.

У клёпках у бабулі 
нажы, бандыты, кулі
Мінская пенсіянерка, наглядзеўшыся крымінальных серыялаў, 

вырашыла праверыць, ці можна “вырубіць” чалавека адным ударам, 
як у кіно. Яна надзела парык, узяла кіёк і, падпільнаваўшы ў пад’ездзе 
паштарку, стала біць яе палкай па галаве…

Патрачаны бабуляй час,
Вядома, не дарэм быў: 
Па тэлевізары якраз
Ішло кіно пра Рэмба.
А следам – серыял “Мянты”,
Яшчэ пра бойні штосьці.
Нажамі б’юць у жываты,
Трашчаць ад прэнтаў косці,
Бесперапынна тут і там
Страляюць пісталеты…
І для бабулі як бальзам
“Пейзаж” жахлівы гэты.
Яна не супраць і сама
Паслаць кудысьці кулі,
Ды пісталета, бач, няма,
Няма ружжа ў бабулі.
Затое ёсць кульбака-кій!
Няхай не меч, не шпага,
Аднак і інструмент такі
Паслужыць ёй няблага.
Якраз дэманстраваў экран
Хлапца з разбітым тварам.
“І я звалю, як Джэкі Чан,
Кагось адным ударам, –
Ідэя выспела ў старой, –
Як ад душы заеду”.
Спярша кульбакаю сваёй 
Хацела мужу-дзеду
Агрэць па лысай галаве,
“Скапыціць” перастарка,
Але рашыла: хай жыве,

Бо пенсію паштарка
Старому сёння прынясе,
А грошы вельмі трэба,
Каб потым траціць пакрысе,
Не бедаваць без хлеба.
І тут яна, як той Ван Дам,
Згадаўшы пра паштарку,
Усклікнула: 
– Вось ёй і дам
Па чэрапе, па карку!
Як толькі грошы аддала
Паштарка-маладзіца,
Дык наляцела з-за вугла
Бабуля, як тыгрыца.
Кіёк-кульбака наўзгатоў,
Ды з аднаго удару
Збіць не ўдалося “з капытоў”
Няшчасную ахвяру.
Яшчэ адзін удар, яшчэ…
Ды кожны раз – нягегла.
Паштарка (хоць і кроў цячэ!)
Ад “амазонкі” збегла.
І падказаў бабулі клёк:
“Сумненні я адкіну:
Няблага зброяй мець кіёк,
Ды лепш усё ж – цагліну…”

* * *
Я ўпэўнены: бабулін дзед
Кіёчкам біць не стане,
Бо любіць ён глядзець балет,
Фігурнае катанне. 

Новая кніга Алеся Няўвеся
Пад назвай “Цырк на дроце” выйшла ў свет чарговая кніга Алеся 

Няўвеся – своеасаблівая сатырычная справаздача аўтара за 2015 год. У 
сваім “Слове да чытача” сатырык піша:

Калі “паехалі глузды”
І творыць выбрыкі ў рабоце
Аблуда нейкі, дык тады
Звычайна кажуць:
– Цырк на дроце!
Штодня мы бачым “цырк” такі,
І не адзін падобны выбрык.
Каб увасобіць у радкі,
Я толькі крошкі-дробкі выбраў.
І пустадомкаў, і аблуд
Паспрабаваў схапіць за шкірку.
І з іх хай пасмяецца люд,
Нібыта з клоунаў у цырку.
Тыраж зборніка – усяго 40 

асобнікаў, і толькі палова з іх 
паступіла ў продаж. Кнігу мож-
на купіць у мінскай кнігарні 
“ЛогвінаЎ” (пр.Незалежнасці, 37а).

Боеспособная армия  
может быть только  

в экономически развитой стране

«Народная Воля» провела 
блиц-опрос на тему «Оправдано 
ли то, что Беларусь потратит в 
2016 году более 9 триллионов 
рублей на содержание армии?».

Я считаю: не оправдано.
Почему?
Теория и практика не столе-

тий, а тысячелетий совершенно 
однозначно подтверждают, что 
единственным смыслом суще-
ствования военной системы 
любого государства является ее 
способность обеспечивать мир-
ную жизнь граждан, а  в случае 
возникновения войн и военных 
конфликтов – нанесение против-
нику поражения. Что и определя-
ется наукой как обеспечение воен-
ной безопасности государства.

Армия, будучи детищем госу-
дарства, его политической маши-
ны, а не абстрактной «вещью в 
себе», есть неотъемлемая часть 
любой государственной военной 
системы. Но в то же время армия 
не является ее основой. Основой 
военной системы государства 
является экономика. 

В свою очередь экономика не 
может быть развитой и мощной, 
если она не опирается на мощ-
ную и развитую науку. Эти две 
величины состоят в неразрывной 
диалектической связи, обуслов-
ливая развитие/застой друг дру-
га: стремительно развивающаяся 
экономика всегда является эко-
номикой наукоемкой, влекущей 
за собой бурный рост науки, а 
стремительно растущая наука 
постоянно питает экономику 
своими достижениями и новыми 
открытиями и разработками (в 
том числе  – научная организа-
ция труда), тем самым еще более 
ускоряя экономический рост.

В подтверждение тезиса о 
вторичности армии в военной 
системе государства приведу 

несколько примеров.
Начиная с Крымской 

(Восточной) войны 1853–1856 гг., 
Россия и ее армия почти посто-
янно были биты. Были биты и 
в русско-японскую войну 1904–
1905 гг., и в годы Первой миро-
вой. Причем во всех случаях 
Россия имела довольно много-
численную и неплохо обученную 
армию.

Почему была бита Российская 
империя?

Потому, что она безнадежно 
уступала своим противникам в 
военно-техническом отноше-
нии – экономический и научный 
потенциал царской России не 
мог тягаться с экономическим и 
научным потенциалом ее против-
ников.

Определенный же успех рус-
ско-турецкой кампании 1887–
1888 гг. объясняется не столько 
весьма скромным военно-техни-
ческим превосходством русской 
армии над турецкой, хорошо 
насыщенной современными на 
ту пору образцами вооружения, 
поставляемыми ей европейскими 
странами и США, сколько высо-
ким моральным и нравственным 
подъемом, царившим в россий-
ском обществе и армии и вызван-
ным убежденностью в том, что 
данная война ведется  за святое 
дело – за высвобождение братьев 
– православных славян из-под 
ига злодеев – басурман-турок.

И тут мы видим третью – 
помимо экономики и науки – 
составляющую высокой боевой 
готовности и боеспособности 
армии – высокий моральный дух 
войск, основанный на осознании 
единства интересов всех классов 
и слоев общества, за которое сол-
даты и офицеры проливают свою 
кровь на поле брани.

Итак, уровень экономи-
ческого развития, научный и 
военно-научный потенциал 
страны, высокий морально-
политический дух войск, осно-

ванный на политическом и иде-
ологическом единстве народа 
данной страны, – три кита, на 
которых зиждется боеготовность 
и боеспособность армии как 
составной политической части и 
главной ударной силы военной 
системы государства.

Что же мы видим на так 
называемом постсоветском про-
странстве, неотъемлемой частью 
которого является Беларусь?

Мы видим экономику не 
индустриального, наукоемкого 
типа, а экономику колониаль-
ного типа, базирующуюся на 
хищническом разбазаривании и 
транзите в индустриально-разви-
тые страны собственных невос-
полнимых природных ресурсов, 
энергоносителей в первую оче-
редь.

Отсюда объективно-неиз-
бежно вытекает упадок науки 
– экономике колониального 
типа нужны юристы, логисты, 
а не физики, биохимики, био-
логи, аграрии-мичуринцы и 
инженеры, которые в случае их 
появления на отечественном 
научном небосклоне либо ску-
паются индустриально-разви-
тыми странами, либо уничтожа-
ются их спецслужбами (вспом-
ним недавнюю катастрофу под 
Петрозаводском самолета со 
светилами российской ядерной 
физики, летевшими в этот город 
на международную встречу).

Морально-политический же 
дух войск армий стран-доноров, 
к примеру, Латинской Америки, 
Африки, Юго-Восточной Азии 
проявляется в бесчисленных 
заговорах «черных полковников», 
сержантов и прочих бандитизи-
рованных вояк, использующих 
свою военную власть, силу и дан-
ное им оружие отнюдь не в целях 
защиты собственных стран, а в 
целях достижения контроля над 
местными источниками ресур-
сов – с их последующей доходной 
распродажей экономически раз-

витым странам. Причем неважно, 
нефть это, золото, алмазы или 
же маковые и конопляные план-
тации. 

Говорить о политическом 
единстве общества, расколотого 
на классы, имеющие совершен-
но различные, противоположные 
экономические интересы, – это 
значит по меньшей мере пре-
даваться утопии. По большей – 
цинично обманывать экономи-
чески бесправную часть членов 
этого общества. 

Резюмируем. Страна, обла-
дающая экономикой колони-
ального типа, для успешного 
функционирования которой 
высоких научных достижений 
и наукоемкости не требуется, 
где экономические интересы 
классов – имущего и неимущих 
– диаметрально противополож-
ны, что неизменно порождает 
антагонизмы, а не «единство и 
стабильность» в обществе, такая 
страна в принципе – объектив-
но – не может иметь мощной 
военной системы и боеготовых, 
боеспособных Вооруженных 
сил.

Далее. Армии исторически 
обусловленно существуют исклю-
чительно для обеспечения воен-
ной безопасности государства, а 
не для иных целей, например, для  
повышения денежного доволь-
ствия военнослужащих, пенсий 
военным пенсионерам и совер-
шенствования комфортабельно-
сти условий военной службы для 
всех категорий – от рядового до 
министра обороны.

Кто подсчитал, сколько бюд-
жетных денег пойдет нынче в 
Беларуси на улучшение условий 
службы, в первую очередь для 
высших категорий военнослу-
жащих, то есть на бытовое обу-
стройство штабов и служебных 
помещений, закупку «престиж-
ной» оргтехники, новых «мод-
ных» служебных иномарок, опла-
ту расходов, связанных с загран-

командировками и  т.д.?
Значит, увеличение военного 

бюджета на 2016 год во многом не 
является мерой, направленной на 
осуществление истинных целей 
армии – поддержание высокой 
боевой готовности и боеспособ-
ности войск и обеспечение таким 
образом военной безопасности 
страны.

Сегодня мы являемся свиде-
телями того, как компрадорскому 
российскому государству удалось 
– временно! – сбить нарастающее 
недовольство народа стремитель-
но ухудшающимся экономиче-
ским положением путем разду-
вания квасного ура-патриотизма, 
основанного на ловком манипу-
лировании сознанием граждан 
при помощи СМИ.

Кремлевскими заправилами 
формируется виртуальный образ 
могучей российской армии. Но 
значит ли, что при этом повыша-
ется военная безопасность стра-
ны? Нет, конечно. Не может быть 
высокой боеспособности России, 
если ее экономика сегодня нахо-
дится в упадке.

Это же в полной мере отно-
сится и к Беларуси. А потому, 
я считаю, нет смысла вваливать 
триллионные средства на содер-
жание армии.

Олег ШАПОВАЛОВ, 
офицер запаса.

оБ АВТоРЕ
Олег Викторович 

ШАПОВАЛОВ родился в 1963 
году. В  1980-м поступил в 
Минское высшее военно-поли-
тическое общевойсковое учи-
лище. С 1984-го по 1987 год 
проходил действительную 
военную службу в Группе 
советских войск в Германии. 
Затем служил в 
Краснознаменном Дальне-
восточном военном округе. 

С 1990 года – на службе в 
Белорусском военном округе.

В 2004 году уволен в 
запас.

Аўтарскія  
правы –  

пад абаронай
Ці праўда, што ў 

Беларусі ўвялі адказнасць 
за захоўванне пірацкай 
музыкі і фільмаў?

Н.Камінская,  
Мінскі раён.

Сапраўды, у Кодэкс аб 
адміністрацыйных правапарушэн-
нях унесены змены, якія тычацца 
парушэнняў аўтарскага права, і 
набудуць яны сілу 4 красавіка.

Паводле новай рэдакцыі арты-
кула 9.21 Адміністрацыйнага 
кодэкса, будуць карацца асобы, 
віноўныя не толькі ў незакон-
ным распаўсюджванні і неза-
конным выкарыстанні аб’ектаў 
інтэлектуальнай уласнасці, але і тыя, 
хто меў дачыненне да «прысваення 
аўтарскага права альбо прымушаў 
да суаўтарства». Упершыню ў 
беларускім заканадаўстве ўводзіцца 
адказнасць за «захоўванне з мэтай 
распаўсюджвання кантрафакт-
ных асобнікаў твораў, запісаных 
выкананняў, фанаграм, перадач 
арганізацый эфірнага і кабельнага 
вяшчання».

Мінімальны штраф за незакон-
нае распаўсюджванне і незаконнае 
выкарыстанне аб’ектаў аўтарскага 
права і сумежных правоў ці 
аб’ектаў права для юрыдычных 
асоб складзе 100 базавых велічынь, 
для фізічных – 30. Зараз гэта адпа-
ведна 21 мільён і 6,3 мільёна.

Ганна ГАНЧАРЫК.

ВАС ЦІКАВІЦЬ...

ПРАБлЕМА

«Не гаспадыня,  
а бедная сваячка»

Вучні  
беларуска- 

моўнага класа  
i настаўніца  

Галіна 
Аляксандраўна 

Скрабец.
Дзякуй тым,  

хто ратуе 
беларускую мову

Сёння ў Беларусі з беларускай 
мовай навучання вельмі і вельмі 
мала школ. А паводле вызначэння 
ЮНЕСКА, народ знаходзіцца на 
мяжы знікнення, калі на ягонай 
мове размаўляе менш за 30 
працэнтаў дзяцей.

Крытычную рысу мы ўжо 
даўно пераступілі. Але я ўсё 
роўна веру, што мова наша не 
знікне, а толькі будзе пашырацца. 
Па-першае, калі зазірнуць у 
гісторыю, такую рысу нашы 
продкі пераходзілі не раз. 
Па-другое, сёння існуе шмат 
ініцыятыў, якія папулярызуюць 
мову і аб’ядноўваюць вакол яе 
маладых людзей. Менавіта такія 
людзі ратавалі і ратуюць мову ў 
самыя неспрыяльныя для яе часы.

В.Зіневіч.
Мінск.

ТАК ДуМАЮ!

БолЬ!

Гэта амаральна – эканоміць на хворых!
Спачатку хацеў звярнуцца з 

адкрытым лістом да міністра ахо-
вы здароўя Рэспублікі Беларусь, 
а потым вырашыў напісаць у 
“Народную Волю”, бо ўсе пытанні 
ў Беларусі, у тым ліку і пытанне 
дзяржаўнага бюджэту, выраша-
юць не міністры, а, лічы, адзін 
чалавек. Які, дарэчы, не можа не 
чытаць такую вядомую газету, як 
“Народная Воля”.

Па сутнасці. Скажыце, ці 
ж можа сістэма аховы здароўя 
атрымліваць столькі грошай з 
бюджэту, колькі патрэбна ёй у 
сапраўднасці? Не, не можа. Яна 
атрымлівае столькі, колькі заста-
ецца пасля таго, як іх праглынулі 
сквапныя спецслужбы, розныя 
чыноўніцкія структуры і г.д. 

А ад каго залежыць рашэн-
не пытання наконт таго, што 
больш патрэбна краіне – лядо-
выя палацы ці, напрыклад, яшчэ 
адзін анкадыспансер у Мінску 
(бо ўжо і першакласніку зразу-
мела, што Гарадскі дыспансер не 
спраўляецца з валам хворых на 
анкалогію)? Вядома ж, у першую 
чаргу ад самага Найвышэйшага.

Зайдзіце ў Мінскі гарадскі 
клінічны анкалагічны дыспан-
сер. Людзі душацца ў чарзе за 
талонамі, гісторыі хваробы іншы 
раз не даходзяць да патрэбных 
кабінетаў, дакументы губля-
юцца. Працаваць персаналу з 
такім наплывам анкалагічных 
хворых ды за нізкую зарпла-
ту вельмі цяжка. Ці ведае пра 
гэта А.Р.Лукашэнка? Паглядзіце 
на твары хворых: у іх надзея на 
ўрачоў, таму яны не ўступаюць 
у канфлікт з адміністрацыяй, 
цярпяць усё. Затое паслухайце, 
што яны гавораць у чарзе, доўга 
прастаяўшы ў ёй.

Ці задаваў чытач сабе 
пытанне: чаму ў Беларусі МРЭК 
(медыка-рэабілітацыйная экс-
пертная камісія) рэдка дае пер-
шую групу інваліднасці і чаму 
існуе другая непрацоўная група? 
Аказваецца, калі даваць пер-
шую групу чалавеку, які гэтага 
заслугоўвае па сваёй хваробе, то 
ён будзе атрымліваць не толькі 
бясплатныя лекі. А ў дзяржа-
вы няма сродкаў, таму часцей 
даюць другую непрацоўную гру-

пу, пазбаўляючы хворага сродкаў 
для існавання, асуджаючы яго, 
можна сказаць, на смерць. Ці 
маральна гэта? Не, гэта хутчэй 
амаральна.

Вось вам сапраўдная 
гісторыя хваробы толькі адна-
го чалавека (а такіх – тысячы). 
Пасля першага пашыранага 
інфаркту яму ставяць стэнт і 
даюць другую працоўную гру-
пу інваліднасці. Праз тры гады 
дыягназ: рак страўніка 4-й стадыі 
з метастазамі. Робяць рэзекцыю 

ўсяго страўніка, накіроўваюць 
на хіміялячэнне, пасля якога 
– другі пашыраны інфаркт. На 
каранаграфіі высвятляецца, што 
стэнт нельга ставіць – кальцыноз. 
Гэты чалавек, якому тры месяцы 
таму зрабілі рэзекцыю,  ляжыць у 
кардыялагічным  аддзяленні, дзе 
не прадугледжаны ўмовы для яго 
другой хваробы – анкалагічнай. 
Анкалагічнаму хвораму трэба 
харчавацца шэсць разоў на дзень, 
а ў кардыялагічным-нелагічным 
аддзяленні – кормяць усяго 

тры разы. Праз два тыдні пасля 
інфаркту яго выпісваюць і закры-
ваюць лісток непрацаздольнасці. 
Чаму? Таму што, бачыце, існуе 
норма – 115 дзён бесперапынна-
га дзеяння гэтага лістка. Больш 
хварэць нельга, бо эканоміка 
Беларусі, якая ў многім зале-
жыць ад эканомікі Расіі, уяўляе 
сабой дзірку ад абаранка. А 
калі б чалавек атрымаў інфаркт 
не за два тыдні да сканчэн-
ня 115-дзённага тэрміну лістка 
непрацаздольнасці, а  за два дні?  
Таксама б закрылі гэты лісток – і 
ідзі на працу! 

Пасля выпіскі з кардыялогіі 
яму прапануюць рэабілітацыю 
ў Аксакаўшчыне. Ці ведаюць на 
верхніх паверхах улады, што там 
у кардыялогіі таксама няма ўмоў 
для анкалагічна хворага чала-
века, якому трэба харчавацца 
шэсць разоў на дзень? У Мінску 
яму ежу вазіла хворая жонка, а 
хто прывязе туды, за дзясяткі 
кіламетраў ад сталіцы?

На кансультацыі ў 
кардыёхірурга высвятляецца, 
што і па сэрцы ён ужо неапе-

рабельны. Не паказана нават 
шунціраванне. У чалавека пра-
цягваюцца праблемы са страва-
ваннем, арытмія, сардэчныя пры-
ступы. І вось – МРЭК. І даюць 
яму па сукупнасці ўсіх хвароб… 
другую непрацоўную групу, 
пазбаўляючы яго, як я ўжо казаў, 
сродкаў для жыцця, фактычна 
асуджаючы на ціхае кананне.

Параўнайце: чалавек з 
адным інфарктам мае другую 
непрацоўную групу, і такую ж 
групу мае чалавек, чыю гісторыю 
я распавёў. Чым кіруюцца члены 
МРЭК, якія даюць аднолькавую 
групу па непараўнальна розных 
па цяжкасці захворваннях?

Дык куды ж ідуць грошы, 
сэканомленыя на анкалагічных 
хворых, якія павінны мець пер-
шую, а не другую непрацоўную 
групу? На ўтрыманне тых жа 
спецслужбаў, пра якія я ўжо 
сказаў! І не толькі на іх. Але 
гэта тэма заслугоўвае асобнай 
публікацыі.

Алесь РАШЧЫНСКІ, 
кампазітар, жыхар Мінска.

На вопросы читателей 
“Народной Воли” 
отвечает юрист 

правозащитного центра 
“Правовая помощь 

населению”  
(Киев, Украина)  

Александр МИКУЛИН.

Платить 
обязаны
В наследство (оформ-

лено по закону) остался 
дом в деревне Маршовичи 
(Давыдовский сельсовет). В 
доме, используемом в каче-
стве дачи, никто не пропи-
сан и не живет. На рассто-
янии одного километра от 
дома стоят мусорные баки. 
С октября КЖУП «Светочь» 
разослало уведомление о 
необходимости заключения 
договора на вывоз мусора, 
в котором предлагается 
заключить договор. В про-
тивном случае будет рас-
считана оплата услуг ТБО 
(ссылка на постановление 
СМ от 12.06.2014 №571) и 
предъявлен иск в суд. Кроме 
того, в уведомлении содер-
жится предупреждение о 
возможности привлечения к 
административной ответ-
ственности по ст.15.63 
КоАП. Имеет ли КЖУП 
право заставить платить 
за отходы, которых мы не 
производим?

И.ЗАЙЧЕНКО, 
г.Светлогорск.

Действительно, обязанность 
физических лиц обеспечивать 
сбор отходов и разделение их по 
видам содержится в ст.17 Закона 
Республики Беларусь от 20.07.2007 
«Об обращении с отходами».

В соответствии с пунктом 1 
статьи 29 Жилищного кодекса 
(ЖК) собственники жилых поме-
щений обязаны вносить плату за 
жилищно-коммунальные услуги. 
Поскольку вывоз и обезврежи-
вание твердых бытовых отходов 
(ТБО) относится к основным 
коммунальным услугам, то отказ 
от заключения договора на ока-
зание этой услуги не освобож-
дает собственника жилого дома 
от внесения платы за фактически 
оказанные основные жилищно-
коммунальные услуги (ч.1 п.5 
ст.29 ЖК).

От уплаты  
не освобож-

даются…
Из Киева на личном лег-

ковом автомобиле приезжа-
ли друзья, которые соверши-
ли поездку в г.Несвиж. На 
трассе они обратили вни-
мание на наличие дорожных 
знаков «платная дорога». 
Однако посчитали, что эти 
знаки касаются грузовых 
автомобилей, и оплату не 
производили. От знакомых 
услышал, что при очередном 
посещении Беларуси у моих 
друзей могут возникнуть 
проблемы. Так ли это? 

Георгий Алексеевич 
РАЗУМОВ, 
 Витебск.

Действительно, ваши знако-
мые должны были платить за про-
езд по платным автомобильным 
дорогам Беларуси. От этой платы 
освобождаются только водители 
легковых автомобилей, зареги-
стрированных в Беларуси, а также 
на территории государств – чле-
нов Таможенного союза (Украина 
не является членом Таможенного 
союза).

Договор пользования платной 
дорогой заключается между ГУ 
«Белавтострада» и собственни-
ком (владельцем) транспортного 
средства. Обязательство по вне-
сению платы за проезд возникает 
с момента выезда транспортного 
средства на проезжую часть плат-
ной дороги.

В случае выявления факта 
неоплаты или неполной оплаты 
проезда взимается плата в увели-
ченном размере. Для обеспечения 
взимания платы в увеличенном 
размере может быть примене-
на такая мера, как задержание 
транспортного средства с состав-
лением акта задержания и поме-
щение его на охраняемую сто-
янку. Так что автомобиль ваших 
знакомых при пересечении гра-
ницы могут отбуксировать на 
штрафстоянку.

Два тэрміны –  
і хопіць!

Прэзідэнт ЗША Барак Абама 
не стаў бы трэці раз змагацца 
за найвышэйшую дзяржаўную 
пасаду, нават калі б гэта дазва-
ляла Канстытуцыя краіны. Ён 
паведаміў пра гэта ў інтэрв’ю 
тэлекампаніі CBS.

На прамое пытанне аб тым, 
ці стаў бы ён трэці раз вылучаць 
сваю кандыдатуру на прэзідэнцкіх 
выбарах у ЗША, калі б гэта адпа-
вядала закону, Абама адказаў 
адмоўна: «Не стаў бы. Перш за 
ўсё (жонка) Мішэль мне гэтага не 
дазволіла б».

Паводле яго слоў, удзел у 
прэзідэнцкіх выбарах – гэта не 
толькі «велізарная прывілея». 
Гэта яшчэ, паводле слоў гаспа-
дара Белага дома, патрабуе ад 

удзельнікаў выбарчай кампаніі 
«вялікай ахвяры... (негатыўна) 
адбіваецца на сямейным жыцці». 
Акрамя таго, перакананы ён, 
інстытут прэзідэнцтва патра-
буе «пастаяннага абнаўлення» за 
кошт «новай энергіі, новых ідэй і 
новых ведаў».

На думку Абамы, ён у 
цяперашні час як прэзідэнт 
знаходзіцца ў добрай фор-
ме. Аднак, як ён выказаўся, 
«надыходзіць момант, калі ў 
цябе ўжо проста няма свежых 
ног», гэта значыць, ранейшай 
энергіі. «І тады ты пачынаеш 
рабіць памылкі. Ці думаць, што 
важны ты, а не (выкананая) 
місія», – заявіў 44-ы прэзідэнт 
ЗША.

Згодна з 2-м артыкулам Канстытуцыі ЗША, прэзідэнтам можа 
быць абраны любы грамадзянін, які нарадзіўся ў краіне, жыве ў 
ёй не менш за 14 гадоў і дасягнуў да моманту выбараў 35-гадо-
вага ўзросту. Канстытуцыя, якая вызначае прэзідэнцкі мандат 
у 4 гады, першапачаткова не абмяжоўвала колькасць тэрмінаў 
знаходжання ва ўладзе кіраўніка дзяржавы. Фактычна прэзідэнты 
абіраліся на два тэрміны, выконваючы няпісанае правіла, уста-
ляванае Джорджам Вашынгтонам. Выключэннем сталі Тэадор 
Рузвельт і Уліс Грант, што балатаваліся на трэці тэрмін (спро-
бы былі для іх няўдалымі), і Франклін Рузвельт, якога абіралі 
прэзідэнтам чатыры разы.

2-я папраўка да Канстытуцыі, прынятая ў 1951 годзе, абмежа-
вала знаходжанне прэзідэнта на пасадзе двума тэрмінамі.

Адзіным кіраўніком дзяржавы, што займаў сваю пасаду два 
тэрміны з перапынкам і, адпаведна, які атрымаў падвойную 
нумарацыю ў спісе прэзідэнтаў, стаў Гровер Кліўленд (22-і і 24-ы 
прэзідэнт).

ДА ВЕДАМА

ДЫПКуР’ЕР

Збіраецеся ў Лондан?..
Вялікабрытанія змяніла 

парадак уезду ў краіну грамадзян 
Беларусі.

Пра гэта інфармуе сайт 
знешнепалітычнага ведамства.

Падчас знаходжання ў гэтай 
краіне беларускія грамадзяне 
цяпер абавязаны мець поліс 
медыцынскага страхавання, 
страхавую картку або іншы 
дакумент, які пацвярджае 
наяўнасць дагавора медыцынскага 
страхавання, сапраўднага на 

тэрыторыі Вялікабрытаніі. Раней 
улады Туманнага Альбіёна гэтага 
не патрабавалі, неадкладная 
медыцынская дапамога аказвалася 
беларусам на бязвыплатнай аснове 
па пагадненні аб супрацоўніцтве 
ў галіне медыцынскай навукі і 
аховы здароўя, заключаным яшчэ 
паміж урадамі СССР і Злучанага 
Каралеўства ў 1975 годзе. 

Зараз брытанскі бок у адна-
баковым парадку выйшаў з гэтага 
пагаднення.

Чулi?

Цiмашэнка патрабуе 
адстаўкi ўрада Яцэнюка

Лiдар партыi «Бацькаўшчына» 
Юлiя Цiмашэнка настойвае на 
адстаўцы ўрада Украіны. 

«Мы лiчым, што памяняць 
некалькi мiнiстраў ва ўрадзе – гэта 
практычна палiтычны макiяж, 
адцягненне ўвагі грамадства 
ад таго трагiчнага стану, у якiм 
знаходзiцца дзяржава», – цытуе 
словы Цiмашэнка прэс-служба 
«Бацькаўшчыны».

«Трэба цалкам мяняць урад 
на чале з прэм’ер-мiнiстрам, пера-
загружаць Кабмiн, i, калi гэтая 
Вярхоўная Рада здольная яго 

перазагрузiць, трэба гэта рабiць», 
– дадала Цiмашэнка.

Кiраўнiк урада Украiны Арсенiй 
Яцанюк, са свайго  боку, выступае 
за абнаўленне каалiцыйнага пагад-
нення. Ён выказаў незадаволенасць 
узроўнем падтрымкi ўрадавых 
рашэнняў з боку парламенцкай 
каалiцыi. Таксама прэм’ер-мiнiстр 
заклiкаў каалiцыю абмеркаваць 
магчымых кандыдатаў на пасады ў 
абноўленым урадзе.

Яцанюк таксама выказаў пра-
панову правесці рэферэндум аб 
зменах у Канстытуцыю краіны.

СІТуАЦЫЯ

На Мастоўскі суд будзе… 
суд

Камітэт па правах чалавека 
ААН прыняў да разгляду скаргу 
грамадзяніна Беларусі Валянціна 
Баравіка на парушэнне яго правоў 
веравызнання.

За права свабоды веравыз-
нання жыхар Шчучына змагаецца 
ўжо на працягу сямі гадоў. У свой 
час шчучынскімі ўладамі ён быў 
прыцягнуты да адміністрацыйнай 
адказнасці за стварэнне рэлігійнай 
арганізацыі без рэгістрацыі ва 
ўстаноўленым парадку. Згодна з 
Законам «Аб свабодзе сумлення 
і рэлігійных арганізацыях», для 
рэгістрацыі падобнай арганізацыі 
неабходна наяўнасць 20 чалавек. 
Абшчына, якой кіруе Валянцін 
Баравік, налічвае толькі 15. Гэта 
і стала падставай для прыцяг-
нення яго да адміністрацыйнай 
адказнасці.

Суд Шчучынскага раёна звы-

чайную адміністрацыйную спра-
ву, якіх мноства, чамусьці разгля-
даць не стаў, а перадаў яе ў Масты. 
Суд Мастоўскага раёна ў сваю 
чаргу пакараў Валянціна Баравіка 
штрафам за стварэнне рэлігійнай 
арганізацыі хрысціян веры 
Евангельскай без рэгістрацыі ва 
ўстаноўленым законам парадку.

Скаргі ў вышэйшыя судовыя 
інстанцыі нічога не далі. Ні адзін 
з судоў не адказаў ці не пажадаў 
адказваць на галоўнае пытанне: 
што рабіць вернікам у колькасці 
15 чалавек, якія хочуць збірацца 
рэгулярна, каб разам маліцца і 
вывучаць Біблію?

Калі ўсе сродкі ўнутранай 
прававой абароны былі вычарпа-
ны, Валянцін Баравік падаў скаргу 
ў Камітэт ААН па правах чала-
века.

Алег СНОЎ.
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ДухоЎНЫ СКАРБ

пытанняў 
і адказаў  

з гісторыі 
Беларусі150

(Працяг. Пачатак у №№3–6.)

ПАМЯТЬ

***
Я вчитываюсь в скупые строчки 

пожелтевших листков «Личного дела» 
Николая Ивановича Гурского. Родился 
он 4 июня 1905 года в деревне Свинка 
Копыльского района, белорус, социаль-
ное происхождение – из крестьян. До 
революции окончил начальную школу, 
затем – среднюю и сразу же стал рабо-
тать учителем и инспектором РОНО. 
После окончания Минского пединститу-
та был приглашен на должность стар-
шего преподавателя. Во время Великой 
Отечественной войны – подпольщик 
и связной партизанского отряда име-
ни Б.Хмельницкого. В 1944 году стал 
деканом историко-филологического 
факультета Минского пединститута. В 
1949 году приглашен известным про-
фессором С.Г.Бархударовым, лучшим 
учеником академика А.А.Шахматова, 
аспирантом на кафедру русского языка 
Ленинградского педагогического инсти-
тута им.Покровского, защитил кандидат-
скую и стал заведующим кафедрой рус-
ского языка МПИ им.Горького. 30 августа 
1950 года Н.И.Гурского назначают дека-
ном литературного факультета…

В справке от 14 декабря 1961 года в 
Высшую аттестационную комиссию об 
утверждении в ученом звании профес-
сора, представленной ученым советом 
МПИ им.Горького, сказано: «Общий пед-
стаж в вузах – 23 года, включая школу 
– 36 лет, научных работ – 24, объем – 107 
печатных листов, сдано в печать 5 работ, 
подготовил ряд кандидатов наук, редак-
тор филологической серии ученых запи-
сок… член научно-методического совета 
Министерства просвещения. Результаты 
голосования: за – 23, против – нет». 

И какой болью обжигает послед-
ний, 75-й, листок в его «Личном деле»: 
«В связи со смертью исключить из спи-
сков профессорско-преподавательского 
состава института профессора, заведую-
щего кафедрой истории русского языка 
Николая Ивановича Гурского с 5 июля 
1972 г.». 

О Николае Ивановиче Гурском мож-
но написать не одну книгу. Но я, его 
бывший студент (и вечно благодарный 
ученик), хочу рассказать всего лишь 
несколько историй из большой много-
гранной жизни этого человека. Я – один 
из тех, кому он помог многое осознать.

***
1957 год. Я, бросив московский тех-

нический вуз, по призыву нашей руково-
дящей партии быть в первых рядах стро-
ителей коммунизма ушел работать на 
Завод автоматических линий. Отработав 
три года, решил стать учителем, чтобы 
проповедовать эту красивую идею под-
растающему поколению. Был страстным 
любителем советской литературы, кото-
рая учила нас строить новую жизнь.  

Вступительный экзамен по русской 
литературе у нас принимала дама в белой 
ажурной кофточке, сквозь которую про-
сматривалась усыхающая кожа. Прежде 
чем начать спрашивать, она несколько 
раз произнесла мою фамилию и, как-то 
странно вглядываясь в меня, белокурого 
и голубоглазого, спросила: «Вы латыш?»  
Пришлось ее разочаровать: «Я еврей». 

Когда ответил на все три вопроса 
билета, она начала засыпать меня допол-
нительными. В это время открылась 
дверь, вошел поджарый поседевший 
мужчина с пронзительным взглядом и 
замер, прислушиваясь к нашей беседе. 
Я порядком уже устал и вспотел от ее 
вопросов. Он подошел к преподаватель-
нице и спросил: «Почему вы так долго 
вы его пытаете?» – «Да вот, не знаю, что 
с ним делать… Сочинение написал на 
отлично, а тут…» – она развела руками. 
Он повернулся ко мне, указал рукой на 
парту, бросил: «Садитесь, молодой чело-
век, поговорим». Подсел ко мне и начал 
беседу. Разговор наш был о литературе, 
о жизни, о моих интересах. За это время 
сдали экзамен несколько человек.

Наконец он одобрительно похлопал 
меня по плечу, встал, подошел к препода-
вательнице, и я услышал: «Если мы таких 
не будем принимать в наш институт – кто 
же тогда будет у нас учиться?» Я полу-
чил единственную тройку из шести всту-
пительных экзаменов и стал студентом 
литературно-музыкального факультета.

И вот мы, рабочие, крестьяне, солда-
ты советской страны, окунулись в незна-
комый и интересный для нас мир знаний: 
внимая покорно голосу преподавателей, 
старательно записывали лекции – все в 
них для нас было истиной в последней 
инстанции. А нарастающий страх – а 
вдруг не сдашь экзамены на стипендию? 
– удерживал наши мысли и чувства, ког-
да что-то из всей этой «суммы знаний, 
которое выработало человечество», вдруг 
вызывало у нас сомнение или несогласие. 
«Все записываем точно. Без конспектов 
к экзамену вы не будете допущены», – 
назидательный рефрен гасил наши жела-
ния и потуги высказать что-то свое на 
этот счет.

На кафедре сменялись преподавате-
ли, и когда среди них являлся тот, кто 
не долдонил нам лекции, а разговаривал, 
беседовал, вызывал споры, – невольно 
сознание наше раскрепощалось, и мы 

становились не просто слушателями, а 
соучастниками поиска истины. 

Первым среди таких был Николай 
Иванович Гурский. Он учил свобод-
но мыслить, высказывать свое личное 
мнение. И пусть в споре ты осознавал, 
что оказался не прав, но он хвалил тебя 
и заключал: «Ты мыслишь – значит, 
живешь». Помню, как на чей-то вопрос 
«Как готовиться к экзаменам?» он отве-
тил: «На мой экзамен без шпаргалок не 
приходить – буду проверять лично каж-
дого». Одна из наших старательных сту-
денток – наивная Таня Ч. пришла сдавать 
экзамен и протянула ему свои аккуратно 
написанные шпаргалки. Он просмотрел 
их и сказал: «Вижу, сами писали – это 
хорошо. «Удовлетворительно» вы уже 
заработали. Но, если хотите получить 
балл выше, оставьте их за дверью и при-
ходите сдавать». 

С годами я все больше осознаю: каж-
дая его лекция, личное общение помога-
ли стать личностью, гражданином своей 
страны. Излагая тему по, казалось бы, 
самым простым разделам морфологии 
или синтаксиса, он мог развернуть целую 
картину истории, политики, этики, эсте-
тики – все это было уроком морали и 
нравственности

Профессор Николай Иванович 
Гурский, занимая должность проректора 
института по научной работе, читал нам 
курс современного русского языка. Весь 
его облик не вязался с представлениями 
о человеке такого ранга. Всякий посто-
ронний человек, встретив его в институ-
те, скорее принял бы его за сантехника 
или электрика: поджарый, в простеньком 
костюме, обычно в рубашке без галсту-
ка или в свитере грубой вязки, с обве-
тренным лицом и пепельными волоса-
ми, в которых не сразу просматривалась 
обильная седина… Его мясистый нос с 
припухлыми ноздрями часто бывал бор-
довым, и обостренный нюх мог уловить 
от него по утрам запах алкоголя: профес-
сор страдал хроническим насморком и 
нередко, спасаясь от простуды, выпивал 
на ночь стакан чая с перцовкой. Когда-то 
на зимней рыбалке он бросился в про-
рубь за сорвавшейся с крючка огромной 
рыбой. Вытащили его рыбаки, к счастью, 
оказавшиеся неподалеку. Он надрывно 
кашлял, но курить так и не бросил.

Гурский был автором нескольких 
учебников для вузов. Обращая внимание 
студентов на тот или иной вопрос по 
изучаемой теме, он совершенно равно-
душно мог сказать: «Этот материал вы 
можете прочитать в учебнике Гурского. 
Изложен он доступно, в расчете на пони-
мание среднего ума. Но тем, кто хочет 
изучить данную тему глубоко, рекомен-
дую обратиться к первоисточникам», – 
и называл список авторов. Студенты в 
основном пользовались его учебником, 
темы в нем излагались просто и ясно, 
вполне достаточно, чтобы сдать экза-
мен. Выяснив на лекциях, что редко кто 
читал рекомендуемую им литературу, он 
насмешливо корил нерадивых: «Да какой 
вы после этого филолог? Вы, голубчик, 
филолух! Потрудитесь все же пополнить 
свои знания: если хочешь научить уче-
ника – ты должен знать больше того, что 
даешь ему на уроках». Когда наконец-то 
издали четырехтомник Толкового слова-
ря В.Даля, он на каждой лекции радостно 
сообщал об этом. И спрашивал каждого: 
ты купил? Как болезненно морщилось его 
лицо, когда он слышал: «Нет еще…»  

Хорошо помню до сих пор его пер-
вую лекцию у нас на курсе: «Нельзя 
считать себя филологом, не зная хотя 
бы несколько языков из группы родно-
го языка. Только в сравнении познается 
истина. Филология – любовь к слову. Она 
есть содружество гуманитарных дисци-
плин, изучающих культуру человечества 
через языковой и стилистический анализ 
письменных текстов. Филология вбира-
ет в себя все богатство человеческого 
бытия, и прежде всего духовного». Он с 
уважением называл имена тех деятелей 
мировой цивилизации, кто знал много 
языков, и иронически высказывался о 
тех, кто заявлял о превосходстве сво-
его национального языка над другими. 
Упоминал и об известном изречении 
Ломоносова и неодобрительно отзывал-
ся о его дешевом патриотизме. «Язык 
каждого народа гениален и велик, – под-
черкивал он. – Сам народ своевремен-
но уточняет и изобретает в нем то, что 
необходимо ему в ходе его исторического 
развития». Он убежденно доказывал, что 
человеку необходимо жить в стране свое-
го родного языка.

При всей занятости он никогда не 
позволял себе опаздывать на лекцию, 
как это случалось с другими предста-
вителями институтской администра-
ции. Однажды в его кабинете решался 
какой-то важный вопрос в присутствии 
министра просвещения. Раздался звонок 
на лекцию. Гурский, извинившись и не 
спросив разрешения, поднялся и сказал: 
«Буду через два часа. Моя библиотека в 
вашем распоряжении». В его кабинете 
в двух секциях до потолка было много 
книг, в основном из его личной библи-
отеки. Он перенес их из дома в первый 
же год, как стал проректором. Дома была 

большая семья, дети и внуки, и, когда 
дочь вышла замуж, он уступил молодым 
свой кабинет. Приезжал домой только 
ночевать. 

***
Время моей студенческой молодости, 

к счастью, пришлось на годы «оттепели». 
Партия торжественно провозгласила: 
«Нынешнее поколение советских людей 
будет жить при коммунизме». По всей 
стране от учреждений до самых захуда-
лых лавок были развешаны плакаты с 
«Моральным кодексом строителя ком-
мунизма». Начали медленно возвращать-
ся истинные ценности: переписывались 
учебники истории, издавались книги 
запрещенных доселе авторов – наступил 
книжный бум. В прессе все чаще появля-
лись статьи, разоблачающие имена даже 
высших партийных деятелей, которые 
«преступно сошли с ленинского пути раз-
вития социализма».

Наши сердца и души полнились энту-
зиазмом и верой в построение этого само-
го справедливого и гуманного общества. 
Мы, студенты, взахлеб читали, обсужда-
ли, дискутировали и все смелее вступали 
в споры с закостеневшими, обросшими 
«сталинской скорлупой» преподавателя-
ми. Бушевали страсти и в стенах наше-
го института, особенно на нашем новом 
литературно-музыкальном факультете; 
мы узнавали имена и произведения луч-
ших представителей русской литературы: 
Шаламова и Пастернака, Солженицына и 
Ахматовой, Мандельштама и Гумилева… 
Начался великий процесс переоценки 
ценностей. 

И тогда партбюро нашего факульте-
та решило провести открытое партий-
но-комсомольское собрание, на котором 
предлагалось каждому высказать свое 
мнение по всем вопросам учебно-воспи-
тательного процесса в институте.

Собрание проходило в большом 
актовом зале. Все были возбужденно 
веселы, но все же чувствовалось сковы-
вающее всех напряжение. Еще бы: впер-
вые тебе дозволялось открыто высказать 
свое мнение. Парторг факультета, препо-
даватель научного коммунизма, огласила 
состав президиума, в который вошли и 
комсорги групп. Она пригласила Николая 
Ивановича, но он отказался, сославшись 
на то, что является лицом администра-
тивным.

Первым она предоставила слово 
декану факультета. Тот взошел на трибу-
ну и своим глухим монотонным голосом, 
как на лекции, стал говорить о преиму-
ществе советского строя, о льготах для 
студентов и их обязанностях перед стра-
ной и партией, сравнил уровень учебных 
заведений в стране до 1913 года и сейчас, 
при советской власти, подчеркнул, что в 
Белоруссии не было ни одного высшего 
учебного заведения, а сейчас в них учатся 
столько студентов, сколько их было во 
всей России. Доказав все преимущества, 
он начал перечислять имена нерадивых 
студентов, прогульщиков и обладателей 
«хвостов» по предметам и предложил 
каждому из них встать. Их становилось 
все больше, и он, видимо, сам испугав-
шись этого, махнул рукой, требуя поско-
рее сесть. В заключение сказал, что в 
Советском Союзе нет эксплуататорских 
классов и что видные места в науке и 
культуре теперь занимают люди из кре-
стьян и рабочих. Все должны это понять 
и все свои силы направить на скорейшее 
построение коммунизма.

Потом начали вызывать по списку 
комсоргов групп. Каждый из них в меру 
своего ума и порядочности говорил 
(чаще всего обтекаемо) о положении дел 
в его группе. Шло привычное до оскоми-
ны собрание. Наш комсорг начал защи-
щать своих товарищей-прогульщиков, 
ссылаясь на их болезни или случайности, 
и неожиданно обронил: 

– А бывают неинтересные лекции.
– Откуда можно знать, что лекция 

неинтересная, если студент на ней не 
был? – резко перебил его декан.

Комсорг начал оправдываться, уве-
ряя, что сам он лекций не пропускает. На 
что декан заявил:

– Вы комсорг и обязаны знать каждо-
го в своей группе и отвечать за него!

И тогда поднялся Николай Иванович:
– Как я понимаю, меня пригласили не 

на отчетное собрание, а на откровенный 
разговор партии и комсомола. Каждый 
вправе высказать свое мнение. Комсорг 
раскрыл одну из причин пропуска лек-
ций. И я считаю, что и мы, преподава-
тели, виновны в этом: значит, не смогли 
заинтересовать студента своим предме-
том. Во времена Данте в Болонском уни-
верситете учебный порядок был доволь-
но строг: лекции читали три часа, а сту-
денты сами следили, чтобы профессор не 
ушел раньше положенного срока. 

Его прервал гром аплодисментов. Не 
помню, как это произошло, – я в один 
миг оказался на трибуне. Парторг крик-
нула мне, что еще не все выступили по 
списку, но зал поддержал меня. Я выта-
щил подготовленный мной отрывок из 
произведения Писарева «Наша универ-
ситетская наука», зачитал его и спросил 
у зала:  

– Чьи это мысли? 

Прокатился настороженный шепот, 
раздались возмущенные голоса. Николай 
Иванович, словно ученик на уроке, под-
нял руку, встал и сказал:

– Очень современные мысли. Но по 
стилю – это XIX век. Кто-то из демокра-
тов, скорее всего нигилист Писарев.

– Николай Иванович, получите 
отлично! – весело сказал я.

Он подмигнул мне и поднял перед 
собой большой палец. И я уверенно 
заговорил о том, что у нас ничего не 
изменилось к лучшему, хотя мы уже 50 
лет живем в самом передовом и спра-
ведливом обществе. Привел цитату из 
Маркса «о свободном развитии свобод-
ных людей», подкрепил ее цитатой из 
Хрущева, что «проявление свободного 
духа – это образование». И перешел к 
конкретным делам в нашем институ-
те: начал называть имена преподавате-
лей, лекции которых не отличались от 
изложенного в учебниках. Привел слова 
Н.И.Гурского о том, что настоящий педа-
гог должен знать больше, чем он препо-
дает. И если тебя не слушают, то надо 
искать причину в себе: принудительное 
посещение лекций знаний не прибавит. 
Напомнил, что некоторые преподава-
тели тратят в начале лекции время на 
поименную перекличку студентов, как в 
армии. И пусть на это уходит всего лишь 
5 минут, но если эту цифру умножить на 
количество студентов – цифра окажется 
внушительной. Человек, укравший зерно 
с колхозного поля, будет осужден. А кто 
ответит за это «убийство?»

Раздались возмущенные крики, декан 
и парторг поочередно прерывали меня: 

– У вас все? Освободите кафедру! 
Но меня понесло. Я стал говорить 

о бесправном положении у нас учителя, 
о низком уровне его жизни, особенно в 
деревне, подкрепляя цитатой из Ленина 
о том, что «у нас учитель должен стоять 
на такой высоте, на которой он не стоял 
и не мог стоять в капиталистическом 
обществе». 

Меня перебил декан: 
– Многие из наших вузовских препо-

давателей вышли из деревенских школ и, 
как видите, стали научными работника-
ми. А вы, городские, привыкли жить на 
всем готовеньком – отсюда ваше интел-
лигентское нытье. Вот мы вас после окон-
чания загоним в самую глушь, чтобы вы 
все поняли! 

– По-вашему, быть сельским учите-
лем – наказание, а говорить правду – пре-
ступление? Партия учит нас вскрывать 
недостатки открыто, невзирая на лица, 
– ответил я и привел цитату из Ленина о 
том, что «представители старшего поко-
ления не умеют подойти как следует к 
молодежи, которая по необходимости 
вынуждена приближаться к социализму 
иным путем». 

И сбежал с трибуны под шум и гомон 
зала. 

Больше никто из студентов не захотел 
выступать. Поднялся Гурский и сказал:

– Ишь как разгорелся сыр-бор – зна-
чит, многое из сказанного здесь правда. 
Нравится это кому или нет. – Он повер-
нулся к залу: – Дорогие мои девочки и 
мальчики, только вместе в добре и согла-
сии мы можем идти по дороге к истине. 
И не обижайтесь, пожалуйста, на нас. Мы 
тоже живые люди, горячимся и можем 
быть неправы. Только мертвые не оши-
баются.    

Назавтра декан не ответил на мое 
приветствие, а когда я повторил его, он 
хмуро отвернулся. Когда я рассказал об 
этом нашему секретарю комитета комсо-
мола, членом которого был и я, он зага-
дочно произнес: 

– Готовься – это только начало. 
Через месяц последовало продолже-

ние. Замдекана, который вел у нас мето-
дику преподавания русского языка, зава-
лил меня на экзамене. Чтобы лишить 
стипендии, декан не разрешил мне пере-
сдавать, а в начале нового учебного года 
по его настоянию меня вывели из состава 
комитета комсомола как неуспевающего.

Наконец мне разрешили пересдать, 
на экзамен пришел сам декан – и нача-
лась долгая пытка вопросами. Он вышел, 
не дождавшись оценки, а преподаватель 
начал занудливо объяснять, что не может 
поставить мне даже «уд.». Помню, как 
жалко было смотреть в лицо этого круп-
ного сильного человека, награжденного 
за войну орденами и медалями, который 
стыдливо отводил глаза. Я не выдержал, 
сказал ему: 

– Как вы, воин, позволили себе спа-
совать перед ним? 

Я вошел в кабинет декана и заявил 
ему, что такая мелкая месть недостой-
на коммуниста.  Он вздыбился, стукнул 
кулаком по столу и заявил: 

– Тебе мало того, что в нашей стране 
тебе дали возможность жить и учить-
ся, – ты еще учить нас будешь?! Уйди из 
института добровольно – я все равно 
тебя выгоню!

– Мой отец погиб, защищая эту стра-
ну, – и она моя родина! – взорвался я и 
направился к выходу. – Я иду к ректору. 

Вдогонку услыхал его дрожащий 
голос: 

– Хочешь, я помогу тебе перевестись 

в другой институт…  
Я отправился к ректору института 

И.Е.Лакину. Он молча выслушал меня, не 
проронив ни слова, набрал номер теле-
фона и сказал: 

– Пожалуйста, срочно зайдите ко 
мне. 

Вошел хмурый декан, и ректор сказал 
мне: 

– Теперь слово в слово повторите при 
нем то, что вы рассказали мне.

На половине моего рассказа лицо 
декана стало бордовым, и он зло выкрик-
нул мне: 

– Наглец! 
Ректор вскинул руки, словно его от 

этого голоса обдало волной. Я заставил 
себя улыбнуться и сказал: 

– Если он в вашем присутствии 
позволяет себе такое, то…

Ректор жестом остановил меня и ска-
зал декану: 

– Можете идти. 
Когда тот вышел, он набрал номер 

телефона и сказал: 
– Николай Иванович, пожалуйста, 

зайдите ко мне… да, срочно. 
Через несколько минут вошел 

Гурский, с улыбкой поздоровался со мной 
за руку и произнес:

– Побеждая, надо уметь остановить-
ся…

Ректор ввел его в курс дела, мы пого-
ворили, и он предупредил меня: 

– Учти, будешь сдавать экзамены 
комиссии у меня в кабинете.

– Для этого тебе надо хорошо подго-
товиться, – предупредил Гурский. 

– Могу прямо сейчас, – заявил я. 
– Спеши медленно, – предостерег он.
Но я настоял на своем. 
Назавтра утром в кабинете ректо-

ра меня встретила комиссия: ректор, 
Гурский, два декана других факультетов, 
парторг и секретарь комитета комсомола. 
Задали три вопроса, и Гурский спросил: 

– Сколько времени тебе дать на под-
готовку? 

– Могу сразу, – ответил я.
– Мы тут все так спешили встретить-

ся с тобой, что не успели позавтракать, 
– с усмешкой сказал Гурский. – Разреши 
нам на это удовольствие отнять у тебя 
час ожидания? 

– Желаю всем приятного аппетита, – 
в тон ему ответил я. 

Комиссия вышла, мы с ректором 
остались вдвоем. Через некоторое время 
он, взглянув на меня поверх сползших на 
край носа очков, спросил: 

– Есть трудности? 
– Вы мне все равно шпаргалку не 

бросите, – пошутил я.
Через час все вернулись, и начал-

ся экзамен. Когда я отвечал на второй 
вопрос «Методика построения урока», 
один из деканов спросил меня: 

– Вы явно преподавали в школе? 
– Еще ни разу, – ответил я, и он недо-

уменно пожал плечами. 
Когда я   заметил, что у меня есть еще 

третий вопрос, Гурский сказал:
– Товарищи, думаю, всем все ясно – 

не будем тратить время, – и предложил 
мне выйти на пару минут. 

Через полчаса меня наконец-то при-
гласили войти. Гурский, явно теряясь, 
начал что-то туманно говорить – мне ста-
ло неловко за то положение, в котором он 
оказался по моей вине, и я сказал: 

– Уважаемый Николай Иванович, 
стипендия моя все равно плакала – и, 
чтобы овцы были целы и волки сыты, 
можете ставить мне «уд.». 

На его обветренном лицо рыбака 
проступили розовые пятна. 

Пять человек расписались в моей 
зачетке о сдаче экзамена. Протягивая мне 
ее, Николай Иванович сказал:

– Иди и думай. 
Через некоторое время комсорг моей 

группы, член партии, шепотом сообщил 
мне, что декану на партсобрании из-за 
меня объявили выговор по предложению 
Гурского. Я почувствовал себя победите-
лем и еще откровеннее начал резать прав-
ду-матку, все активнее занимаясь обще-
ственной работой, без которой, я был 
уверен, коммунизма нам не построить.

А декан организовал против меня 
травлю. Теперь, когда я сдавал экзамены, 
он обязательно присылал кого-то из сво-
их «подданных» преподавателей – и меня 
засыпали дополнительными вопросами. 
А мной с каждой положительной сда-
чей экзамена овладевала веселая злость. 
Много позже я с благодарностью к ним 
осознал: эта травля заставляла меня все 
серьезней учиться. Сдать на «отлично» 
я не рассчитывал, но мои оценки были 
выше всякого высшего балла. Травля 
продолжалась, и о ней знали уже многие. 
Некоторые из педагогов даже выражали 
мне сочувствие тет-а-тет.

Однажды Николай Иванович оста-
новил меня в коридоре, пригласил в свой 
кабинет, усадил в кресло и, расхаживая 
передо мной, вдруг разразился отбор-
ным матом в мой адрес. Рыбак с высшим 
филологическим образованием – это 
была симфония эмоций и крепких выра-
жений. Минут через пять он замолчал и, 
обжигая меня своим пристальным, нали-
тым глубокой синевой взглядом, спросил: 

– Ты меня понял? 
– Я понял только 

одно: вы желаете мне 
хорошего, – растерянно ответил я.

Он сел в кресло напротив и начал 
говорить мне, радетелю за скорейшее 
построение коммунизма, о лживости 
этой идеи и вреде, который она несет и 
стране, и нашему народу. А вот такие 
люди, как наш декан, и являются ее самы-
ми яркими выразителями, они рвутся к 
власти и правят этот дьявольский бал.

– Я хорошо понимаю тебя, – гово-
рил он, – потому что сам был когда-то 
таким же идиотом. Пойми, для насто-
ящего дела нужна не глупая вера в эту 
розовую идею, а истинные знания. А кто 
ты? Сопляк, сгусток эмоций. Я бы сам 
давно выгнал его из института и не под-
пустил на пушечный выстрел к педаго-
гической работе. Но даже я, профессор, 
проректор, бессилен это сделать: у него 
дружки в ЦК.

Часа два длился наш разговор. Это 
была целая лекция о судьбе России, 
которая после октябрьского переворота 
большевиков превратилась в ГУЛАГ с 
культом личности, репрессиями, в кото-
рых погибли миллионы лучших людей 
страны. Он привел слова Белинского: 
«Горе тем, кто является в эпоху обще-
ственного недуга. Общество живет не 
годами – веками, а человеку дан только 
миг жизни. Общество выздоровеет, а те 
люди, в которых выразился кризис его 
болезни, благороднейшие сосуды духа, 
могут навсегда остаться в разрушающем 
элементе жизни».  

– Я не доживу до этого времени, а ты 
должен, – сказал он. – Но для того, чтобы 
жить в этом времени, нужны не эмоции 
и слепая вера, а настоящие знания. Через 
год ты станешь учителем – и от тебя во 
многом зависит то, какие знания получат 
наши потомки. Ты должен нести правду 
им, учить познавать истину, а не фаль-
шивую идеологию коммунистической 
нравственности. Не может быть нрав-
ственности классовой, как заявил вождь 
мирового пролетариата, она дана всем 
нам Богом на Скрижалях завета.  

Гурский рассказал, что мой руково-
дитель курсовой работы по литературе 
предложил мою кандидатуру в аспиран-
туру, но после всех этих историй теперь 
даже он, проректор по научной работе 
института, не сможет помочь.  На про-
щанье пожал мне руку и сказал: 

– Иди и думай.
Этот разговор стал для меня лучшей 

лекцией за пять лет обучения в институ-
те. О нем я долго никому не рассказывал, 
боялся оказаться предателем. Последний 
год обучения я ушел в себя, вдумываясь 
в слова моего учителя, но еще долго моя 
комсомольская вера не отпускала меня.   

***
Подошло время последнего госу-

дарственного экзамена. Принимала 
его государственная комиссия. Когда 
я ответил на все вопросы билета, на 
меня посыпались дополнительные. 
Привычное дело. Я отвечал и неволь-
но обратил внимание на Николая 
Ивановича: плечи его становились 
подвижнее, шея вытягивалась, словно 
ворот рубашки сжимал ее, а пальцы 
все громче постукивали по столу. Он 
явно хотел привлечь внимание очеред-
ного нападающего на меня – эта была та 
же преподавательница, которая пыта-
лась завалить меня еще на вступитель-
ных экзаменах. Но она вся находилась 
во власти агрессии. Он не выдержал, 
ударил кулаком по столу, вскочил и 
выкрикнул:

– Хватит издеваться над человеком! 
– Повернулся ко мне и сказал спокойно: 
– Можешь идти – ты сдал экзамен. 

Я выбежал из аудитории. После 
окончания экзамена нас всех собрали и 
зачитали оценки. Он подходил к каж-
дому и пожимал руку. Я сам задержал 
его руку в своей и начал благодарить. 
Он положил вторую руку поверх нашего 
рукопожатия и твердо сказал:

– Живи и думай. 
В коридоре я встретил декана, он 

привычно отвернулся от моего привет-
ствия. Я преградил ему дорогу и начал 
благодарить за жизненные уроки. Он 
отвел растерянный взгляд, буркнул, что 
честно исполняет свой долг преподавате-
ля, и поспешно удалился грузной поход-
кой, словно переступая через лужи. 

При распределении на работу насто-
ял на том, чтобы меня послали в самые 
северные места нашей республики. 

***
Я стал сельским учителем, и меня 

радовало то, что начинаю свой трудовой 
путь, как Николай Иванович Гурский: 
не место красит человека, а человек – 
место. Когда возникали трудные вопросы 
я, приезжая в Минск, заходил к нему, и 
он всегда находил время выслушать. 

Вскоре меня потянуло описать исто-
рию нашего обучения в институте. Я 
начал писать рассказы, очерки, статьи, 
но почему-то их не печатали. Приехал к 
нему и спросил совета: что такое стиль 
писателя, какие учебники надо читать по 
этой теме? Он весело ответил: 

– Скажи, тебе приятно глотать то, 
что кто-то уже пожевал? Так вот, читай 
сами произведения тех авторов, которых 
любишь, у которых хочешь учиться. В 
первую очередь Чехова и Бунина. – Он 
обнял меня за плечо, и, заговорщицки 
улыбаясь, кивнул в сторону проходившей 
по коридору группы девушек: – Оцени 
своим глазом их фигуры, походки, нож-
ки, движения – это и будет твой стиль 
писателя. 

Окликнул одну из них и спросил, как 
теперь ее фамилия после замужества.

– КолОминская, – ответила она. 
– Филолог должен знать, – попра-

вил он, – что если после буквы «м» 
идет буква «и» – значит, ударение будет 
КоломИнская. 

Мы долго проговорили в тот день, 
я рассказывал о своей цели описать все, 
что мучает меня, и о своих сомнениях. 
Он сказал мне на прощанье:

– Я хотел бы, чтобы ты занялся 
наукой: хорошо помню твою курсовую 
«Гражданский долг ученого» по книге 
Гранина «Иду на грозу». Тебе поставили 
«отлично», но не дали защищаться на 
кафедре – постарался твой друг декан. 
Хочется писать – пиши, но учти: лите-
ратура – это совесть. А в наше смутное 
время нет ей места. Надеюсь, ты обратил 
внимание, что народ читал советскую 
литературу лишь по насильственной про-
грамме обучения, а теперь, когда выпу-
скают на волю книги наших запрещенных 
авторов, начался книжный бум – потому 
что они являются продолжателями тра-
диций русской классики XIX века, а вся 
она – это правда и совесть. 

О, сколько раз я вспоминал его слова, 
получая рецензии, в которых меня обви-
няли в том, что я искажаю советскую 
действительность! Но всегда мне помо-
гали выстоять люди, которые являлись 
для меня примером совести, правды и 
ответственности за честь своей страны. 
Первый среди них – Николай Иванович 
Гурский.

***
Я работал в деревне учителем и позд-

но узнал о его смерти.
Но, оказывается, мало знал и о его 

жизни. И когда рассказывал о нем, меня 
обычно спрашивали: «О каком Гурском 
ты говоришь? Их много, известных в 
нашей стране».  

Отец Гурского Иван Константинович, 
крестьянин, был призван во время рус-
ско-японской войны в царскую армию, 
дослужился до унтер-офицера, за муже-
ство и храбрость получил Георгиевский 
крест. Купил землю, женился и стал 
отцом шести сыновей и одной дочери. 
После революции чудом избежал рас-
кулачивания, стал колхозником. Растил 
и воспитывал детей: все они после 
школы стремились учиться, окончили 
институты и стали учеными, летчика-
ми, врачами. Во время войны все были 
на фронте. Двое погибли. Константин 
Гурский – ученый секретарь Института 
языка и литературы АН БССР, заведую-
щий кафедрой Минского пединститута, 
уже подготовивший докторскую диссер-
тацию, имея бронь, ушел добровольцем 
на фронт, был помощником начальни-
ка штаба полка стрелковой дивизии. И 
Александр Гурский, геодезист, воевал в 
летных войсках.

Николай Иванович был парти-
занским связным, разведчиком, с 
1942 года стал партизаном бригады 
им.Ворошилова. Его жену Эстер и двоих 
детей, Бориса и Инессу, выдали фаши-
стам. Детей удалось спасти, а ее убили 
вместе с женой Константина Гурского 
Розалией 26 февраля 1942 года. 

После войны все дети крестьянина 
Ивана Гурского, оставшиеся в живых, 
продолжали работать на благо своей 
страны и стали известными не только 
в республике. Анатолий – заведующий 
отделом Министерства образования, 
заслуженный учитель. Александра – 
доцент кафедры терапии МГПИ, заслу-
женный врач БССР. Антон – полковник, 
главный терапевт Белорусского воен-
ного округа, заслуженный врач БССР. 
Владимир – подполковники МВД, физик, 
преподаватель Политехнического инсти-
тута, награжден 15 медалями и четырьмя 
орденами, в том числе двумя польскими, 
и Почетной грамотой Верховного Совета 
БССР. Сын Константина Станислав – 
известный ученый в области энергети-
ки, умер молодым, его дочь Изабелла 
– доцент МГМИ. 

Дети Николая Ивановича продолжи-
ли традицию рода: сын Борис – доктор 
геолого-минералогических наук, про-
фессор, лауреат Государственной премии 
БССР, ведущий геолог-четвертичник, 
работал вместе с великим нашим зем-
ляком академиком Г.И.Горецким, один 
из составителей геологической карты 
Беларуси, автор многих учебников по 
геологии, вице-президент географиче-
ского общества Беларуси; дочь Инесса 
– библиотекарь; дочь Людмила – препо-
даватель музыки.

Борис РОЛАНД

Иди и думай
Сегодня мне столько, сколько было ему, когда он ушел из жизни. Сорок три года его нет на земле, но с каждым 

прожитым днем лишь обостряется моя память, растет чувство благодарности к этому человеку, и мучит сожаление, 
что я уже никогда не смогу взглянуть в его мудрые, добрые глаза и сказать единственное слово: «Простите…»

П О С Т А Ц І

11. Чым вызначыўся Расціслаў Смаленскі?
Князь Расціслаў Мсціславіч спрычыніўся да 

ўзмацнення Смаленскага княства, якое за ягоным 
часам дасягнула найбольшых памераў, даходзячы 
на ўсходзе да сярэдняга цячэння ракі Масквы, а на 
захадзе ўлучаючы Оршу і Копысь.

Расціслаў займаў Смаленскі пасад з 1127-га да 
1159 года. Абапіраючыся на падтрымку веча, ён 
патушыў удзельныя ўсобіцы і набыў значны ўплыў 
на Полацак, Ноўгарад і Кіеў. Праводзячы неза-
лежную палітыку, Расціслаў у 1136 годзе заснаваў у 
Смаленску епіскапію.

З валадараннем Расціслава звязаны высокі 
культурны ўздым княства. У Смаленску будуюцца 
новыя храмы, у тым ліку Барысаглебаўскі сабор і 
царква Пётры і Паўла на Градзянцы, адчыняюц-
ца манастырскія школы, перапісваюцца і пера-
кладаюцца кнігі. У гэты час выславіўся сваёй 
асветніцкай працаю Клім Смаляціч.

Даволі высока па тым часе стаяла ў Смаленску 
школьная адукацыя. А блізу 1130 года Расціслаў 
Мсціславіч заснаваў тут грэка-лацінска-
славянскую акадэмію – першую на беларускай 
зямлі гуманітарную школу ўніверсітэцкага тыпу.

Ад 1159 года да сваёй смерці Расціслаў амаль 
дзесяць гадоў княжыў у Кіеве. Смаленскім жа 
князем стаў ягоны сын Раман. Ён, як і баць-
ка, закладваў школы, ахвяраваў грошы на 
кнігі, запрашаў вучоных з іншых краін. У часы 
Расціслава і Рамана Смаленск зрабіўся поруч з 
Полацкам і Туравам значным цэнтрам асветы на 
старажытных беларускіх землях.

Уладзімір АРЛОЎ.

Культура і асвета старажытных беларускіх княстваў 
– Полацкага, Смаленскага і Тураўскага – стаялі на 
вельмі высокім узроўні. Асабліва варта адзначыць 
Смаленскае, дзе было багата школ, працавала грэка-
лацінска-славянская акадэмія, жылі і тварылі Клім 
Смаляціч і Аўрам Смаленскі, іхнія вучні і паплечнікі.

Археалагічныя адкрыцці апошніх дзесяцігоддзяў 
паказалі шырокае распаўсюджанне пісьменнасці не 
толькі ў асяроддзі беларускіх арыстакратаў і святарства, 
але і сярод рамеснікаў, купцоў ды іншых месцічаў. Пра 
гэта сведчаць шматлікія знаходкі надпісаў на 
керамічным посудзе, на драўляных і касцяных 
побытавых рэчах, на алавяных гандлёвых пячатках-
пломбах, на ювелірных вырабах, на сценах бажніц, а 
таксама бяросце, якая да з’яўлення тут паперы была 
своеасаблівым “крывіцкім папірусам”.

Адрозна ад дарагога пергаменту, з якога тады 
рабілі кнігі, бярозавая кара была надта зручным і 
даступным матэрыялам, бо практычна нічога не 
каштавала. Паводле свайго зместу запісы на бяросце 
(вучоныя назвалі іх берасцянымі граматамі) – гэта 
купецкія разлікі і пазыковыя квіткі, просьбы і скаргі, 
тэстаменты і школьныя нататкі, лісты інтымнага зместу 
ды іншыя. Такія граматы знайшлі ў Смаленску, Віцебску 
і Амсціславе. На жаль, далёка не ўсюды яны захаваліся, 
бо бярозавая кара – далікатны матэрыял, які пры 
нястачы ў зямлі вільгаці і доступе кіслароду хутка 
парахнее.

На здымку – адна са старажытнабеларускіх 
берасцяных грамат, якая захавалася з XIII стагоддзя.

12. Хто такія Клім Смаляціч і Аўрам Смаленскі?
Клім Смаляціч нарадзіўся на пачатку ХІІ ста-

годдзя ў Смаленску. У нашу гісторыю ён увайшоў 
як выдатны пісьменнік, філосаф і царкоўны дзе-
яч. Ёсць звесткі, што адукацыю Клім атрымаў 
у Канстанцінопалі. Пэўны час быў манахам 
Зарубскага манастыра, што пад Кіевам. У 1148 
годзе пры падтрымцы князя Ізяслава ўзышоў на 
пасад мітрапаліта, які займаў да 1155 года. Ён 
падтрымліваў ідэю моцнай Кіеўскай мітраполіі, 
незалежнай ад канстанцінопальскага патрыярха.

Са спадчыны Кліма да нашага часу дайшоў, 
на жаль, толькі адзін твор – «Пасланне прасвітару 
Хаме», які вызначаецца жывым, эмацыйным 
выкладам думак, насычаны прыпавесцямі, 
адметнымі каментарамі Бібліі.

Клім быў адным з найадукаванейшых людзей 
свайго часу. Ён выдатна ведаў антычную куль-
туру, творы Гамера, Арыстоцеля, Платона, меў 
глыбокія веды ў багаслоўскай – грэчаскай і рым-
скай – літаратуры. Летапісец назваў яго кніжнікам 
і філосафам, якіх не было дагэтуль у нашай зямлі.

Таленавіты пісьменнік і педагог, Клім стаў 
заснавальнікам літаратурнай школы. Сярод 
яго вучняў і наступнікаў – выдатны асветнік і 
красамоўца Аўрам Смаленскі, аўтар шматлікіх 
духоўных слоў і павучанняў.

Нарадзіўся Аўрам у Смаленску ў арыстакратыч-
най сям’і. Яшчэ змалку вызначаўся рознабаковымі 
здольнасцямі. Пасля смерці бацькоў, раздаўшы 
сваю маёмасць цэрквам, манастырам і бедным 
людзям, хлопец стаў манахам Селішчанскага мана-
стыра, дзе сабраў вакол сябе гурток кніжнікаў.

Займаўся літаратурнай працай, перапісваў 
і распаўсюджваў кнігі, імкнуўся, каб яны былі 
зразумелымі і даступнымі для ўсіх. Дзеля гэта-
га ён тлумачыў незразумелыя словы, ілюстраваў 
свае кнігі мініяцюрамі. Шмат зрабіў для росквіту 
грэка-лацінска-славянскай акадэміі, закладзенай 
князем Расціславам, дапамагаў збіраць кніжніцу 
гэтай славутай навучальнай установы.

Вучонасць Аўрама Смаленскага стала шырока 
вядомай, і да яго ў манастыр усё часцей пачынаюць 
прыходзіць людзі са сваімі перажываннямі, 
сумневамі, шукаючы духоўнай уцехі. Як сведчыць 
жыццяпіс, “Бог даў яму ласку і самому належна 
разумець Святое Пісьмо, і іншых павучаць”. Ён 
гэтак умеў прамовіць да людзей, што ягоныя словы 
даходзілі да сэрца.

Розгалас пра Аўрама, ягоная папулярнасць 

выклікалі зайздрасць у іншых святароў і манахаў. 
Абвінавачаны ў розных грахах, ён нават паўстаў 
перад судом. Ды нагаворы былі настолькі 
беспадстаўныя, што яго мусілі прызнаць нявінным.

Нямала здзекаў і пакут давялося зазнаць 
Аўраму ад сваіх незычліўцаў. Але яго высокая 
адукаванасць, незвычайная працаздольнасць і 
самаахвярнасць (сучаснікі называлі яго Аўрамам 
Працавітым) прынеслі яму ўрэшце ўсеагульнае 
прызнанне. Памёр на пачатку 20-х гадоў ХІІІ ста-
годдзя.

Подпіс да здымка: Мініяцюра “Страшны суд” 
Аўрама Смаленскага з ягонай кнігі. Пачатак XIII 
стагоддзя.

Кампазіцыя складаецца з трох частак. Унізе, за 
сталом, – багатыя людзі, якія раздаюць бедным 
міласціну.

У сярэдняй частцы – суд з постацямі памерлых. Іх 
добрыя і благія ўчынкі анёл узважвае на шалях; другі 
анёл выконвае прысуд: спіхвае грэшніка дзідаю ў 
пекла. Уверсе паказана неба, дзе месцяцца Хрыстос і 
святыя.

Аляксей МЕЛЬНІКАЎ.

13. Ці была ў Беларусі мангола-татарская няволя? 
Пасля ўтварэння на пачатку ХІІІ стагоддзя 

Мангольскай дзяржавы ў выніку захопніцкай 
палітыкі Чынгісхана і ягоных нашчадкаў былі 
паняволены народы Сібіры, Паўночнага Кітая, 
Сярэдняй Азіі, Закаўказзя, Малой Азіі, Блізкага 
Усходу. 

У 1236–1243 гадах былі заваяваныя велізарныя 
абшары Усходняй і Цэнтральнай Еўропы, у тым 
ліку расійскія і ўкраінскія княствы, спустошаныя 
землі Малой Польшчы, Вугоршчыны, Маравіі, 
Славакіі, Чэхіі, Букавіны, Малдовы, Румыніі, 
Далмацыі, Балгарыі… Мангольскія ханы стварылі 
найвялікшую імперыю ў сусветнай гісторыі, 
яны арганізоўвалі ваенныя экспедыцыі ў Егіпет, 
Паўднёва-Усходнюю Азію, Японію, на востраў 
Яву…

Беларусь не была паняволеная мангола-
татарамі. Захаваліся паданні пра пераможныя 
бітвы нашых продкаў з імі пад Койданавам у 1249 
годзе, каля Магільны, над Акунёўкаю, але гэта 

хутчэй за ўсё легендарныя звесткі, якія трапілі на 
старонкі летапісаў шмат пазней, у ХVІ стагоддзі. 
Беларусы змагаліся з татара-мангольскімі 
наездамі ў 1259, 1275, 1277 гадах. Аднак гэта 
былі менавіта наезды, набегі. Беларусь ніколі не 
падпарадкоўвалася Залатой Ардзе і не плаціла ёй 
даніны, ніколі не ведала азіяцкай няволі. 

Тэрміны «мангола-татарскае нашэсце», 
«мангола-татарскае іга», «дамангольскі перыяд» і 
г.д. у дачыненні да беларускай гісторыі надуманыя. 
Тут у адрозненне, скажам, ад расійскіх земляў, 
якія 240 гадоў уваходзілі ў склад Залатой Арды, 
натуральны працэс гістарычнага развіцця 
не парушаўся, дзякуючы чаму, напрыклад, 
яшчэ стагоддзямі жыло веча – інстытуцыя 
сярэднявечнай дэмакратыі, тым часам як у 
Маскоўскай дзяржаве ўсталявалася азіяцкая 
дэспатыя.

У беларускай гісторыі ёсць слаўная старон-
ка, якая да апошняга часу замоўчвалася. Задоўга 

да хрэстаматыйна вядомай 
Кулікоўскай бітвы, яшчэ ў 1362 
годзе, войска Вялікага Княства 
Літоўскага пад кіраўніцтвам 
Альгерда здабыло бліскучую 
перамогу над татарамі. Каля 
Сініх Водаў (гэта левы прыток 
ракі Паўднёвы Буг) яно разбіла 
аб’яднанае войска трох татарскіх 
ханаў. У выніку ўкраінскія землі 
былі вызвалены ад мангола-
татарскага панавання.

Вінцусь ГАСЕВІЧ.
Тэксты да ілюстрацый 

падрыхтаваў  
Зміцер САНЬКО.
(Працяг будзе.)

Знакомьтесь:  
Энира Броницкая!

Президентские выборы 2006 года, помнится, 
начинались со скандала. Тогда группа молодых 

людей попыталась организовать по всей стране 
независимое наблюдение за избирательной 
кампанией. И были арестованы, обвинены  

в деятельности от имени незарегистрированной организации «Партнерство»…
Среди тех, кто оказался за решеткой, была и красивая девушка с гордым взглядом  

и волевым лицом – Энира БРОНИЦКАЯ.

НоВоЕ ПоКолЕНИЕ

– Прежде чем попробовать 
силы в политике и обществен-
ной деятельности, вы учились 
в БГУ, аспирантуре, углубленно 
осваивали иностранные язы-
ки…

– Да, я с отличием окон-
чила юридический факуль-
тет, поступила в аспирантуру. 
Была чемпионкой университе-
та по дзюдо в своей весовой 
категории. Принимала участие 
в деятельности гуманитарных 
общественных организаций: 
работала волонтером в дет-
ском лагере в Ирландии, в доме 
инвалидов во Франции, была 
организатором проекта оказа-
ния помощи негосударственной 
благотворительной организации 
«Белорусский детский хоспис» в 
Минске…

Как всем студентам, мне 
хотелось путешествовать, и я 
нашла организацию, в которой 
существовали международные 
волонтерские обмены: едешь за 
свой счет и работаешь на обще-
ственное благо, а проживание в 
стране тебе обеспечивают. Так 
я поехала впервые в Ирландию 
и, вернувшись, начала сотруд-
ничать с организацией «Новая 
группа». Мне понравилась сама 
идея собирать людей из разных 
стран и решать важные вопро-
сы. Организация привлекала 
молодых людей, которые зани-
мались полезным делом, пригла-
шала для помощи иностранцев. 
К нам приезжали помощники из 
разных стран: Швеции, Японии, 
Германии, Франции. 

Потом я организовала 
лагерь в Минске, мы помогали 
белорусскому детскому хоспи-
су по хозяйству, занимались с 
детьми, разрисовывали помеще-
ния сказочными персонажами. 
Но в 2003 году кто-то сверху 
решил, что надо держать все 
поездки студентов под контро-
лем, и организацию закрыли. 
Это было первым толчком, что-
бы в моем сознании сформиро-
валось понимание, что в нашем 
государстве что-то не так. И я 
начала интересоваться ситуаци-
ей с соблюдением прав человека 
в нашей стране. 

Мой одногруппник Николай 
Астрейко являлся членом орга-
низации «Партнерство». До 
того, как попытаться организо-
вать наблюдение за выборами, 
эта организация занималась 
социально-бытовыми вопро-
сами, например, благоустрой-
ством дворов. И как-то я при-
шла к Николаю с предложением 

о социальном проекте, а ушла от 
него со встречным предложени-
ем присоединиться к их деятель-
ности. Так в 2004 году и попала в 
«Партнерство». Но меня интере-
совала не политическая деятель-
ность, а проблемы, связанные с 
соблюдением прав человека.

– В каких странах вам уда-
лось участвовать в наблюдении 
за выборами? 

– Я участвовала в миссиях 
по наблюдению за выборами в 
Украине, Сербии, Македонии, 
Франции, Кыргызстане, 
Румынии и даже в Монако. 
Есть разные структуры, кото-
рые наблюдают за выбора-
ми. “Партнерство” входило в 
сеть европейских организаций 
по наблюдению за выборами 
(ЭНЕМО). Это структура, состо-
ящая из национальных органи-
заций по наблюдению за выбо-
рами, объединенных в единую 
сеть. Каждая посылает неболь-
шие группы наблюдателей в 
самые разные страны.

Одновременно, как извест-
но, наблюдение за выборами 
осуществляют миссии Бюро по 
демократии и правам человека 
ОБСЕ. Впоследствии я стала 
одним из экспертов ОБСЕ.

– У вас большой опыт 
общественной и правозащит-
ной деятельности. Но как вы 
подошли к созданию Офиса 

по правам инвалидов, как вас 
затронула эта тема?

– Все началось с того, что 
на занятиях одной из школ по 
правам человека я познакоми-
лась с Сергеем Дроздовским, 
мы оба были тренерами. Тогда 
он возглавлял Республиканскую 
ассоциацию инвалидов-колясоч-
ников, работал в Белорусском 
обществе инвалидов. Сергей – 
юрист по образованию, много 
изучал американский и европей-
ский опыт. Он говорил о дискри-
минации инвалидов, и я вдруг 
увидела эту проблему с точки 
зрения прав человека. Ведь в 
Беларуси об инвалидах говорят 
либо с социальной, либо с благо-
творительной точки зрения. Но 
Сергей давно вынашивал идею 
создания организации, которая 
занималась бы правами инвали-
дов. Он поделился своей идеей 
со мной, мне она очень понра-
вилась, и я вызвалась помочь. 
В итоге Сергей  Дроздовский 
стал учредителем организации, 
а я – директором Офиса по пра-
вам людей с инвалидностью. Мы 
зарегистрировали организацию 
25 марта 2010 года...

– Расскажите о ее работе…
– В среднем к нам обраща-

ются около ста граждан в месяц. 
В первый год был самый боль-
шой поток обращений – более 
полутора тысяч.

Мы занимаемся просве-
тительской деятельностью: 
проводим семинары, «кру-
глые столы», издаем темати-
ческую литературу. Готовим и 
публикуем различные мони-
торинги и исследования по 
теме прав людей с инвалид-
ностью. Одним словом, стре-
мимся стать независимым 
институтом, который занима-
ется мониторингом ситуации 
и стремится решить проблемы 
в сотрудничестве с официаль-
ными структурами. Мы гото-
вы либо в чем-то поддержать 
государство, либо, если мы 
видим, что ситуация негатив-
ная, высказать громко и про-
фессионально свое мнение.

– А более локальные про-
блемы? Были ли с помощью 
офиса выиграны суды, кто-
либо восстановлен на работе, 
принят в учебное заведение?

– Да. Правда, судов было не 
так много, чаще всего вопросы 
решаются на досудебной стадии. 
Но несколько судов были связа-
ны с отсутствием безбарьерной 
среды – инвалиды-колясочни-
ки не могут попасть в то или 
иное заведение. Был суд, когда 
человек получил компенсацию 
за несправедливое увольнение. 
Также были случаи, когда при-
шлось защищать абитуриентов с 
нарушением зрения… 

– В 2006 году ООН приняла 
Конвенцию о правах инвали-
дов. Беларусь, кажется, присо-
единилась к этому документу...

– Так. Теперь каждый чело-
век может сделать шаг к тому, 
чтобы принципы Конвенции 
работали в нашей стране: ува-
жать людей с инвалидностью, 
понимать их права, помогать их 
реализации. Если каждый из нас 
будет это соблюдать, то государ-
ству будет меньше работы. 

– После ареста, суда, тюрь-
мы вы сменили профессио-
нальное амплуа. А что еще 
поменялось в вашей жизни?

– Я теперь счастливая мама. 
У меня сын и дочка – Матвей 
и Ульяна. Мой муж Валентин 
закончил Белорусский лингви-
стический университет по спе-
циальности «английский и араб-
ский языки». Сейчас он зани-
мается переводами. Матвею уже 
четыре года, а Ульяночка еще 
маленькая. Бабушки и дедушки 
с удовольствием уделяют им вре-
мя, помогают нам. Только поэто-
му мне удается везде успевать.

Беседовала  
Элла ДВИНСКАЯ.

Энира и Валентин с сыном Матвеем.

СуМЕЖЖА

Польская чыгунка 
адмаўляецца  

ад цягнікоў у Гродна

В ДоРоГу!
Белорусы 

выбрали Турцию!
Эксперты в сфере туристи-

ческого бизнеса обнародовали 
пятерку стран, которые в минув-
шем году белорусы чаще всего 
выбирали местом для отдыха.

Места распределились так:
1.Турция. Система «все вклю-

чено» и безвизовый въезд уже 
много лет делают Турцию безого-
ворочным лидером. В этом году 
политическая нестабильность и 
уход российских туроператоров с 
турецкого направления пришлись 
на конец летнего сезона и не успе-
ли негативно повлиять на предпо-
чтения белорусов. 

2.Болгария. Хотя Болгария 
требует для въезда шенгенскую 
визу, невысокие цены, приемле-
мый сервис для всех категорий 
туристов, отличный семейный 
отдых и близкий «славянский» 
менталитет обеспечивают ей вто-
рое место в летнем рейтинге.

3.Греция. Обвал евро и финан-
совый кризис сделали греческое 
направление более доступным в 
«евровом» исчислении. По словам 
В.В.Цехмейстера, греческие хоте-
льеры в этом сезоне были весьма 
сговорчивы, и ряду отечественных 
туроператоров удалось добиться 
определенных льгот и преферен-
ций для белорусских туристов.

4.Черногория. Безвизовый 
въезд, разнообразие программ 
(автобусные и авиатуры), невы-
сокие для европейского направле-
ния цены – достойные аргументы 
для нахождения среди лидеров.

5.Испания. Фишка «испанского 
направления» – отдых на побережье 
в сочетании с посещением европей-
ских столиц и культурных центров. 
Автобусный комбинированный 
тур делает Испанию доступной 
для белорусов даже в кризисный 
период. Хотя немало соотечествен-
ников летают в Испанию самоле-
том. Благо, лоукосты позволяют это 
делать и в кризис.

Среди  востребованных зару-
бежных летних направлений 
отметим также Италию, Литву, 
Кипр.

Два гады  
без Міхаіла Жызнеўскага

У студзені 2014 года бела-
рус быў забіты ў Кіеве пад-
час сутыкнення дэманстрантаў 
Еўрамайдана і атрадаў «Беркута».

– Здароўе ў мяне і мужа 
так і не аднавілася, – сказала 
«Народнай Волі» маці Міхаіла 
Ніна Жызнеўская. – І старыя, і 
новыя хваробы не адпускаюць. З 
тэмпературай ездзім з мужам 
на могілкі да сына. І з Канады, і 
з Украіны тэлефануюць людзі – 
выказваюць спачуванні. 

Паводле слоў маці, званне 
Героя Украіны яе сыну дагэтуль не 
прысвоілі. Высокае званне змагло 
б абараніць магілу Жызнеўскага 
ў Беларусі. Як ужо неаднаразова 
паведамляла «Народная Воля», 

помнік загінуўшаму ў Кіеве 
беларусу некалькі разоў абражалі. 
Асоб, якія маюць дачыненне да 
вандалізму, гомельская міліцыя 
так і не знайшла. 

– Кажуць, што з часам боль 
павінен сціхаць, – уздыхае Ніна 
Васільеўна. – Але ён як снеж-
ны камяк – нарастае. У мяне 
на стале шмат фатаграфій 
Мішы. Прыходзіла ўрач і накры-
ла фатаграфіі газетай, каб мы 
не глядзелі і не плакалі. Маўляў, 
з-за расстройстваў усе хваробы. 
Яна сышла – я паднялася і назад 
паставіла.

Муж і жонка Жызнеўскія 
маюць намер і далей дамагацца 
прызнання іх сына Героем 

Украіны. Як тлумачыць Ніна 
Васільеўна, як толькі адновіцца 
здароўе, разам з мужам яна паедзе 
ў Кіеў на прыём да мясцовых улад.

Беларус Міхаіл Жызнеўскі 
быў смяротна паранены ў сэрца ў 
студзені 2014 года. Гэта адбылося 
падчас сутыкнення дэманстрантаў 
Еўрамайдана і атрадаў «Беркута» 
на вуліцы Грушэўскага ў Кіеве. 
У лістападзе 2014 г. беларус быў 
узнагароджаны ордэнам «Герой 
Нябеснай сотні», які прэзідэнт 
Украіны Пётр Парашэнка ўручыў 
ягоным бацькам. 

Міхаіл Жызнеўскі пахаваны 
пад Гомелем.

Раман ВАСЮКОВІЧ. 
Фота аўтара.

ПРоГНоЗ-2016

... в пользу 
Греции, 

Болгарии, 
Черногории  

и Грузии
В лучшие времена брониро-

вать туры на лето можно было 
уже с января–февраля. Однако 
кризис внес свои коррективы, и 
сейчас сроки раннего брониро-
вания сдвинулись к маю-апрелю. 
«Нестабильность и непредсказу-
емость текущей политической и 
экономической ситуации дикту-
ет осторожность и сдержанный 
оптимизм в оценке перспектив 
турсезона 2016 года, – проком-
ментировал ситуацию директор 
Республиканского союза тури-
стических организаций Валентин 
Цехмейстер. – Можно предпо-
ложить, что те туристы, которые 
все-таки сделают выбор в пользу 
отпуска за пределами Беларуси, 
будут ориентироваться на недо-
рогие туры в Грецию, Болгарию, 
Черногорию, Грузию. 

Светлана ЧЕРНИК.

ВІНШуЕМ!

Лепшая балерына – 
шматдзетная маці

ПАМЯЦЬ

Новы год адзначылі некалькі 
тыдняў таму, але адгалоскі свя-
та працягваюць радаваць. У 
Нацыянальным Вялікім тэа-
тры оперы і балета ўручылі 
традыцыйную Навагоднюю 
тэатральную прэмію ад 
“ Б ела р ус к а - Ш в е й ц а р с к а г а 
Банка “БелСвісБанк”. Грашовы 
эквівалент прэміі тэатр тры-
мае ў таямніцы. Цікава, што 
пераможцы не прызначаюц-
ца начальствам. Іх выбіраюць 
шляхам таемнага галасаван-
ня ўсяго калектыву. Лепшым 
салістам оперы быў прызнаны 
заслужаны артыст Беларусі 
Станіслаў Трыфанаў, лепшай 
салісткай балета – заслужа-

ная артыстка Беларусі Ірына 
Яромкіна. У намінацыі «Лепшы 
артыст хору» перамог Міхаіл 
Абрамчык, лепшай артыст-
кай аркестра стала ларыса 
ласоцкая (флейта), а лепшым 
артыстам кардэбалета быў 
названы Дзмітрый Шэмет.

Перамога Ірыны Яромкінай 
адметна тым, што яна гадуе 
трох дзяцей. Для танцоўшчыцы 
гэта ўнікальны выпадак. 
Бо шэраг балерын (напры-
клад, вялікія Галіна Уланава 
і Мая Плісецкая) ніколі не 
рызыкавалі нараджаць, бо 
баяліся не ўвайсці ў форму пас-
ля дэкрэта.

Дзяніс МАРЦІНОВІЧ.

У сёлетнім раскладзе руху 
польскай чыгункі ўжо дакладна 
не з’явяцца цягнікі Варшава–
Гродна. Новае кіраўніцтва 
Міністэрства інфраструктуры 
і будаўніцтва вырашыла не 
пераглядаць рашэнне сваіх 
папярэднікаў пра адмену 
спалучэння. 

У снежні міністэрства 
паведамляла, што будзе раз-

глядаць магчымасці вярнуць 
памежны рух на чыгунцы. 
Але зараз стала вядома, што 
ў 2016 годзе польская элек-
трычка на гродзенскі вакзал 
так і не прыедзе. «Рашэнне 
міністра ў гэтай справе не 
змянілася», – пацвердзіла 
выданню Rynek kolejowy 
прэс-сакратар міністэрства 
Эльжбета Кісіл.



С видом на Канаду
– Кофе? А может, лучше чай 

– я из Канады привез, поню-
хайте, – предлагает Дмитрий 
Зиновьевич, и я моментально 
соблазняюсь на чай с необычным, 
чуть горьковатым, пряно-марме-
ладным запахом.

– А каким ветром вас занес-
ло в Канаду?

– У меня там обе дочери 
живут. 

Старшая в свое время пора-
зила меня новостью о смене 
места жительства. Муж – ком-
пьютерщик, квартира ему от 
родителей осталась, жили нор-
мально. Как оказалось, уехать 
решили спонтанно. У зятя в вузе 
был одногруппник, который в 
программировании – вообще 
ни бельмеса, но уехал в Канаду, 
открыл свое дело, заработал кучу 
денег, вызвал туда папу с мамой. 
И зять решил кардинально изме-
нить жизнь. Они с дочерью ста-
ли усиленно учить язык, прош-
ли собеседование в канадском 
посольстве (лететь пришлось аж 
в Гавану!). Первое время, конеч-
но, было непросто, денег не хва-
тало, но постепенно все нала-
дилось. Дочка сейчас работает в 
налоговой инспекции старшим 
аудитором.

И младшая к ней поехала. 
Она с мужем развелась, одна вос-
питывала дочку. Три года назад 
сдала все экзамены, прошла 
собеседования, и моя внучка уже 
оканчивает канадскую школу. 
А дочь встретила там мужчину, 
и такая любовь случилась, что 
через четыре месяца после зна-
комства вышла замуж. Сейчас 
беременна. У старшей дочери 
четверо детей: три сына и дочь – 
19 лет, 13, 3 года и год.

А недавно и жена туда пере-
ехала – внуков смотреть.

– Ого, и как это вас здесь 
совсем одного оставили?

– Ну вот так! (Смеется.) Я 
навещал их пару раз, и в этом 
году был. Почему не остал-
ся? Расскажу смешной случай. 
Значит, все ушли на работу, я 
остался дома с детьми и соба-
кой. А у них в холле огромный 
телевизор и два дивана. На 
одном лежу я, на другом – соба-
ка. Приходит дочь с работы и 
говорит: «Брысь!» Мы с собакой, 
кажется, одновременно подхва-
тились (хохочет). 

А если серьезно, мне и на 
родине неплохо.

– Не скучаете по родным?
– В принципе, нет. Уже при-

вык. Я в этом году даже в Италию 
съездил на отдых. Признаюсь, 
две путевки финансово не вытя-
нул бы.

– И это говорит один из 
самых известных докторов в 
своей сфере, гуру сексологии!

– Пенсия 150 долларов. 
Зарплату мне платят такую же, 
как и всем. Правда, сейчас у меня 
консультация стоит 317 тысяч – 
это официальные расценки.

– Вам какой-то процент 
идет с этих денег?

– Я особо не вникаю. А то 
начнешь нервничать, пережи-
вать, что мало дали. Зачем?.. 
Заплатили и спасибо!

– А в Канаде специалист 
вашего уровня…

– …получает сотни тысяч 
долларов в год. Уехать, конеч-

но, можно, но трудоустроиться 
– проблема, к тому же столько 
экзаменов нужно досдать, да еще 
на английском языке!

Несколько лет назад в Минск 
с лекциями приезжал уролог из 
Израиля. Ему 45 лет, родился в 
Петербурге. И несмотря на то, 
что он был завотделением и в 
Израиль приехал уже кандида-
том наук, еще семь лет учил-
ся! Поэтому не в мои годы уже 
ехать. У молодых больше шансов 
на успех. 

Страх сильнее виагры
– Сейчас много пишут о 

том, что любовные утехи уже 
не в приоритете – люди стали 
меньше интересоваться сек-
сом…

– Я сам на лекциях иногда 
говорю студентам: «Получается, 
для ваших пап секс был более 
значимым, чем для вас. Либо 
ваши папы были более хилые…» 

А может, молодежь просто 
относится к сексу не так тре-
петно, как их родители? Есть – 
хорошо, нет – и так сойдет. К 
сожалению, никто не проводил 
исследований на эту тему…

Если верить американским 
социологам, сексуальные нару-
шения – временные или посто-
янные – имеются у каждого деся-
того мужика, живущего половой 
жизнью. Если перенести эти 
цифры на Беларусь, получается 
250 тысяч мужчин с различными 
расстройствами в сексуальной 
жизни. Но далеко не все из них 
приходят к сексологам.

– Видимо, виагрой лечатся. 
Кстати, а вредная она? На сосу-
ды, сердце влияет?

– Виагра воздействует на 
определенные химические веще-
ства и активизирует кровоток по 
сосудам в ответ на эротическую 
стимуляцию. Она не усиливает 
желание, не увеличивает акт.

В позапрошлом году в 
Беларуси продано 265 килограм-
мов препаратов типа виагры. 
Если разделить это на таблетки 
(средняя таблетка 50 миллиграм-
мов), то получается, что в день у 
нас продается 10.000 подобных 
пилюль.

– это много или мало?
– Ну не все же пользуются 

виагрой каждый день. Кто-то 
полтаблетки примет, кто-то раз 
в неделю или месяц. Но даже по 
самым грубым подсчетам, 30–50 
тысяч мужиков имеют в кармане 
эту таблетку. На всякий случай.

У меня был пациент, кото-
рый считал, что на него это 
лекарство не действует. Вот он 
принял таблетку, пригласил 
женщину, сидят, смотрят теле-
визор… и ничего не происходит. 
Проводив даму, он вдруг вспом-
нил, как она шла, виляя бедрами, 
и у него случилась такая эрек-
ция!.. Поэтому я всем пациентам 
повторяю: кроме таблетки нужна 
еще эротическая стимуляция.

Американцы пишут, что 
когда мужчины уверены в сво-
ей эрекции, они чувствуют себя 
королями. Но, оказалось, есть 
люди, на которых даже предель-
ные дозы этого препарата не дей-
ствуют. У них настолько велик 
страх за конечный результат, что 
эрекция пропадает.

Мужчины, наверное, слабе-
ют. Я много лет назад занимался 
лечением мужского бесплодия. 

И тогда считалось, что в бес-
плодном браке на 40 процентов 
виноваты мужчины, на 40 – жен-
щины, 15 – оба, а 5 процентов 
– никто не знает, в чем дело. Во 
времена СССР объем спермы у 
мужчин был от 2 до 5 милли-
литров, и в каждом миллилитре 
– от 40 до 60 миллионов спер-
матозоидов. А последние лет 10 
нормальным показателем стало 
уже 20–40 миллионов спермато-
зоидов. Но дети-то рождаются!

– И слава Богу! Дети – это 
счастье.

– Ребенок должен родиться 
желанным. Если он нежеланный, 
его мозг формируется по друго-
му типу. Мама его просто терпит, 
вынужденно ухаживает за ним. 
Значит, ребенок не видит, что 
такое любовь. Он живет, учит-
ся, работает, занимается сексом, 
создает семью, но когда от него 
требуют любви, он ее дать не 
может. Он просто не знает, что 
это такое.

– А научиться любить разве 
нельзя?

– А вот это вопрос: можно 
ли научиться любви, когда у тебя 
была нелюбящая мама?

– Мне кажется, тут может 
быть и второй вариант, кото-
рый «вопреки»: возможно, 
такие люди как раз способны на 
очень сильную любовь. Вы же 
сами в одном из своих интер-
вью как-то сказали про муж-
чин, которые любят гульнуть: 
«Их многочисленные любовные 
истории – всего лишь попытка 
напитаться лаской и нежно-
стью, которые они не получили 
в младенчестве». Получается, 
если такого мужчину окружить 
круглосуточной заботой и неж-
ностью, он больше никуда не 
уйдет.

– Есть и другой вариант. 
30 процентов людей на плане-
те имеют ген новизны. То есть 
человек по натуре исследова-
тель, он постоянно ищет что-
то новое – в жизни, в сексе, в 
семье. Высасывает информа-
цию по максимуму из того, кто 
рядом, и через некоторое время 
ему становится скучно. Гормоны, 
которые давали ему кайф, закон-
чились. Нужен новый стимул. 
И либо его партнер сумеет, как 
птица Феникс, восстать из пепла, 
либо такой человек будет искать 
кого-то другого, из которого он 
также высосет информацию, а 
потом перейдет к следующему. 
Это касается как мужчин, так и 
женщин.

– У таких людей, наверное, 
всегда несколько браков…

– Естественно! Они все вре-
мя в поиске. Может, поэтому и 
говорят, что около 40 процентов 
женщин с удовольствием проме-
няют секс на шопинг. Для неко-
торых мужчин это непонятно, но 
если мы говорим про ген новиз-
ны, то такое не исключено.

А еще оказывается, что при 
сексе и при получении денег в 
головном мозге светятся одни 
и те же центры удовольствия. 
Получается, что секс и деньги 
действуют примерно одинаково.

– Бывает так, что для жизни 
необходим один мужчина, а для 
секса – другой?

– Некоторые вообще счита-
ют, что у женщины должно быть 
три мужчины: первый – для сек-
са, второй – для любви и для 

семьи, а третий – как источник 
денег. И все три – сплошное удо-
вольствие.

– Вы тоже разделяете такую 
точку зрения?

– В идеале это все, конечно, 
должно быть в одном (смеется). 

– Ну и где найти такой 
экземпляр?

– Идеальных людей нет. Но 
при этом мы все уникальны. И 
мы общаемся с теми, кто ценит 
нашу уникальность. Неважно 
какую. Старый, больной, лысый, 
с одной ногой, но уникальный! 
Когда нашу уникальность не под-
черкивают наши близкие, воз-
никают проблемы и начинается 
депрессия.

Интимная Конституция
– Дмитрий Зиновьевич, а 

вы своим дочерям даете советы 
по поводу их личной жизни?

– Я не лезу в эти вещи, не 
расспрашиваю дочерей, что, как, 
почему и прочее. Воспринимаю 
все как данность. Я рассуждаю 
так: если просят – помоги, нет – 
живи своей жизнью. Дети долж-
ны заботиться о стареющих папе 
и маме, но правильно, когда они 
говорят: родители, мы сами все 
решим, это наша жизнь.

Папы, кстати, вообще редко 
лезут в жизнь сына или доче-
ри. Чаще мамы начинают учить 
зятя (между прочим, совершенно 
чужого им человека), как жить. 
Зачем они это делают? Потому 
что им заняться больше нечем. 
Силы есть, а направить их не 
на что. Поэтому и лезут, куда 
не просят. Некоторые родители 
считают, что их дети настолько 
беспомощные, что в свои 30–40 
лет без их вмешательства не 
могут ничего сделать. 

У меня была одна такая 
клиентка. Ей было чуть за 50. 
Пришла на прием и говорит: 
знаете, моя 26-летняя дочка 
не испытывает оргазм. Я гово-
рю: так пусть она сама придет 
на прием, вы же всех нюансов 
не знаете. Нет, говорит, все 
знаю. И я понимаю, что это уже 
патология. И если девушка все 
говорит маме – тоже патология. 
Интимная жизнь потому и назы-
вается интимной, что о ней зна-
ют только двое. 

Порой, чтобы создать свою 
семью, нужно, образно говоря, 
развестись со своими родителя-
ми. Звучит грубо, но тем не менее 
это правда. Мы встречаем чело-
века, понимаем его уникальность 
и создаем с ним свое отдельное 
государство, со своими законами 
и своей Конституцией. 

Нужно понять, что самый 
главный человек в твоей жизни 
– это ты сам. На втором месте 
– муж или жена. На третьем – 
ребенок, и только потом мама, 
папа, сестра или брат.

– Думаю, не все примут 
такую иерархию…

– Да. И именно поэтому мно-
гие забывают о себе. А это непра-

вильно.
– Вы встречали в наше вре-

мя людей, которые, как когда-
то в сказках писали, жили дол-
го, счастливо и умерли в один 
день?

– Ко мне обычно такие пары 
не приходят.

Берегите мужчин!
– Вы верите в любовь с пер-

вого взгляда?
– Конечно! Никто не гово-

рит, что это будет на всю жизнь. 
Но любовь с первого взгляда – 
это максимальное соответствие 
человека тому образу, о котором 
вы мечтали. 

Есть еще такое мнение: от 
любви с первого взгляда появ-
ляются очень красивые дети. 
Не умные, а именно красивые. 
Почему-то такая любовь именно 
на внешности отражается.

– Как опытный врач, може-
те объяснить, какие процес-
сы запускаются в организме, 
когда смотришь на человека и 
понимаешь, что внутри какая-
то химия происходит... Ведь не 
каждый встречный способен 
вызвать такие чувства…

– Сложный вопрос. На него 
коротко и не ответишь. Меня 
сейчас волнует другой момент. 
Когда появляются сексуальные 
проблемы – исчезают оргазм, 
желание, пропадает эрекция, 
снижается потребность видеть и 
ласкать человека, разговаривать с 
ним, – многие ищут физиологи-
ческие причины, объясняют все 
гормональными сбоями. А дело в 
другом. Меняется восприятие удо-
вольствия, которое человек дает 
нам в жизни. А это, как ни стран-
но, происходит не из-за того, что 
муж вчера не вынес мусор или 
не подарил цветы на праздник. 
Порой все лежит настолько глу-
боко, что нужна хорошая рабо-
та психолога, чтобы копаться во 
всем этом. Многие моменты фор-
мируются еще в утробе матери… 
Больше того, это может быть отра-
жением тех отношений, которые 
имели место в разных поколениях. 

– это как?
– Приведу пример. Один 

из моих пациентов приходит 
на очередной прием совершен-
но убитый. Все, говорит, док-
тор, ухожу я от этих женщин, 
достали! Начинаю разбирать-
ся. Оказалось, он живет вместе 
с женой, тещей и ее мамой. С 
женой прожил 12 лет. Муж от 
тещи ушел через 2 года, а муж 
от мамы тещи убежал через 3 
месяца. То есть выросло поко-
ление женщин, уничтожающих 
мужчин… 

Проблема неприятия муж-
чин, отношение к мужчинам не 
как к работнику, а как к мужу, 
отцу и любовнику, его роль в 
семье – это вообще отдельная 
тема для большого разгово-
ра… Одним словом, бережнее 
к мужчинам нужно относиться. 
Здоровье у них не железное.
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63222 – для індывідуальных падпісчыкаў,  
632222 – для прадпрыемстваў і арганізацый.

Падпісныя 
індэксы:

Заснавальнiк i галоўны 
рэдактар 
Iосiф Паўлавіч СЯРЭДЗIЧ

ИП Понтелеев К.М. УНП 192452271

ПРЕПАРАТЫ ДлЯ МУЖЧИН
«КастоКрин»

экстракт бобровой струи
• г.Минск, ул.Козлова, 3а, Дворец искусства,  
2-й этаж, магазин «Натуральные препараты.  
Фито- и биокосметика». Тел. 8 (017) 284-91-96.  
Пн.-Сб. с 11.00 до 18.00, Вск. с 11.00 до 16.00.
• г.Минск, ул.Козлова, 8, магазин «Мир здоровья».  
Тел. 8 (017) 285-35-17. МТС: 8 (029) 774-46-16, Life: 8 (025) 609-40-13,  
Vel: 8 (029) 603-11-10.
Производитель ООО «Доктор Корнилов», Россия, Алтайский край, г.Барнаул, ул.Аносова, дом 3.
Противопоказания: индивидуальная непереносимость входящих в состав компонентов.
Объект рекламирования является биологически активной добавкой к пище.
Необходимо ознакомиться с рекомендациями по применению биологически активной добавки к пище.
Серт. ЕврАзэС RU 77.01.34/001. Е 002.909 от 21.03.2013. Д.соответствия №POC RU/AИ 32 Д. 01750  
от 21.06.2013. Информация носит рекламный характер.

К А л Е Й Д А С К О П 

ЗА ЧАШЕЧКоЙ КоФЕ С МАРИНоЙ КоКТЫШ

Как экономика влияет на любовь?
– Как только в стране наступает экономический кризис, люди 

начинают борьбу за существование, материальное благополучие, 
и секс уходит на второй план, – делился своими наблюдениями 
Дмитрий Капустин. – Как только ситуация в стране стабилизиру-
ется, пропадают проблемы семейного и сексуального характера. 
Люди начинают вспоминать о своем здоровье, уделять больше 
внимания себе и всяким приятностям.

КСТАТИ

Алег Трусаў 
запрашае…

Сёння, 26 студзеня,  
на сядзібе ТБМ (Мінск, 

вул.Румянцава, 13) 
адбудуцца чарговыя 

заняткі ў гістарычнай 
школе «Гісторыя  

ў падзеях і малюнках»  
з Алегам Трусавым.  

Новы гістарычны цыкл – 
Беларусь у XХ стагоддзі.

Пачатак у 18.00.
Уваход вольны.

Уладзіслаў АХРОМЕНКА:
«Мікалай Пінігін – напэўна, самы 

патрабавальны рэжысёр…»
У Купалаўскім тэатры пачаліся рэпетыцыі новага спектакля “Дзве душы”. У яго 

аснове аднайменная аповесць класіка беларускай літаратуры. 

ПРЭМ’ЕРА!

У савецкія часы аповесць 
“Дзве душы” Максіма Гарэцкага 
знаходзілася пад негалоснай 
забаронай. Бо Кастрычніцкую 
рэвалюцыю, падчас якой адбы-
ваецца дзеянне твора, Гарэцкі 
ўжо ў 1919 годзе трактаваў як 
агульнанацыянальную трагедыю. 
Аповесць пачыналася і заканчва-
лася забойствам: спачатку пана, 
а потым і камуніста. Апошні 
паўставаў не героем, а прапойцам 
і нягоднікам, які  паквапіўся нават 
на царкоўную маёмасць.

Аўтарамі інсцэніроўкі 
аповесці з’яўляюцца пісьменнікі 
Максім Клімковіч і Уладзіслаў 
Ахроменка, якія дагэтуль 
ужо напісалі разам тры кнігі 
(самая вядомая з іх “Янкі, аль-
бо Астатні наезд на Літве”). 
Паколькі першы жыве ў 
Мінску, а другі – ва ўкраінскім 
Чарнігаве, інсцэніроўка пісалася 
арыгінальным чынам. “Калі 
Максім Клімковіч прыехаў да мяне 
ў Чарнігаў з прапановай зрабіць 

інсцэнізацыю Гарэцкага, я пэўны 
час быў у ступары, – расказаў 
“Народнай Волі” Уладзіслаў 
Ахроменка. –  Падавалася спа-
чатку, што значна прасцей 
зрабіць інсцэнізацыю тэлефоннага 
даведніка, чым гэтай аповесці. Але 
ж селі, падумалі, склалі прыблізную 
структуру, вызначылі акцэнты, 
кульмінацыі. Дамовіліся, хто і якія 
лініі будзе пісаць. І праца пайшла”. 
Інсцэніроўка стваралася дыстан-
цыйна, але суаўтары абменьваліся 
фрагментамі тэксту праз элек-
тронную пошту, а канчатковы 
варыянт дапісвалі разам у Мінску. 
“Мікалай Пінігін – напэўна, самы 
патрабавальны рэжысёр з усіх, з 
якімі давялося супрацоўнічаць, – 
кажа Ахроменка. – Таму і працы 
было багата”.

Як кажа наш суразмоўца, яны 
захавалі асноўны тэкст Гарэцкага. 
Хоць, як падкрэслівае Ахроменка, 
“тэатр – гэта відовішча. А таму, 
калі робіш інсцэнізацыю, то 
некаторыя сюжэтныя лініі ады-

ходзяць на другі план. А некато-
рыя, якія падаваліся другаснымі, 
акцэнтуюцца значна больш, чым 
у арыгінале”. Зрэшты, да прэм’еры 
пісьменнік не хоча раскрываць 
усіх сакрэтаў. Пра актуальнасць 
аповесці ён кажа сцісла: “Дзве 
душы” – анатомія дваістых душаў 
беларусаў. І сучаснікаў Максіма 
Гарэцкага, і нашых сучаснікаў”.

Рэжысёр Мікалай Пінігін 
(якому належыць ідэя пастаноўкі) 
запрасіў да ўдзелу ў ёй Святлану 
Анікей, Валянціну Гарцуеву, 
Мікалая Кірычэнку, Тамару 
Міронаву, Аляксандра Падабеда, 
Рамана Падаляку, Арнольда 
Памазана, Алену Сідараву і 
іншых купалаўскіх зорак. Над 
сцэнаграфіяй і касцюмамі працуе 
народны мастак Беларусі Барыс 
Герлаван. Кампазітар – Андрэй 
Зубрыч. Прэм’ера папярэдне 
запланавана на канец красавіка 
2016 года.

Дзяніс МАРЦІНОВІЧ.

СТАлА ВЯДоМА…

Дашы не будзе
З пачатку года актыўна 

памнажаліся чуткі пра тое, 
што трохразовая алімпійская 
чэмпіёнка Дар’я Домрачава 
выйдзе са свайго гадавога 
водпуску раней запланаванага 
тэрміну і возьме ўдзел у 
сакавіцкім чэмпіянаце свету. 
Прыхільнікі біятлоннай зборнай 
Беларусі, якая не надта бліскуча 
выступае без свайго лідара, вельмі 
спадзяваліся на гэта. Аднак Дар’я 
засмуціла іх, паведамляе нямецкі 
сайт ardmediathek.de.

Усё пачалося з інфармацыі 
нямецкага тэлеканала Sport1, 
які апублікаваў навіну аб 
намерах беларускі выступіць 
на сусветным чэмпіянаце, 
які пройдзе ў нарвежскім 
Халменколене з 3 па 13 сакавіка: 
нібыта спартсменка вярнулася да 
актыўных трэніровак у лістападзе 
мінулага года. Пакуль сама Даша 

маўчала, каментаваць навіну 
ўзяліся прадстаўнікі Беларускай 
федэрацыі біятлона, якія 
заявілі, што нямецкае выданне 
займаецца самапіярам і ніякай 
Домрачавай на чэмпіянаце свету 
“не здарыцца”.

І вось цяпер заяву зрабіла 
і сама Домрачава ў інтэрв’ю 
нямецкаму ardmediathek.de.

– Вы будзеце ўдзельнічаць у 
чэмпіянаце свету ў Халменколене? 
– прама запытаўся журналіст. І 
атрымаў прамы адказ:

– Не. Перад пачаткам сезона 
я ўжо казала, што бяру паўзу і не 
буду ўдзельнічаць у гонках.

Нагадаем, што трохразовая 
алімпійская чэмпіёнка прапускае 
цяперашні сезон, таму як 
аднаўляецца пасля монануклеозу. 
У адсутнасць свайго лідара наша 
зборная высокіх вынікаў не 
паказвае.

уСМІхНІЦЕСЯ!
Пры вывучэнні эканомікі 

заўсёды аказваецца, што леп-
шы час штосьці набыць быў у 
мінулым годзе.

* * *
Фільм жахаў, прагледжаны 

пасля праграмы навін, падаецца 
камедыяй.

* * *
Муж кажа жонцы:
– Зноў наш боўдзіла 

выцягнуў грошы з майго 
бумажніка!

Жонка спрабуе выгарадзіць 
сына:

– А чаму ты адразу 
вінаваціш дзіцёнка? Можа, гэта 
я іх узяла?

– Выключана! Там яшчэ 
штосьці засталося.

* * *
Нішто так не траўміруе 

псіхіку дзяцяці, як фраза: 
“Вазьмі цукерку і пачастуй 
цёцю”.

Працягніце  
руку адзін аднаму…

СТоП-КАДР

Графіці на вуліцы Брылеўскай у 
Мінску, на якім хлопчык у блакітнай 
майцы працягвае руку маленькай 
дзяўчынцы, уражвае кожнага, хто 
праходзіць побач. З’явіўся гэты 
насценны твор у сталіцы мінулай 
восенню. Яго аўтар – вулічны мастак 
Millo (Франчэска Джарджына). 
Такім чынам ён акрэсліў праблему 

вялікіх гарадоў, дзе ў многіх людзей 
адзін маршрут – “дом–праца”, дзе 
яны жывуць ізалявана, не ведаюць, 
як клічуць іх суседзяў…

Працягніце руку адзін аднаму 
– прапаноўвае італьянскі мастак 
беларусам. Дарэчы, яго графіці 
можна сустрэць у розных гарадах 
свету.

Дмитрий КАПУСТИН:

«От любви  
с первого взгляда  

появляются очень 
красивые дети»

Сколько мужчин нужно одной женщине,  
чтобы чувствовать себя абсолютно счастливой?

Почему виагра помогает не всем?
Для кого шоппинг лучше секса?
Можно ли научиться любить?

Об этом и не только мы поговорили с известным 
 белорусским сексопатологом Дмитрием Капустиным.

З ПЕРШЫх ВуСНАЎ

Валянціна Ржаных:
«Няхай  

у Вікторыі ўсё 
атрымаецца…»

Валянціна Ягораўна Ржаных – 
першы трэнер беларускай 

тэнісісткі Вікторыі Азаранка – 
распавяла “Народнай Волі”, ці 

зможа яе зорная вучаніца 
вярнуцца ў эліту сусветнага тэніса.

Вікторыя Азаранка выйшла 
ў чвэрцьфінал адкрытага 
чэмпіянату Аўстраліі па тэнісе, 
які праходзіць у Мельбурне 
(прызавы фонд – каля 32 мільёнаў 
долараў). Сёння беларуска згуляе з 
немкай Ангелікай Кербер. Раней 
Азаранка сустракалася з ёй шэсць 
разоў і кожны раз перамагала.

Дарэчы, у 2012-м і 2013 

гадах беларуская тэнісістка ўжо 
выйгравала адкрыты чэмпіянат 
Аўстраліі.

– Віка перамагае раз за разам, 
і гэта не можа не радаваць, – кажа 
Валянціна Ягораўна.

– Ці ёсць у яе шанцы 
выйграць гэтае першынство і 
вярнуцца ў эліту?

– Я магу сказаць адно: яе 

гульня апошнім часам мне вельмі 
падабаецца. Падача зусім іншая 
стала, яна атрымліваецца. Віка 
не сказаць, што вельмі моцна, 
але дадала ў гульні. Але, як 
мне падаецца, самае галоўнае, 
каб здароўе не падвяло. Будзем 
спадзявацца на лепшае. Няхай у 
Вікторыі ўсё атрымаецца…

Алесь СІВЫ.


